
Полуостров 
Сахалин
Проект нового моста 
оценили дороже 
Крымского

Возможная следующая мега-
стройка РФ, мост на Сахалин, 
в пересчете на километр сто-
ит в 3,5 раза дороже только что 
открытого Крымского. В целом 
с учетом железнодорожных под-
ходов ОАО РЖД оценивает про-
ект в 540,3 млрд руб. плюс более 
90 млрд руб. на модернизацию 
путей на Сахалине. Мост обсу-
ждается в связке с проектом глу-
боководного угольного терми-
нала в Ильинском, на который 
нужно еще 100 млрд руб. Но экс-
перты и участники рынка сомне-
ваются в осмысленности проекта 
без продолжения в Японию.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с дета-

лями проекта Сахалинского желез-
нодорожного перехода. Как следу-
ет из материалов ОАО РЖД, по ито-
гам актуализации в 2017 году ТЭО 
от 2013 года оптимальным признан 
маршрут от станции Селихин на ли-
нии Комсомольск-на-Амуре—Вани-
но к наиболее узкому месту Татар-
ского пролива (проливу Невельско-
го) и затем к станции Ныш на Саха-
лине. Общая протяженность, вклю-
чая 6-километровый мост,— 585 км. 
Стоимость без НДС — 540,3 млрд 
руб., из них мост — 252,8 млрд руб. 
Кроме того, ОАО РЖД нужно вло-
жить 92,1 млрд руб. в железные до-
роги Сахалина. Проектные работы 
займут три года (2018–2020 годы), 
строительные — пять лет (2019–
2023 годы). В ОАО РЖД 

”
Ъ“ уточни-

ли, что параметры «предваритель-
ные», а проект «находится в стадии 
проработки».

О мосте на Сахалин говорили де-
сятилетиями, но похожей на реаль-
ность идея стала только прошлым 
летом, когда о ней упомянул в ходе 
прямой линии Владимир Путин. В 
итоге мост уже попал в инвестпрог-
рамму ОАО РЖД: на проектные рабо-
ты на 2018 год выделен 1 млрд руб. 
Но при этом грузовая база остается 
неясной и в целом довольно скром-
ной. В документах говорится, что к 
2030 году в отсутствие развития пор-
товых мощностей Сахалина она до-
стигнет лишь 8,5 млн тонн.
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Вот что мост животворящий делает
Ради чего Владимир Путин сел за баранку «КамАЗа»

15 мая президент России 
Владимир Путин открыл 
Крымский мост, а орга-
низаторы этого большо-
го действия сделали все, 
чтобы превратить его в ве-
ликое. О том, как это про-
исходило,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ Анд-
рей Колесников.

Там, где Крымский мост 
упирается в Керчь, стояла 
сцена. Через пару часов на 
нее должен был подняться 
Владимир Путин. Пока тут 
разминались артисты, ко-
торых было необыкновен-
но много. Валерия, Григо-
рий Лепс, Александр Мар-
шал, Дмитрий Харатьян… 
Казалось бы, не так уж и мно-
го, но ведь и еще весь Ку-
банский казачий хор. И Ан-
самбль песни и пляски Чер-
номорского флота, состояв-
ший в основном из грузных 
немолодых людей, которым 
их молодецкие бескозыр-
ки были как-то все же не к 
лицу. Впрочем, песни, кото-
рые они пели в самом нача-
ле концерта, наоборот, соот-
ветствовали их возрасту: все 
они были советскими, про 
дружбу, верность флоту, про 
храбрость в морях и океанах.

Владимир Путин приле-
тел на другой конец моста в 
середине дня. Он послушал 
министра транспорта Мак-
сима Соколова, перебросил-
ся парой фраз с водителями 
машин, которые должны бы-
ли составить колонну стро-
ительной техники, и сам в 
конце концов сел за руль иду-
щего первым «КамАЗа». Он 
делал все очень уж уверенно, 
и могло даже показаться, что 
все эти годы он ничем дру-
гим и не занимался. Врубил 
первую, сказал «Поехали!» 
— и поехали. Причем ско-
рость набрали сразу под сто 

километров, хотя договари-
вались про сорок. И это, ко-
нечно, зависело от водителя 
первой машины, а я думал, 
конечно, о том, что главное 
теперь — вовремя затормо-
зить. В конце концов Влади-
мир Путин если и трениро-
вался водить «КамАЗ» перед 
этой поездкой, то трениров-
ка заключалась, думаю, пре-
жде всего, как завести маши-
ну и тронуть ее с места…

Сидевший рядом с ним 
Александр Островский, ген-
директор «СГМ-Мост», расска-
зывал ему о том, как страш-
но было начинать строить, и 
что технологии додумывали 
на ходу, и как первые сваи за-
бивали по десять-двенадцать 
дней каждую.

Быстро проехали остров 
Тузлу, и это была уже сере-
дина пути («То есть под нами 
сейчас земля?» — переспро-

сил Владимир Путин строи-
телей, и, может быть, ему бы-
ло от такой мысли как-то спо-
койней).

Каждое его движение сей-
час снимали камеры, их бы-
ло десятки на мосту, стацио-
нарные и мобильные, про-
езд транслировал в прямом 
эфире телеканал «Россия 24», 
комментарии ведущих со-
стояли из бесконечно повто-
ряющихся слов «великий», 
«исторический» и «грандиоз-
ный»… Замах и правда был 
просто огромен: организато-

ры намерены были сделать 
это событие и историческим, 
и грандиозным, и великим.

Владимир Путин еще 
только подъезжал к сцене, а 
актер Дмитрий Харатьян вы-
шел на нее и констатировал:

— Мост построен!
Он сообщил это строите-

лям с таким видом, словно 
они об этом даже не подозре-
вали, зато теперь вот все вы-
яснилось и все тайное окон-
чательно стало явным.

— Это событие,— продол-
жал Дмитрий Харатьян,— се-

годня станет главной ново-
стью всех мировых новостей!

Я бы на его месте не был в 
этом так уж уверен. По край-
ней мере к этому моменту 
главной новостью, и то не ми-
ровой, стали обыски в киев-
ском офисе «РИА Новости» и 
задержание российских жур-
налистов в столице Украины.

— Ура героям! — вскричал 
Дмитрий Харатьян, и столь-
ко энтузиазма было в его го-
лосе, что это было не толь-
ко «ура!», но и «слава!». Герои 
отозвались гулким эхом.

Речь Владимира Путина 
тоже была пламенной. Он 
напомнил, что мост «пыта-
лись построить еще при ца-
ре-батюшке».

— Благодаря вам этот про-
ект, это чудо свершилось! — 
воскликнул Владимир Пу-
тин вслед за Дмитрием Хара-
тьяном.

Владимир Путин закон-
чил, и кто-то в толпе строите-
лей обратился к нему:

— Лучший президент!
— А вы лучшие люди! — 

расчувствовался Владимир 
Путин.

Впрочем, сразу попра-
вился:

— Лучшие строители!
Еще через несколько ми-

нут, когда президент уже уе-
хал, певец Олег Газманов 
спел песню про Крымский 
мост. «Встает рассвет над 
Керченским проливом…» и 
так далее.

Концерт получился длин-
ным. За спинами выступаю-
щих артистов, за сценой пря-
мо на мосту начали в какой-
то момент награждать луч-
ших строителей. Надо же бы-
ло когда-то это сделать.

Я-то, правда, думал, арти-
сты должны были бы усту-
пить им эту сцену.

Просто обязаны.

Цифре выделили кресло
Новое министерство может возглавить 
Константин Носков

В России появится Министерство циф-
рового развития, кандидатом на пост 
главы которого стал руководитель Ана-
литического центра при правительст-
ве РФ Константин Носков. Создать но-
вую структуру предлагается на базе 
Минкомсвязи, куда будут переданы бо-
лее широкие полномочия в области циф-
ровизации экономики. Обсуждавшая-
ся идея передать регулирование СМИ 
и массовых коммуникаций от Минком-
связи Минкульту не нашла отражения 
в новой структуре правительства.

Вчера на встрече с президентом Влади-
миром Путиным в Сочи премьер-министр 
Дмитрий Медведев предложил преобразо-
вать Минкомсвязь России в Министерст-
во цифрового развития, представляя про-
ект указа о структуре нового кабмина. По 
его словам, это необходимо, «чтобы реали-
зовать ту самую цифровую повестку дня, ко-
торой занимается весь мир и которая являет-
ся абсолютно актуальной и в нашей стране». 

Владимир Путин согласился с предложения-
ми и подписал указ о новой структуре феде-
рального правительства. Дмитрий Медведев 
сообщил, что будет готов представить прези-
денту предложения по кадрам в новом пра-
вительстве в пятницу.

По словам источника 
”
Ъ“, одним из кан-

дидатов на пост главы нового министерст-
ва является руководитель Аналитического 
центра (АЦ) при правительстве РФ Констан-
тин Носков. Сейчас на АЦ возложены функ-
ции проектного офиса по реализации про-
граммы «Цифровая экономика», принятой 
Дмитрием Медведевым в июле 2017 года и 
рассчитанной до 2024 года. Она состоит из 
пяти направлений: образование, кадры, ки-
бербезопасность, формирование исследова-
тельских компетенций и IT-инфраструктура. 
В январе 2018 года правительство одобрило 
итоговый перечень проектов в рамках про-
граммы на общую сумму 522 млрд руб. 
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Госдума все принимает 
близко к санкциям
Европейскому бизнесу остается выбирать 
между ней и Конгрессом

Госдума единогласно одобрила вчера 
в первом чтении законопроект, расши-
ряющий полномочия президента и пра-
вительства по введению санкций в от-
вет на «недружественные действия 
США». В пакете с ним в первом чтении 
одобрены дополнения в Уголовный ко-
декс (УК), устанавливающие наказание 
за новый вид преступления — «действия 
в целях исполнения» санкций иностран-
ного государства и «действия, способ-
ствующие введению» антироссийских 
санкций. Депутаты готовы уже завтра 
одобрить оба законопроекта во втором 
чтении. Работающие в России европей-
ские бизнесмены встревожены перспек-
тивой сложного выбора: нарушать санк-
ции США либо соблюдать их с риском 
подпасть под уголовное преследова-
ние — и предупреждают о возможности 
ухода с российского рынка.

Депутаты одобрили вчера концепцию 
законопроекта «О мерах воздействия (про-
тиводействия) на недружественные дейст-
вия США и (или) иных государств» и связан-
ных с ним дополнений в УК, авторами кото-
рых стали сами депутаты, включая спике-
ра, вице-спикеров и лидеров четырех фрак-
ций. Первый проект был внесен в Думу не-
сколько недель назад, подробно обсуждал-
ся профильными комитетами Госдумы и Со-
вета федерации, бизнес-сообществом и экс-
пертами и в итоге должен стать ко второму 
чтению, которое намечено на 17 мая, по су-
ти, рамочным. Закон лишь закрепит за пре-
зидентом и правительством право вводить 
«меры, связанные с предупреждением и пре-
сечением противоправных и недружествен-
ных действий США и иных иностранных го-
сударств». Конкретных мер в законе не будет. 
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Вчера в ходе «Фармацевтического 
форума Адами Смита» российские 
и зарубежные производители ле-
карств обсудили перспективы 
развития отраслей здравоохра-
нения и фармацевтики в контекс-
те новых нацпроектов правитель-
ства. Достижению новых целей 
Белого дома должно способство-
вать развитие в РФ лекарствен-
ного страхования. Успешному 
снижению смертности от онколо-
гических и сердечно-сосудистых 
заболеваний, по мнению рынка, 
мешают недостаток государст-
венного финансирования лекар-
ственного обеспечения и иници-
ативы, нарушающие патентные 
права производителей инноваци-
онных препаратов.

Одним из важнейших аспек-
тов развития российской медици-
ны до 2030 года должно стать лекар-
ственное страхование. Об этом вче-
ра в ходе конференции «Фармацев-

тический форум Адама Смита» зая-
вил Юрий Крестинский, глава Цен-
тра экономики и управления в здра-
воохранении «Сколково». «Это один 
из главных ресурсов для увеличения 
срока здоровой жизни россиян, и го-
сударству уже пора учитывать этот 
показатель наряду с показателем об-
щей продолжительности жизни»,— 
отметил он. По словам господина 
Крестинского, сейчас правительст-
ва во всем мире постепенно перехо-
дят на полное или частичное финан-
сирование лекарственного обеспече-
ния граждан. В среднем по странам 
ОЭСР расходы государств на препа-
раты составляют около 50%, в то вре-
мя как в РФ показатель трат граждан 
— 65% в 2016 году и 70% в 2017 году. 
«Это означает, что здоровьем россиян 
управляет маркетинг фармацевтиче-
ских компаний, а не принципы эф-
фективного лечения»,— говорит го-
сподин Крестинский. Сейчас, по его 
данным, лекарственное обеспече-

ние пациентов в госпитальном сег-
менте составляет всего около 8 тыс. 
руб. на человека в год: цифра сильно 
варьируется по стране — от 14 тыс. 
руб. в Москве до 1,7 тыс. руб. в Чечне. 

Отметим, что пока лекарственное 
страхование не было названо среди 
приоритетов правительства в сфере 
здравоохранения на ближайшие го-
ды, хотя его введение могло бы, по 
оценкам экспертов, существенно 
снизить смертность от сердечно-со-
судистых заболеваний (подробнее 
— см. 

”
Ъ“ 20 марта 2017 года), на ле-

чение которых сфера здравоохране-
ния получит дополнительные сред-
ства (подробнее — см. 

”
Ъ“ от 14 мая).

В то же время, как отметил глава 
Союза фармацевтических и биоме-
дицинских кластеров Захар Голанд, 
помимо проблемы нехватки ресур-
сов перед российским здравоохра-
нением стоит задача эффективно 
их использовать. Для этого, как со-
общил глава Центра экспертизы и 

контроля качества медицинской по-
мощи Минздрава Георгий Хачатрян, 
сейчас центр разрабатывает новую 
методику оценки препаратов, ко-
торые входят в список ЖНВЛП и за-
купаются государством для госпи-
тального сегмента. «Наша главная 
цель — установить критерии, по ко-
торым можно было бы оценить ин-
новационный потенциал таких ле-
карств»,— отметил он.

В контексте нового приоритета 
правительства — лечения онколо-
гических заболеваний — особую 
важность приобретают проекты 
риск-шеринга, отметил Иван Титов, 
директор подразделения специали-
зированного направления компа-
нии Ipsen. «Этот механизм, при ко-
тором оплата инновационных пре-
паратов происходит по факту их эф-
фективности при лечении, позволя-
ет найти новый баланс при финан-
сировании дорогостоящей медпо-
мощи»,— пояснил он. Напомним, 

Белый дом предлагает в рамках но-
вого нацпроекта по здравоохране-
нию тратить на снижение смертно-
сти от онкологических заболеваний 
около 150 млрд руб. ежегодно (под-
робнее — см. 

”
Ъ“ от 14 мая).

Новые приоритеты правительст-
ва невозможно совместить с сущест-
вующей практикой нарушения прав 
интеллектуальной собственности 
на российском фармрынке, посето-
вал Владимир Шипков, глава Ассо-
циации международных фармацев-
тических производителей. «Это каса-
ется и инициатив по параллельному 
импорту и по принудительному ли-
цензированию, и требований о нали-
чии только российского сертификата 
GMP. На таких условиях интерес про-
изводителей оригинальных инно-
вационных препаратов, необходи-
мых для лечения и онкологических, 
и сердечно-сосудистых заболеваний, 
будет снижаться»,— отметил он.

Анастасия Мануйлова

Пациентам выпишут препараты по полисам
Фармкомпании выступают за введение в РФ лекарственного страхования

Банк России вчера раскрыл 
свои планы по реформе секто-
ра ОСАГО. Слова «либерализа-
ция», которое страховщики так 
надеялись услышать после вы-
боров президента, не прозвуча-
ло. ЦБ намерен в два этапа пе-
рейти к индивидуальному тарифу 
для каждого автовладельца. Уже 
этим летом он расширит на 20% 
вверх и вниз тарифный коридор 
в ОСАГО. Возможность же снятия 
тарифных ограничений регуля-
тор готов рассматривать не рань-
ше середины 2020 года. Рынок 
же надеялся на получение права 
самостоятельно устанавливать 
ряд коэффициентов уже летом 
и ждал полной либерализации 
ОСАГО с 1 января 2020 года.

На страховом рынке ждали выбо-
ров президента в том числе и пото-
му, что власти давали понять страхо-
вому лобби: раньше пересматривать 
тарифы ОСАГО не будут, опасаясь со-
циальных волнений. Вчера ЦБ нако-

нец раскрыл свои планы реформы 
сегмента. Регулятор назвал это «дей-
ствиями по стабилизации ситуации 
в ОСАГО», представил их зампред ЦБ 
Владимир Чистюхин. По статистике 
регулятора, ОСАГО занимает второе 
место по сборам на рынке (17,4% от 
премий в размере 1,3 трлн руб. в 2017 
году), сектор принес рынку убыток в 
размере 14,8 млрд руб., на него при-
ходится 80% жалоб на страховщиков, 
а в ряде регионов есть проблемы с до-
ступностью полисов. Поэтому ЦБ на-
мерен ввести «справедливую» цену 
для каждого водителя.

На первом этапе реформы, летом 
2018 года, будет расширен тарифный 
коридор на 20% в обе стороны. Это 
означает расширение вилки базово-
го тарифа для легкового автомоби-
ля физлица с нынешних 3,4–4,1 тыс. 
до 2,7–4,9 тыс. руб. По словам госпо-
дина Чистюхина, недостаточность 
тарифа в ОСАГО сейчас оценивает-
ся в 47%, но потолок будет повышен 
скромнее. Также регулятор расширит 

число градаций коэффициентов, сни-
жающих или повышающих цену по-
лиса (подробнее — см. 

”
Ъ-Онлайн“). 

Второй этап ЦБ начнет осенью, ког-
да Минфин подготовит поправки к 
закону об ОСАГО, разрешающие ис-
пользование индивидуального та-
рифа, что автоматически еще расши-
рит тарифный коридор c лета 2019 го-
да. Сам ЦБ получит полномочия по 
контролю тарифной политики ком-
паний, «чтобы страховые компании 
не зарабатывали сверхприбылей», 
заявил Владимир Чистюхин. Третий 
же этап, по его словам, возможен с се-
редины 2020 года. Тогда ЦБ, «возмож-
но», снимет тарифные ограничения и 
решит, стоит ли сохранять в секторе 
социальные коэффициенты, напри-
мер коэффициент мощности.

Планы ЦБ сильно разошлись с 
ожиданиями страховщиков. Кон-
цепция, разработанная рынком и пе-
реданная Российским союзом авто-
страховщиков (РСА) в ЦБ, предусма-
тривала, что уже с июля 2018 года ЦБ 

будет регулировать только потолок 
цены полиса, коэффициент аварий-
ности и нарушений ПДД, а наценки 
и скидки за мощность автомобиля, 
территорию его использования, воз-
раст и стаж водителя страховщики 
будут устанавливать сами. С 1 янва-
ря 2020 года РСА предлагал регуля-
тору вовсе отказаться от влияния на 
тарифы ОСАГО (см. 

”
Ъ“ от 17 октября 

2017 года).
По словам президента РСА Иго-

ря Юргенса, союз видит, что власти 
нацелены на поэтапную либерали-
зацию ОСАГО, но на первом этапе 
страховщики должны иметь возмож-
ность самим устанавливать дополни-
тельные коэффициенты и их разме-
ры. В РСА ссылаются на опыт Герма-
нии, где регулятор отпустил тарифы 
еще в 1994 году, после чего цена по-
лиса из-за конкуренции страховщи-
ков снизилась с €300 до €250 в 1999 
году и до €200 в 2010 году. Тем не ме-
нее и меры ЦБ господин Юргенс на-
зывает «спасительными» для рынка.

Аналитики, впрочем, торжества 
справедливости в идеях ЦБ не видят. 
«Складывается ощущение, что глав-
ная проблема рынка — мошенни-
чество и недобросовестный 

”
автою-

ризм“ — будет решаться за счет жи-
телей токсичных регионов. На мой 
взгляд, это очень рискованный под-
ход. Почему в Челябинске ОСАГО в 
четыре раза будет дороже? По объек-
тивным характеристикам Челябинск 
не сильно отличается от других горо-
дов. Проблема в том, что там процве-
тают мошенники и недобросовест-
ные автоюристы»,— заявил 

”
Ъ“ гла-

ва группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Алексей Бредихин. 
Тем не менее он находит правиль-
ным, что ЦБ не намерен отпускать ре-
гиональный коэффициент на откуп 
страховщикам, иначе «тарифы в ток-
сичных регионах взлетят до небес». 
«Другие коэффициенты можно было 
бы либерализовать, только не регио-
нальный»,— говорит эксперт.

Татьяна Гришина

ОСАГО выйдет к свободе тарифов под надзором
Планы ЦБ и страховщиков по либерализации сектора разошлись

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,9

процента ВВП составил дефицит федерального бюджета в апреле, сообщил вчера Минфин. В ру-
блях это составило 224 млрд руб. Месячный дефицит зафиксирован впервые в этом году — после значитель-
ного профицита января (3,6% ВВП, был вызван большим количеством выходных, опережающими социальны-
ми тратами и разовыми доходами), февраля (0,8%) и марта (0,5% ВПП). По итогам первых четырех месяцев 
года сложился профицит в размере 0,6% ВВП. Доходы за апрель Минфин предварительно оценил в 1,452 трлн 
руб., расходы — в 1,676 трлн руб. В законе о бюджете-2018 заложен дефицит в 1,3% ВВП, но сейчас Минфин 
готовит поправки, согласно которым по итогам года будет зафиксирован профицит в размере 0,45% ВВП.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Счетная палата  
недосчиталась  
контрольных точек

Общая сумма выявленных нару-
шений и недостатков в бюджетной 
системе РФ в 2017 году составила 
1,8 трлн руб., следует из обнаро-
дованного годового отчета Счетной 
палаты (СП). Наибольший объем на-
рушений зафиксирован госаудитора-
ми по части правил ведения бухучета 
(813,6 млрд руб., или 43% общего 
объема), а также при формировании 
и исполнении бюджетов (599 млрд 
руб., или 32%). Оба этих показателя 
заметно выросли по сравнению с 
2016 годом (см. график) — напри-
мер, на нарушения при формиро-
вании и исполнении бюджета годом 
ранее приходилось 488,3 млрд руб.

Особенностью федерального 
бюджета в 2017 году была реализа-
ция приоритетных проектов. Степень 
исполнения предусмотренных на них 
бюджетных ассигнований Счетная 

палата называет низкой, что в итоге 
сказалось и на достижении целевых 
показателей программ. Всего объем 
неисполненных назначений оценива-
ется в 12,3 млрд руб. (6,5% от пока-
зателя сводной росписи). По оценке 
СП, к началу года не выполнено 19% 
так называемых контрольных точек 
(82 из 427), утвержденных ранее 
в паспортах проектов. 

Много нарушений (на 
118,4 млрд руб.) зафиксировано 
при госзакупках. Их общий объем 
в 2017-м оценивается в 7,1 трлн 
руб., что на 11,4% выше уровня 
2016 года. Как отмечают госауди-
торы, продолжается рост объема 
закупок у малого и среднего бизне-
са и социально ориентированных 
некоммерческих организаций (было 
объявлено закупок на 2,5 трлн руб., 
прирост 30,5% к уровню 2016 года). 
При этом, как пишет СП, намети-
лась тенденция к снижению доли 
самого непрозрачного способа 
закупок — у единственного постав-
щика (с 20,1% в 2016 году до 18,8% 
в 2017 году). Такая же проблема 
выявлена палатой и в закупках 
госкомпаний — на единственного 
поставщика пришелся 31% общего 
объема закупок.

Видимым результатом работы 
СП в 2017 году стало направление 
в правоохранительные органы 
46 материалов (47 в 2016-м), по 
итогам рассмотрения которых было 
возбуждено 35 уголовных дел (45). 
В Генпрокуратуру было направлено 
89 материалов — в результате 
прокуроры вынесли 222 представ-
ления об устранении нарушений 
и направили в следственные органы 
105 материалов. Всего по итогам 
года в бюджеты было возвраще-
но 19,2 млрд руб. (из которых 
18,8 млрд руб. по результатам про-
ведения контрольных мероприятий).

Евгения Крючкова

НАРУШЕНИЯ И НЕДОСТАТКИ 
ПРИ ИСПОЛЬЗОВАНИИ СРЕДСТВ 
БЮДЖЕТНОЙ СИСТЕМЫ (МЛРД РУБ.)   

ИСТОЧНИК: СЧЕТНАЯ ПАЛАТА.
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Технологии и методики цифровиза-
ции госстатистики обкатают в ходе 
пробной переписи населения в октя-
бре 2018 года. Главным эксперимен-
том станет дистанционное анкетирова-
ние на портале госуслуг — так в Росстате 
рассчитывают добраться до занятых и 
недоброже лательных жителей городов-
миллион ников. Помимо бумажных анкет 
переписчикам раздадут планшеты, а со-
бранные данные интегрируют с админи-
стративными базами. Результаты экспе-
римента Росстат рассчитывает сделать 
основой будущей национальной системы 
управления данными.

Трансформация государственной систе-
мы сбора и анализа информации — один из 
вызовов времени, заявил вчера заместитель 
главы Минэкономики Азер Талыбов на кру-
глом столе, посвященном цифровизации ста-
тистики. Данные разных источников дубли-
руются или противоречат друг другу, их ка-
чество и полнота далеки от совершенства, 
поддержание многочисленных информсис-
тем дорого обходится бюджету, а бизнес не-
сет чрезмерную нагрузку по сдаче отчетно-
сти. Решить эти проблемы должно создание 
национальной системы управления данны-
ми, разработкой которой Минэкономики за-
нимается по поручению Дмитрия Медведе-
ва. Она предполагает полную цифровизацию 
сбора, обработки, хранения данных и созда-
ние единого информпространства для госу-
дарства, бизнеса и граждан.

Свой вклад в создание системы должна 
внести Всероссийская перепись населения 
2020 года: под нее будет разработана систе-
ма сбора и обработки информации. Опробо-
вать новые технологии и методологию пла-
нируется в ходе пробной переписи в октя-
бре 2018 года — сейчас, в частности, обсу-
ждается сотрудничество Росстата в этой об-
ласти с мобильными операторами, банками 
и «Почтой России» для расширения охвата 
населения. Главной изюминкой станет воз-
можность самостоятельно заполнить опрос-
ные листы на портале госуслуг (несмотря на 
то что он требует авторизации, данные будут 
анонимизированы). По словам главы Росста-
та Александра Суринова, так организаторы 
рассчитывают добраться до самой недобро-
желательной группы респондентов — жите-
лей городов-миллионников, отсутствующих 
дома в рабочее время или не настроенных 
пускать переписчиков в дома и тратить вре-
мя на общение с ними. По данным Минком-
связи, на портале зарегистрировано 70% тру-
доспособного населения РФ, но в Росстате на 
особую популярность нового инструмента 
не рассчитывают: целевая планка установле-
на на уровне 10% респондентов. Традицион-
ными же методами пробную перепись про-
ведут в десяти пилотных районах девяти 
субъектов — от спальных районов Москвы 
и Санкт-Петербурга до поселений на Даль-
нем Востоке. За цифровизацию будут отве-
чать планшеты, которыми вооружат пере-
писчиков (операционная система на них бу-

дет отечественного производства, уточнил 
заместитель главы департамента координа-
ции информатизации Минкомсвязи Яков 
Тебеньков). 

Еще одним экспериментом станет интег-
рация полученной информации с имеющи-
мися базами данных — планируется оценить 
возможность их использования для оптими-
зации расходов, повышения качества резуль-
татов и уменьшения нагрузки на респонден-
тов. Речь идет о базах Пенсионного фонда, 
ФНС, загсов и паспортных столов, медицин-
ских страховщиков, военкоматов и избир-
комов, а в будущем — единого реестра насе-
ления (его планируется создать к 2025 году в 
рамках программы «Цифровая экономика»). 
Это потребует изменения нормативной ба-
зы, чтобы дать статистикам доступ к персо-
нальным данным, и общественного консен-
суса по этому вопросу, отметила глава цент-
ра обработки социально-экономической ин-
формации Института статистических иссле-
дований НИУ ВШЭ Елена Нечаева.

Как рассказал 
”
Ъ“ Александр Суринов, из-

менения затронут и форматы предоставления 
итогов переписи. В Росстате планируют упро-
стить доступ к ним потребителей, сохранив 
конфиденциальность. Результаты переписи 
2020 года будут доступны в виде машиночита-
емых данных, но насколько полными они ока-
жутся, зависит от финансирования. «Цель, что 
будут все, а там, насколько денег хватит»,— по-
яснил глава Росстата.

Надежда Краснушкина

Цифровая статистика поработает с гражданами
Росстат попробует провести интернет-перепись

Месячный дефицит/профицит 
бюджета в 2018 году (% ВВП)
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Устав от бумажной работы, в Росста-
те под руководством Александра Су-
ринова изучают подходы к цифрови-
зации национальной системы управ-
ления данными  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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К формированию нового соста-
ва правительства думская фрак-
ция «Единая Россия» может 
предложить более десяти кан-
дидатур на посты заместителей 
министров и глав федеральных 
агентств, говорит источник ”Ъ“ 
в аппарате Белого дома. По сло-
вам собеседников ”Ъ“ в Госдуме, 
уже началось обсуждение канди-
датов на переход в правительст-
во. Полный их список будет готов 
после обнародования структуры 
правительства, говорит первый 
зампред фракции единороссов 
Андрей Исаев.

Места в новом составе правитель-
ства могут получить и депутаты Гос-
думы, говорят источники 

”
Ъ“: пред-

варительные переговоры со струк-
турами исполнительной власти на 
этот счет уже также были. Среди 

действующих думцев ищут кадры 
как во время ротации правительст-
ва (Владимир Мединский стал гла-
вой Минкульта в 2012 году), так и 
при появлении новых структур (Фе-
деральное агентство по делам наци-
ональностей в 2015 году возглавил 
Игорь Баринов).

Первый зампред фракции «Еди-
ной России» в Госдуме Андрей Иса-
ев 8 мая говорил, что перед едино-
россами нет задачи «трудоустройст-
ва каких-либо депутатов». Но речь 
может зайти о «предложениях, ко-
торые могут возникнуть на вполне 
определенную работу в рамках си-
стемы исполнительной власти», от-
мечал господин Исаев. «Во фракции 
есть немало талантливых, молодых, 
но имеющих опыт работы, энергич-
ных, знающих людей, которые мо-
гли бы поработать в структуре но-
вого правительства»,— говорил он, 
не называя имен. Андрей Исаев об-
ещал, что предложения будут на-
правлены премьеру Дмитрию Мед-
ведеву, который одновременно воз-
главляет «Единую Россию».

«Мы обсуждали, что фракция мо-
жет предложить на рассмотрение 
несколько десятков кандидатур, ко-
торые предположительно могут пре-
тендовать на посты заместителей 
министров и даже глав федераль-
ных агентств»,— говорит источник 

”
Ъ“ в аппарате правительства. По 

словам одного из депутатов, «фрак-
ция обсуждает с правительством на-
бор фамилий не под конкретные 
должности». Эту же информацию 
подтверждает еще один высокопо-
ставленный правительственный со-

беседник: по его словам, формиро-
вание «Единой Россией» предложе-
ний не стоит рассматривать как га-
рантии дальнейшего трудоустрой-
ства депутатов, скорее это форми-
рование дополнительного резерва 
на случай обновления руководяще-
го состава министерств и ведомств. 
В то же время, добавляет собеседник 

”
Ъ“, для ротации кадров уже суще-

ствует президентский кадровый ре-
зерв, а также курируемая в админис-
трации президента программа «Ли-
деры России», поэтому новые назна-
чения будут ждать «исключительно 
отличившихся депутатов».

В Госдуме называют нескольких 
потенциальных кандидатов для пе-
рехода на работу в Белый дом, при-
чем в некоторых случаях возмож-
ный участок работы собеседники на-
зывают довольно конкретный. Так, 

по словам двух источников 
”
Ъ“, пе-

рейти на госслужбу может замести-
тель секретаря генсовета «Единой 
России» Ольга Баталина, в шестом 
созыве Госдумы возглавлявшая ко-
митет нижней палаты по труду и со-
циальной политике. Один из думцев 
полагает, что в правительстве она 
могла бы работать «в связке» с Тать-
яной Голиковой: ранее премьер-ми-
нистр сообщил, что ей предложена 
должность вице-премьера по соци-
алке. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

также обсуждается возможность пе-
рехода в профильное министерство 
первого зампреда комитета Госдумы 
по жилищной политике и жилищно-
коммунальному хозяйству Алексан-
дра Сидякина. Депутат отказался об-
суждать с 

”
Ъ“ возможные кадровые 

перестановки. Ранее Андрей Иса-
ев, отвечая на вопрос, в каких отра-
слях у единороссов есть специали-
сты, назвал социальную сферу, про-
мышленную политику, а также циф-
ровую экономику.

Господин Исаев сказал 
”
Ъ“, что 

предложение о переходе на другую 
работу нескольким десяткам депута-
тов звучит маловероятно. В нижней 
палате ждали формирования струк-
туры Белого дома: пока продолжа-
ется работа с формированием спи-
ска, который будет предложен пра-
вительству.

Два источника 
”
Ъ“ в Совете феде-

рации сказали, что не слышали о воз-
можном переходе кого-либо из сена-
торов на работу в правительство.

Максим Иванов,  
Иван Сафронов,  
Наталья Корченкова

Замещательные люди
На Охотном Ряду ищут кадры  
для заполнения вакантных мест  
в Белом доме

Как стало известно ”Ъ“, «Ростех» 
решил создать внутри госкорпо-
рации холдинг, который объеди-
нит предприятия по спецхимии и 
промышленными взрывчатым ве-
ществам. Консолидация долж-
на не только упростить модель 
управления разрозненными ак-
тивами, но и устранить внутрен-
нюю конкуренцию на рынке спец-
химии. На первом этапе холдинг 
консолидирует 15 предприятий, 
а в перспективе, по данным ”Ъ“, 
может получить еще не менее че-
тырех предприятий, в числе ко-
торых завод имени Свердлова 
— монопольный производитель 
гексогена и октогена.

Наблюдательный совет «Ростеха» 
принял решение создать холдинго-
вую компанию по спецхимии и про-
мышленным взрывчатым вещест-
вам, рассказали 

”
Ъ“ источники, близ-

кие к госкорпорации. По их словам, 
ее головной организацией стал Феде-
ральный научно-технический центр 
«Информхиммаш», который будет 
преобразован в АО «Спецхимия». Сам 
холдинг будет разбит на разработчи-
ков и производителей взрывчатых 
веществ (НИИ «Кристалл» и Калинов-
ский химический завод), пиротех-
нической продукции (НИИ приклад-
ной химии, Краснозаводский хими-
ческий завод, Чебоксарское произ-
водственное объединение имени Ча-
паева), средств инициирования за-
рядов (предприятие «Краснознаме-
нец» Муромский приборостроитель-
ный завод и Новосибирский механи-
ческий завод «Искра»). В него же вой-
дут разработчики баллиститных по-
рохов и твердого ракетного топлива 
(НИИ полимерных материалов и Со-
ликамский завод «Урал»), а также на-
учный центр «Прикладная химия», 

занимающийся высокоэнергетиче-
скими системами для ракетных дви-
гателей. Кроме того, в холдинг «Спец-
химия» вошли два предприятия, спе-
циализирующиеся на информацион-
но-аналитической деятельности («Рас-
чет» и «Ритм»), и одна сбытовая компа-
ния («Техмашсервис»).

В «Ростехе» эту информацию 
”
Ъ“ 

официально подтвердили, уточнив, 
что на первом этапе в холдинг вошло 
15 предприятий. «Единая продукто-
вая направленность холдинга позво-
ляет консолидировать разрозненные 
компетенции, усовершенствовать 
модель управления этими активами, 
устранить внутреннюю конкурен-
цию на этом рынке и выстроить но-
вые кооперационные цепочки»,— со-
общили там. Индустриальный дирек-
тор кластера обычного вооружения, 
боеприпасов и спецхимии госкорпо-
рации «Ростех» Сергей Абрамов заве-
рил 

”
Ъ“, что продуктовая линейка но-

вого холдинга весьма обширная. Там 
есть средства противодействия высо-
коточным комплексам (действуют за 
счет постановки ложных целей и аэ-
розольных завес), сигнальные и осве-
тительные боеприпасы, взрывчатые 
вещества (термобарические и пласти-
зольные составы), средства пироавто-
матики и нелетального оружия, жид-
кие и твердые виды ракетного топли-
ва, а также фейерверки.

Совокупный объем выручки всех 
компаний, вошедших в холдинг, в 
2017 году составил около 30,2 млрд 
руб., из которых 30% (около 10,5 млрд 
руб.) пришлось на гражданскую про-
дукцию. По информации 

”
Ъ“, с уче-

том заказа в рамках госпрограммы во-
оружений до 2027 года предприятия 
холдинга получат загрузку производ-
ства в части боеприпасов. С учетом за-
дачи по диверсификации производ-

ства к 2025 году доля гражданской 
продукции должна быть доведена до 
68%. При этом объем выручки «Спец-
химии» к 2020 году планируется уве-
личить до 43 млрд руб., а к 2025 году 
— уже до 61 млрд руб. (более 40 млрд 
из которых придется на гражданскую 
продукцию). 

При этом, по данным 
”
Ъ“, в пер-

спективе холдинг может существен-
но расшириться за счет включения 
в него отраслевых федеральных го-
сударственных унитарных и казен-
ных предприятий (производствен-
ные площадки и специальные поли-
гоны), находящихся в ведении Мин-
промторга. «Речь идет о взрывчатых 
веществах, пиротехнике и их компо-
нентах, баллиститных порохах и то-
пливах, смесевых топливах, пирокси-
линовых порохах»,— пояснил один 
из отраслевых собеседников. Он доба-
вил, что в новую структуру могут вой-
ти Пермский пороховой завод (про-
изводитель зарядов к ракетам и дви-
гателям), Чапаевский механический 
завод (промышленные средства взры-
вания), объединение «Восход» (произ-
водитель граммонита) и завод имени 
Свердлова (монопольный производи-
тель в России гексогена и октогена). 
Напомним, что предложение о вклю-
чении ряда предприятий спецхи-
мии, в частности завода имени Свер-
длова, в состав «Ростеха» было сфор-
мировано его главой Сергеем Чеме-
зовым еще в апреле 2016 года. Но ви-
це-премьер по ОПК Дмитрий Рогозин 
на тот момент смог эту идею заблоки-
ровать, поскольку передавать госкор-
порации благополучный завод он по-
считал нецелесообразным (см. 

”
Ъ“ 20 

июля 2016 года).
Муса Мурадов,  
Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Взрыв-актив
«Ростех» создает холдинг по спецхимии

Опубликован указ президента 
о новой структуре правительст-
ва, отчасти объясняющий логику 
представленных премьер-мини-
стром кандидатур на посты вице-
премьеров. Главное изменение 
в структуре — отделение нау-
ки от социального блока Белого 
дома и объединение всех «науч-
ных» функций государства в еди-
ном министерстве. Если они бу-
дут объединены с «цифровыми», 
это существенно увеличит воз-
можности вице-премьера Макси-
ма Акимова — впрочем, куратор 
науки среди вице-премьеров по-
ка не назначен.

Новый указ о структуре органов 
власти подписан вчера Владимиром 
Путиным после встречи с премьер-
министром Дмитрием Медведевым 
в Сочи. Вопреки ожиданиям, вызван-
ным существенной сменой кадро-
вого состава вице-премьеров, ради-
кальных изменений в формальной 
структуре Белого дома не произош-
ло, хотя логика будущего распреде-
ления полномочий вице-премьеров 
стала более ясной. 

Наиболее существенное измене-
ние в структуре — разделение Ми-
нобрнауки на Министерство выс-
шего образования и науки и Мини-
стерство просвещения (см. материал 
на стр. 5). Очевидно, что новосоздан-
ный Минпрос отойдет в сферу пол-
номочий социального вице-премь-
ера Татьяны Голиковой и процессы, 
происходящие в нем, будут подчине-
ны общей логике реформ в социаль-
ной сфере. Руководство деятельнос-
тью Рособрнадзора и Росмолодежи 
будет осуществлять непосредствен-
но правительство — при этом полно-
мочия службы и агентства не измене-
ны, они будут осуществлять, по сути, 

внешний надзор за деятельностью 
структур, подчиненных Минпросу и 
Миннауки. Регуляторные функции в 
отношении детей и молодежи сохра-
няются в министерствах.

Ситуация с Миннауки интерес-
нее. Формального куратора научно-
го направления в нынешней струк-
туре полномочий вице-премьеров 
нет. Между тем второе изменение в 
официальной структуре правитель-
ства — переименование Минком-
связи в Министерство цифрового 
развития с передачей ему полномо-
чий по «цифровизации» правитель-
ства (см. стр. 1). Новое ведомство бу-
дет в подчинении вице-премьера по 
связи и транспорту Максима Акимо-
ва, который в Белом доме много за-
нимался «проектным офисом» и его 
программами. К тому же Миннау-
ки поглотило созданное для управ-
ления имуществом Российской ака-
демии наук Федеральное агентство 
научных организаций. Таким обра-
зом, подчинение РАН правительст-
ву завершено формально, кто бы ни 
получил пост нового министра — в 
его управлении будет и академиче-
ская, и прикладная наука, и универ-
ситеты. Поскольку тематика инно-
ваций и цифровизации существен-
но совпадает, Максим Акимов, если 
Миннауки перейдет под его контр-
оль, имеет шанс стать «вице-премье-
ром по инновационному прорыву» 
в целом — «электронная» и «научно-
технологическая» его части логично 
объединяются.

Одновременно президент упразд-
нил правительственную комиссию 
по делам «Открытого правительст-
ва». Напомним, в предыдущем Бе-
лом доме Михаил Абызов был ми-
нистром по делам «Открытого пра-
вительства» и координировал взаи-

модействие Белого дома с эксперт-
ным советом при правительстве — 
хотя самого министра, видимо, в Бе-
лом доме в этой должности не будет, 
сам по себе экспертный совет сохра-
няется. Как именно будет в итоге «пе-
ределан» этот институт, непонятно, 
вероятно, он будет в подчинении ви-
це-премьера — главы аппарата пра-
вительства Константина Чуйченко, 
которому в Белом доме предстоит, 
очевидно, продолжать и дела «про-
ектного офиса».

Наконец, система торговых пред-
ставительств, курируемая сейчас 
Минэкономики, передается в веде-
ние Минпромторга. Напомним, в ра-
боте торгпредств в текущей ситуации 
наиболее заинтересованная сторона 
— Российский экспортный центр, 
которым руководит Андрей Слеп-
нев, бывший заместитель главы ап-
парата Белого дома. Вероятно, в пра-
вительстве нацпроект по поддержке 
экспорта будет перемещаться в сто-
рону Минпромторга и промышлен-
ного вице-премьера Дмитрия Коза-
ка, тогда как Минэкономики остает-
ся в условном финансово-экономи-
ческом блоке, которым будет руко-
водить первый вице-премьер и ми-
нистр финансов Антон Силуанов. Он 
де-факто стал первым утвержденным 
министром нового правительства, а 
вместе с Юрием Трутневым, сохра-
нивший свой старый пост,— первым 
де-факто утвержденным заместите-
лем Дмитрия Медведева. Между тем 
Алексей Гордеев не будет совмещать 
посты министра и вице-премьера — 
в структуре правительства такой сов-
мещенной должности нет. Кандида-
тов же на посты глав министерств 
Дмитрий Медведев пообещал пере-
дать президенту в пятницу 18 мая.

Дмитрий Бутрин

Науке указали место в правительстве
Ею будет заниматься отдельное министерство

Депутаты вчера поста-
новили ко второму чтению 
исключить из проекта «упо-
минание определенных от-
раслей, товаров и услуг, а так-
же установить, что меры про-
тиводействия не могут рас-
пространяться на жизненно 
важные товары». Напомним, 
что норма, вводящая запрет 
на импорт лекарств и меди-
цинского оборудования, ста-
ла предметом жесткой кри-
тики со всех сторон. 

А вот второй законопро-
ект, дополняющий УК новой 
статьей 284.2, которая пред-
усматривает наказание за ис-
полнение антироссийских 
санкций, еще только может 
стать предметом критики. 
Под «исполнением» имеет-
ся в виду «ограничение или 
отказ в совершении обыч-
ных хозяйственных опера-
ций или сделок» (штраф до 
600 тыс. руб. либо ограни-
чение свободы до четырех 
лет). Плюс часть 2 новой ста-
тьи предусматривает нака-
зание за «умышленные дей-
ствия, способствующие вве-
дению» санкций. Она «посвя-
щена тем гражданам нашей 
страны, которые ездят за ру-
беж, консультируют по про-
ведению санкций, призыва-
ют к проведению санкций, 
дают соответствующие реко-
мендации, собирают матери-
алы»,— пояснил, представ-
ляя законопроекты колле-
гам, первый замглавы фрак-
ции «Единая Россия» Андрей 
Исаев. И уточнил: «Нет сейчас 
такой юридической форму-
лировки, но она осталась как 
моральная формулировка — 
измена Родине».

Работающий в России ев-
ропейский бизнес очень 
встревожен формулировка-
ми законопроекта, посколь-
ку это ставит его перед слож-
ным выбором: либо нару-
шать санкции США и по-
пасть под их воздействие, 
либо соблюдать их с риском 
попасть под уголовное пре-
следование в РФ. «В конеч-
ном счете от этого закона по-
страдает в первую очередь 
российская экономика, если 
немецкие компании, спо-
собствующие ее модерниза-
ции, будут вынуждены уйти 
с рынка»,— заявил 

”
Ъ“ пред-

седатель правления Россий-
ско-германской внешнетор-
говой палаты Маттиас Шепп. 
С ним согласен президент 
Франко-российской торгово-
промышленной палаты Эм-
манюэль Киде: «Это опасный 
закон, который может обер-
нуться против экономиче-
ских интересов России. Пре-

жде всего, могут быть затро-
нуты банки, для российских 
интересов и банковской сис-
темы этот закон в нынешней 
редакции будет контрпро-
дуктивен».

«Возможно, авторы зако-
на просто не подумали, что 
под формулировку 

”
юриди-

ческие лица, зарегистриро-
ванные в РФ“ может попасть 
любая структура, в том числе, 
например, европейские ком-
пании. Но на практике это 
может означать уход из Рос-
сии европейского бизнеса и, 
прежде всего, банков»,— го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“ в бизнес-кругах. Прези-

дент Ассоциации француз-
ских внешнеторговых совет-
ников в РФ, управляющий 
партнер юрфирмы Jeantet 
Associes Давид Ласфарг согла-
сен, что европейские компа-
нии оказываются жертвами 
противоречащих друг другу 
законодательств: «Боюсь, что, 
оказавшись перед таким вы-
бором, многие, прежде всего 
банки, предпочтут уйти с рос-
сийского рынка».

Законопроект мало вли-
яет на положение вещей с 
уже принятыми санкциями, 
поскольку не имеет обрат-
ной силы, полагает партнер 
Herbert Smith Freehills Алек-
сей Панич. Если сейчас какая-
либо российская компания 
под санкциями попросит, на-
пример, поставить ей запад-
ное оборудование, то постав-
щик всегда сможет придумать 
причину для отказа, не свя-
занную с санкциями. «Но что 
точно будет работать, это если 
вы как российская структура 
западной компании заклю-
чили контракт, а потом бы-
ли введены санкции — вый-
ти из сделки вы уже не сможе-
те. Это серьезный риск, кото-
рый может привести к тому, 
что западные компании ста-
нут очень осторожны и будут 
как минимум избегать заклю-
чения долгосрочных контрак-
тов»,— говорит юрист.

Возможность внесение 
поправок в законопроект 
осложняется не только скоро-
стью их принятия, но и депу-
татским настроем. 

Проекты обсуждались вче-
ра в Госдуме как политиче-
ский, а не правовой акт. Ан-
тироссийские санкции — 
«это экономическая война 
именно против народа Рос-
сии», уверял и без того в этом 
уверенных коллег господин 
Исаев: «И мы не могли не от-
ветить на войну». «Позднова-
то мы это делаем,— посетовал 
лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский.— Русские медленно 
запрягают, но быстро скачут. 
Давайте запрягать тоже быст-
ро. Молодцы авторы закона».

«Введя наши контрсанк-
ции, мы получим обращение 
в суд Всемирной торговой ор-
ганизации (ВТО),— преду-
предил всех лидер 

”
Справед-

ливой России“ Сергей Миро-
нов.— Мне кажется, самое 
время подумать: может быть, 
нам впервые сделать преце-
дент и выйти из этой орга-
низации?» Владимир Кашин 
от имени КПРФ одобрял сам 
факт появления законопроек-
та: «Трезвеют наши представи-
тели, работающие не только в 
правительстве, в Кремле, в 

Госдуме, но и люди наши трез-
веют, и те, кто совсем недавно 
обнимал и желал жить только 
так, как живут на Западе».

В Совете федерации со-
гласны с новой версией про-
екта, сформулированной на 
совете по законотворчест-
ву при спикере Госдумы. Гла-
ва комитета Совета федера-
ции по экономической поли-
тике Дмитрий Мезенцев ска-
зал 

”
Ъ“, что «комитет 3 мая на-

правлял в Госдуму замечания 
и предложения по проекту с 
учетом общей позиции сена-
торов»: «Концептуально мы 
одобрили проект закона, но 
он казался нам излишне дета-
лизированным, в том числе в 
части медицинского и лекар-
ственного обеспечения на-
ших граждан. Мы предлага-
ли от этого отойти, понимая, 
что если проект рамочный, то 
правительство и отраслевые 
министерства лучше опреде-
лят, что необходимо делать, а 
от чего стоит воздержаться». 
Теперь все эти замечания уч-
тены, говорит сенатор. Отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“, в чем акту-

альность закона, если право 
правительства принимать от-
ветные меры уже закреплено 
в законе «О специальных эко-
номических мерах», Дмит-
рий Мезенцев сказал, что 
проект о контрсанкциях «бо-
лее детальный и сбалансиро-
ванный» и дает «своевремен-
ный и вынужденный ответ 
на то беспрецедентное дав-
ление, которое оказывают на 
Россию США и их союзники».

Проект после исключения 
из него конкретных экономи-
ческих мер «может расцени-
ваться лишь как демонстра-
тивный политический акт, 
не способный оказать реаль-
ное влияние на санкционное 
противостояние между Рос-
сией и Западом». К такому вы-
воду пришла рабочая группа 
по экспертизе профессоров 
РАН. Кроме того, профессора 
отмечают «множество юриди-
ко-технических изъянов», на-
чиная с главного понятия «не-
дружественные действия». Та-
кие «речевые обороты» экс-
перты РАН считают недопу-
стимыми «для текста норма-
тивного правового акта, по-
скольку представляют собой 
просторечия, а не термины, 
имеющие легальную дефи-
ницию». При этом прини-
маемый депутатами проект 
«лишь дублирует действую-
щие правовые нормы, созда-
вая тем самым правовые кол-
лизии», говорится в заключе-
нии профессоров РАН.

Виктор Хамраев,  
Наталья Корченкова, 
Юрий Барсуков,  
Галина Дудина

Госдума все принимает близко к санкциям
с1

Первый заместитель главы фракции «Единая Россия» Андрей Исаев уверен,  
что против России «ведется экономическая война, в которой санкции являются 
одним из главных орудий»   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

В правительстве говорят,  
что формирование «Единой Россией» 
предложений не стоит рассматривать 
как гарантию дальнейшего 
трудоустройства депутатов
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Прокуратура Саратовской обла-
сти утвердила обвинительное за-
ключение в отношении бывшего 
судьи Саратовского областного 
суда Владимира Стасенкова, уго-
ловное дело направлено в суд. 
Господина Стасенкова обвиняют 
в покушении на мошенничество 
в особо крупном размере. По вер-
сии следствия, он обещал своему 
знакомому за 5 млн руб. сначала 
решить вопрос о пересмотре де-
ла его приятеля, а затем о смяг-
чении вынесенного ему пригово-
ра. Предварительное следствие 
длилось почти два года. Сам су-
дья не признает вину. 

В Саратовский областной суд с 
подписанным прокуратурой обви-
нительным заключением передано 
уголовное дело в отношении бывше-
го судьи Владимира Стасенкова. Су-
дья Саратовского областного суда в 
отставке обвиняется в покушении 
на мошенничество, совершенное с 
использованием служебного поло-
жения, в особо крупном размере (ч. 
3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ, предус-
матривает наказание до 10 лет лише-
ния свободы).

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, следствие 

считает, что Владимир Стасенков 
требовал у своего знакомого Юрия 
Дудукова 5 млн руб. за решение во-
проса об отмене обвинительного 
приговора в отношении Романа Сги-
бова, осужденного судом первой ин-
станции за совершение мошенни-
чества на восемь лет лишения сво-
боды с отбыванием в колонии стро-
гого режима, и возврат дела на но-
вое рассмотрение. При этом повтор-
ный процесс, как, по материалам де-
ла, обещал судья, должен был завер-
шиться вынесением оправдательно-
го приговора. Впрочем, считает след-
ствие, изначально Владимир Стасен-
ков был готов оказать содействие 
еще на этапе рассмотрения дела су-
дом первой инстанции, однако Сги-
бов от помощи отказался, надеясь на 
благоприятный для себя исход про-
цесса, и в итоге был осужден на вну-
шительный срок.

В феврале 2016 года осужденный 
обратился в апелляционную инстан-
цию с жалобой на приговор. Юрий 
Дудуков вновь обратился к Владими-
ру Стасенкову за содействием, и тот, 
говорится в материалах дела, повто-
рил свои условия. Тогда господин Ду-
дуков решил обратиться с заявлени-
ем на судью в правоохранительные 
органы. Был проведен следственный 
эксперимент, в ходе которого 26 фев-
раля 2016 года судья Владимир Ста-
сенков получил от Юрия Дудукова 
150 тыс. руб. и муляжи денежных ку-

пюр, имитирующие требуемое возна-
граждение в размере 5 млн руб. После 
получения господином Стасенковым 
денег он был задержан сотрудниками 
УФСБ по Саратовской области.

Следствие не стало квалифициро-
вать совершенное судьей Стасенко-
вым деяние как покушение на полу-
чение взятки (ст. 30 и ст. 290 УК РФ), 
поскольку Владимир Стасенков не 
входил в состав судей апелляцион-
ной инстанции Саратовского област-
ного суда, рассматривающих уголов-
ное дело в отношении Романа Сгибо-
ва. Соответственно судья не мог спо-
собствовать принятию какого-либо 
решения по этому делу. Судье инкри-
минировали мошенничество.

Через неделю после задержания 
Владимир Стасенков подал проше-
ние об отставке. Занимавший на тот 
момент пост председателя Саратов-

ского областного суда Василий Тара-
сов объявил, что событие для него ста-
ло полной неожиданностью и судей-
ское сообщество в связи с этим испы-
тывает «чувство побитой собаки».

Высшая квалификационная кол-
легия судей санкционировала воз-
буждение уголовного дела в отноше-
нии Владимира Стасенкова в июне 
2016 года. Однако лишь через год, ле-
том 2017 года, Следственный коми-
тет РФ сообщил о возбуждении уго-
ловного дела. Весь период расследо-
вания господин Стасенков находился 
под подпиской о невыезде. Для обес-
печения исполнения приговора в ча-
сти штрафных санкций суд наложил 
арест на денежные средства супруги 
обвиняемого на сумму 1 млн руб.

Владимир Стасенков не призна-
ет вину и заявляет, что уголовное де-
ло в отношении него — «провокация 
ФСБ». Во время следствия он утвер-
ждал, что давал Юрию Дудукову круп-
ную сумму в долг, и, когда тот передал 
ему пакет с купюрами, судья счел, что 
это возврат денег.

Сергей Петунин, Саратов

Следствие не увидело  
в судье взяточника
Отставному саратовскому судье  
инкриминируют покушение на мошенничество

Защита владельца одной из ста-
рейших в Крыму сети продукто-
вых магазинов «Гюзель» Ресу-
ля Велиляева и руководителя его 
дистрибуторской компании Али 
Бариева обжаловала их арест. 
Как стало известно ”Ъ“, бизнес-
мену и управленцу инкримини-
руют попытку реализовать пар-
тию заведомо просроченных 
продуктов. Адвокаты недоуме-
вают, почему при таком не са-
мом тяжком обвинении господи-
на Велиляева и его подельника 
не только не оставили на свобо-
де, но и поместили в столичное 
СИЗО «Лефортово», а дело в свое 
производство приняло Главное 
следственное управление След-
ственного комитета России (ГСУ 
СКР). В окружении семьи Велиля-
ева опасаются, что его уголовное 
преследование может привести 
к потере им бизнеса.

Защита белогорского (Крым) биз-
несмена Ресуля Велиляева и дирек-
тора компании «Крымопт» Али Ба-
риева подала апелляционную жало-
бу на их арест. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

адвокат предпринимателя Джемиль 
Темишев. Оба были взяты под стра-
жу в рамках уголовного дела, воз-
бужденного Следственным коми-
тетом РФ в конце апреля этого года 
по п. «а» ч. 2 ст. 238 УК РФ (перевозка, 
хранение и сбыт товаров и продук-
ции, не отвечающих требованиям 
безопасности, совершенные груп-
пой лиц по предварительному сгово-
ру, до шести лет лишения свободы). 
По данным источников 

”
Ъ“, версия 

следствия заключается в том, что Ре-
суль Велиляев и Али Бариев органи-
зовали завоз партии продуктов пи-
тания, в частности конфет, с заведо-
мом истекшим сроком годности на 
склады «Крымопта» (компанией, ди-
ректором которой работает госпо-
дин Бариев, владеет семья Велиляе-
вых) и планировали продать их в се-
ти магазинов «Гюзель».

Отметим, что компания «Кры-
мопт» работает в сфере дистрибуции 
продуктов питания в Крыму с 1997 
года, одной из старейших на полу-
острове является и сеть магазинов 
розничной торговли продуктами 
питания «Гюзель» (помимо Ресуля Ве-
лиляева ее совладельцами являются 
брат и сестра бизнесмена). Ей более 
двух десятков лет, а ее магазины ра-
ботают в Белогорске, Джанкое, Фео-
досии, Судаке и Кировском районе.

В рамках расследования в конце 
апреля силовики провели обыски в 
домах членов семьи Велиляевых, а 
также Али Бариева и его брата Асана. 
Кроме того, следственные меропри-
ятия были проведены в офисе и на 
складах фирмы «Крымопт» и в мага-
зинах сети «Гюзель». После обыска и 
допроса Ресуль Велиляев и Али Бари-
ев были доставлены из Крыма в Мо-
скву, где Басманный районный суд 
избрал им меру пресечения в виде 
ареста до 25 июня. Оба помещены в 
СИЗО «Лефортово». Вины фигуранты 
дела не признают.

Адвокат Джемиль Темишев в 
беседе с 

”
Ъ“ выразил недоумение 

жестким отношением силовиков и 
суда к фигурантам этого дела. Он от-

метил, в частности, что обычно по 
нормам УПК дело расследуется по 
месту совершения преступления, 
однако на этот раз расследованием 
занимается группа сотрудников ГСУ 
СКР. Господин Темишев подчеркнул, 
что Ресуль Велиляев и Али Бариев 
ранее не привлекались к уголовной 
ответственности, а кроме того, об-
виняются в совершении «нетяжко-
го преступления». По мнению адво-
ката, адекватной мерой пресечения 
в данном случае были бы подпи-
ска о невыезде или в крайнем слу-
чае домашний арест. «Вместо этого 
их поместили в СИЗО 

”
Лефортово“, 

где обычно содержатся люди, кото-
рые представляют опасность для го-
сударства»,— сказал Джемиль Теми-
шев. В свою очередь в окружении се-
мьи Велиляевых опасаются, что уго-
ловное преследование предприни-
мателя может привести к потере им 
бизнеса.

Стоит добавить, что в крымскота-
тарском сообществе Ресуль Велиля-
ев известен как меценат: на его сред-
ства построили мечеть в Белогорске, 
его благотворительный фонд финан-
сирует местных литераторов, поощ-
ряет школьников и студентов. Собе-
седник 

”
Ъ“ из близкого окружения 

семьи Велиляевых предположил, 
что возбуждением уголовного дела у 
них могут пытаться отобрать бизнес. 
«Но я не слышал, чтобы им накану-
не задержания кто-то предлагал его 
продать или требовал отдать»,— ска-
зал собеседник 

”
Ъ“.

Вадим Никифоров, 
Симферополь

Конфеты подвели под арест
Владельцу крымской сети продуктовых магазинов 
инкриминируют сбыт небезопасных товаров

Вчера в Сыктывкаре был аресто-
ван генеральный директор ПАО 
«МРСК Северо-Запада» Алек-
сандр Летягин. Он стал еще од-
ним фигурантом уголовного де-
ла об откатах, которые, по версии 
следствия, энергетики в Коми 
получали от местных компаний-
подрядчиков за получение кон-
трактов и их оплату. В СИЗО уже 
находится бывший гендирек-
тор филиала МРСК в Коми Вале-
рий Драйдт, а его заместитель 
Евгений Сесюк помещен под до-
машний арест. Уйти от уголовно-
го преследования энергетикам 
не помогла даже конспирация: 
по данным источников ”Ъ“, в раз-
говорах друг с другом фигуранты 
называли откаты «домашним за-
данием».

Генеральный директор ПАО «МРСК 
Северо-Запада» Александр Летягин 
прилетел в столицу Коми в понедель-
ник вечером, на следующий день ему 
предстоял допрос по делу об откатах, 
которые, по версии СКР, энергетики 
получали от бизнес-структур за ока-
зание содействия в заключении кон-
трактов, беспрепятственную прием-
ку и оплату работ по договорам под-
ряда между фирмами и МРСК Северо-
Запада. После допроса Александру Ле-
тягину предъявили обвинение по ч. 4 
ст. 204 УК РФ (коммерческий подкуп, 
совершенный в составе группы лиц, 
в особо крупном размере), после чего 
отвезли в Сыктывкарский горсуд, ко-
торый избрал энергетику меру пресе-
чения в виде заключения под стражу 

сроком на два месяца. Находиться он 
будет в СИЗО, расположенном в сык-
тывкарском поселке Чов.

«Мы уже признали обоснован-
ным возбуждение уголовного дела 
в отношении Летягина, которое со-
единено с делом Драйдта и Сесю-
ка»,— сообщила 

”
Ъ“ старший по-

мощник прокурора Коми Наталия 
Спиридонова.

Всего в деле шесть фигурантов: 
помимо энергетиков это и местные 
бизнесмены, в том числе представи-
тели ООО «Механизированная ко-
лонна №24» и ООО «Тюменьсвязь». 
Общий размер переданных откатов 
пока оценивается следствием в сум-
му более 5 млн руб.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом 

расследования, рассказал, что обви-
няемые при получении незаконных 
вознаграждений соблюдали стро-
гие правила конспирации, в частно-
сти прибегали к шифрованию своих 
разговоров. «Так, перечисление отка-
тов они называли 

”
домашним зада-

нием“. И когда бизнесмены вовремя 
не выделяли им оговоренные денеж-
ные средства, которые затем следст-
вие квалифицировало как коммер-
ческий подкуп, фигуранты дела зво-
нили партнерам и говорили, что те 
не выполняют домашнее задание в 
срок»,— рассказал собеседник 

”
Ъ“.

МРСК Северо-Запада (работает в се-
ми субъектах СЗФО) — не самая силь-
ная из дочерних структур «Россетей» 
(госхолдинг владеет 55,38% акций). 
По итогам 2017 года компания по-
лучила убыток 2,44 млрд руб. по РС-

БУ. Отрицательный финансовый ре-
зультат в отчетности объясняется со-
зданием резервов по сомнительным 
долгам, в том числе по задолженно-
сти «Архэнергосбыта» (с 1 января ли-
шен статуса гарантирующего постав-
щика, введена процедура банкротст-
ва) в размере 3,2 млрд руб. Александр 
Летягин был назначен на должность 
гендиректора МРСК Северо-Запа-
да в июле 2014 года. До этого в тече-
ние шести лет он работал в филиале 
МРСК Центра — «Орелэнерго» на раз-
личных руководящих должностях. В 
конце 2014 года у МРСК Северо-Запа-
да зависли 3 млрд руб. в банке «Тав-
рический», однако это обстоятельст-
во на карьере Александра Летягина 
не сказалось, в отличие от его коллег 
из «Ленэнерго» — гендиректора Анд-
рея Сорочинского и его заместителя 
Дениса Слепова, которые потеряли в 
«Таврическом» 13,4 млрд руб. и были 
арестованы по делу о превышении 
должностных полномочий.

В Минэнерго запрос 
”
Ъ“ переадре-

совали в «Россети». «Компания 
”
Рос-

сети“ готова оказывать полное со-
действие правоохранительным ор-
ганам и специальным службам, что-
бы в кратчайшие сроки установить 
истину. До окончания следственных 
мероприятий дополнительные ком-
ментарии преждевременны»,— зая-
вила пресс-служба «Россетей».

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар;  
Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург;  
Татьяна Дятел

Энергетикам не удалось 
зашифровать откаты
Конспирация не уберегла от ареста 
гендиректора МРСК Северо-Запада

Минюст подготовил поправ-
ки к Кодексу об административ-
ных правонарушениях (КоАП), 
согласно которым трудовой миг-
рант для подтверждения легаль-
ности своего пребывания в Рос-
сии должен будет предъявить 
не только разрешение на работу 
или патент, но и «трудовой дого-
вор» с работодателем. За отсут-
ствие договора Минюст предла-
гает ввести штраф до 5 тыс. руб. 
с вероятным выдворением из 
страны. В Госдуме предлагают 
вместо этого узаконить трудовую 
миграцию только «по предвари-
тельному запросу из российских 
регионов». В фонде «Миграция 
XXI век» считают, что вместо уже-
сточения миграционного законо-
дательства логичнее ввести ви-
зовый режим для граждан всех 
бывших республик СССР и забыть 
об интеграции с ними.

Минюст предложил внести в Ко-
АП новые административные нака-
зания для мигрантов, работающих в 
РФ нелегально, и нанявших его рабо-
тодателей (проект вывешен на пра-
вительственном портале для обще-
ственного обсуждения). Ведомство 
предлагает дополнить ст. 18.10 КоАП 
штрафом до 5 тыс. руб. за трудовую 
деятельность «без заключения с ра-
ботодателем трудового договора или 
гражданско-правового договора на 
выполнение работ». Сейчас эта статья 
предусматривает такой же штраф с 
возможным выдворением из страны 
«иностранца или лица без гражданст-
ва» за «осуществление трудовой дея-
тельности без разрешения на работу 
либо патента». Минюст также предла-
гает дополнить ст. 18.15. КоАП, кото-
рая касается нанимателей нелегалов. 

Главе фирмы, нанявшей мигрантов 
без заключения с ними договоров, 
будет грозить штраф 50 тыс. руб., а са-
мой фирме — до 800 тыс. руб. вплоть 
до приостановления ее деятельности 
«на срок от 14 до 90 суток».

«Порядок на рынке труда, без-
условно, надо наводить жестко»,— 
сказал 

”
Ъ“ глава думского комите-

та по труду и социальной политике 
Ярослав Нилов (ЛДПР). Он уверен, 
что проект Минюста стал «резуль-
татом правоприменительной пра-
ктики, которая установила наличие 
определенных проблем при привле-
чении к ответственности тех, кто на-
нимает мигрантов». Однако, по мне-
нию депутата, «все ужесточения — 
это борьба с последствиями», а устра-
нять надо «причины появления не-
легальной миграции». «Вся мигра-
ция должны быть только по запро-
сам»,— заявил господин Нилов. По 
его словам, такая работа уже ведется 
с Узбекистаном, где сначала подби-
рают требуемых специалистов, поэ-
тому трудовых мигрантов «привле-
кают в российские регионы в необ-
ходимом количестве».

«Тогда просто установите визовый 
режим, и вы получите 

”
мигрантов по 

заявкам“»,— не согласен с депутатом 
президент фонда «Миграция XXI век» 
Вячеслав Поставнин. Он напомнил, 
что трудовые мигранты прибыва-
ют из бывших республик СССР, для 
которых установлен «свободный 
въезд» в Россию. «Свободный въезд 
— это великое дело для интеграци-
онных процессов,— считает госпо-
дин Поставнин.— Он подразумева-
ет простые правила легального вхо-
ждения в трудовой рынок». Эксперт 
напомнил, что патент вводился как 
раз в качестве упрощенной формы 

официального «разрешения на рабо-
ту». Однако сначала он подорожал, «и 
теперь его приобретение обходится 
в сумму 30–40 тыс. руб. в зависимо-
сти от региона», а потом для получе-
ния патента стал обязательным экза-
мен по русскому языку, который то-
же небесплатный, уточнил господин 
Поставнин.

Эксперт также напомнил, что ра-
ботодатель, легально принимаю-
щий в свою фирму мигранта, обя-
зан вместе с зарплатой перечислить 
за него соответствующие платежи в 
Пенсионный фонд, Фонд обязатель-
ного медицинского страхования, 
Фонд социального страхования, а 
сами мигранты «обязаны покупать 
страховку в строго определенных 
страховых компаниях». В прошлом 
году, по словам господина Поставни-
на, в Москве на миграционный учет 
с целью осуществления трудовой 
деятельности встали 1,9 млн ино-
странцев, но «патент получили толь-
ко 400 тыс., из которых только поло-
вина оформили трудовые договоры 
с работодателем». «Большинство не 
легализовались — им выгоднее дать 
взятки,— говорит эксперт.— Нико-
го не напугали действующие нака-
зания. Мигрантов — угроза выдво-
рения, работодателей — почти мил-
лионные штрафы». Поэтому и новые 
наказания, по его прогнозу, «ничего 
не изменят». А мигрант, решивший 
работать легально, «должен будет 
каждый день носить с собой целый 
портфель документов — разреше-
ние на работу, патент, медицинские 
справки, страховку, трудовой дого-
вор,— чтобы в случае чего предъя-
вить их полицейскому», отметил гла-
ва фонда «Миграция XXI век».

Виктор Хамраев

Трудовым мигрантам  
добавят наказаний
Минюст вводит для них новые штрафы  
за отсутствие трудового договора

По версии следствия,  
Владимир Стасенков  
обещал за деньги  
добиться изменения  
уже вынесенного приговора 
ФОТО ИГОРЯ ЧИЖОВА
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Минобрнауки РФ утвердило программы 
подготовки водителей, планирующих 
сесть за руль авто с проблесковыми 
маячками: полицейских машин, ка-
рет скорой помощи, пожарных автомо-
билей, транспорта, задействованного 
в перевозке охраняемых лиц. В рамках 
спецкурса найдут отражение проблемы 
нравственных коллизий при движении 
с включенной мигалкой, способы про-
филактики профессионального стрес-
са, граждан также научат скоростному 
рулению одной рукой с перехватом че-
рез ладонь и маневрированию задним 
ходом. Эксперты отмечают, что уро-
вень подготовки водителей спецтран-
спорта нужно повышать из-за усложня-
ющихся год от года дорожных условий 
и роста автопарка.

Приказ Минобрнауки №161 «Об утвер-
ждении примерных программ повыше-
ния квалификации водителей транспорт-
ных средств соответствующих категорий 
и подкатегорий» зарегистрирован в Миню-
сте и вступает в силу 1 сентября 2018 года. 
Документ описывает подготовку водите-
лей, которые планируют управлять транс-
портными средствами (как легковыми, так 
и грузовыми) с проблесковыми маячка-
ми. Приказ содержит примерные програм-
мы обучения, на основе которых автошко-
лы и транспортные комбинаты должны со-
ставить собственные учебные курсы. До-
пускать к соответствующему повышению 
квалификации будут водителей, уже име-
ющих права: после обучения они получат 
свидетельство, необходимое работодателю 
(дополнительных экзаменов в ГИБДД не 
предусмотрено).

В рамках категории B, к примеру, дей-
ствует следующий учебный план: изуче-
ние нормативно-правовых актов, техни-
ческих характеристик автомобилей со 
спецсигналами, использование средств 
связи и устройств подачи спецсигналов, 
формирование практических навыков 
безопасного вождения, первая помощь 
при ДТП. Отдельным предметом являют-
ся основы психологии и этики водителя, 
в его  рамках изучаются особенности при-
нятия решений в различных условиях 
движения, экстремальные условия про-
фессиональной деятельности, п рофес-
сиональный стресс и способы его профи-
лактики, этика, мораль и нравственность, 
а также нрав ственные коллизии водите-
ля спецавто мобиля, движущегося в транс-
портном потоке. Управляя спецтранспор-
том, водитель должен оперативно принять 
нестан дартное для рядового водителя ре-
шение на дороге, пояснил 

”
Ъ“ главный экс-

перт Национального экспертного совета по 
обучению и тестированию водителей Алек-
сандр Лыткин.

На практических занятиях будущие во-
дители спецтранспорта изучат основы кон-
траварийного вождения. Среди выполня-
емых упражнений — скоростное руление 
двумя руками со скрестным перехватом на 
боковом секторе, скоростное руление од-
ной рукой с перехватом через ладонь, маят-
ник правой рукой и левой с поворотом руле-
вого колеса. Водитель должен уметь выпол-
нять «змейку» одной рукой (правой или ле-
вой), маневрировать задним ходом, делать 
разворот «восьмерку», выполнять экстрен-
ные разгон-торможение.

Приказ Минобрнауки разработан по по-
ручению правительства РФ — документ 
придет на смену приказу №866 действу-
ющему с 2010 года (документы во многом 
совпадают). «Программы актуализированы 
в соответствии с действующим законода-
тельством, что позволит обеспечить их пол-
ноценную реализацию»,— пояснила 

”
Ъ“ 

президент Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева. Новые про-
граммы, в частности, впервые допускают 
возможность обучения водителей для по-
лучения подкатегорий прав — А1 (легкие 
мотоциклы), B1 (квадроциклы), С1 (легкие 
грузовики массой 3,5–7,5 тонны), D1 (лег-
кие автобусы с 8–16 местами). Потребность 
в этом давно назрела, говорит Александр 
Лыткин: полиция в регионах с гористой 
местностью уже может использовать ква-

дроциклы, а небольшие автобусы приме-
няются различными силовыми службами.

В Росгвардии и ФСИН на запросы 
”
Ъ“ по 

поводу обучения водителей спецтранспор-
та не ответили. В Минздраве РФ рассказали, 
что на балансе регионов находится 20,6 тыс. 
автомобилей скорой помощи, водителей 
принимают на работу в соответствии с тре-
бованиями Минтруда и Минобрнауки. «То, 
что принималось в 866-м приказе в 2010 го-
ду, несколько потеряло актуальность,— счи-
тает глава Центра высшего водительского 
мастерства, известный специалист по кон-
траварийному вождению Эрнест Цыган-
ков.— Тогда исходили из того, что водитель 
едет в довольно разреженном потоке на от-
носительно небольших скоростях. Но усло-
вия движения на улицах постоянно меняют-
ся, нужно менять и квалификацию людей. 
Специалистов нужно готовить к настоящим 
экстремальным ситуациям. Нужно вводить 
обязательную переподготовку минимум раз 
в два года».

Ужесточение подготовки водителей рабо-
ту скорой помощи не улучшит, считает пред-
седатель независимого профсоюза медработ-
ников «Фельдшер.ру» Дмитрий Беляков. «Сей-
час ситуация такова, что для медицинских 
перевозок автокомбинаты берут водителей 
с любыми правами, никаких особых требо-
ваний к ним не предъявляется. Хотя во вре-
мя СССР на скорую пускали водителей толь-
ко первого-второго класса со стажем не менее 
пяти лет. Для получения работы очередь сто-
яла,— рассказал он 

”
Ъ“.— Сейчас работа эта 

крайне непрестижная, возникает ощущение, 
что скоро и права не нужны будут».

Иван Буранов

Водителям спецтранспорта  
светят новые маячки
Минобрнауки утвердило правила обучения  
шоферов авто с мигалками

Власти Москвы ответили на обвинения 
организаторов акции протеста 5 мая, 
прозвучавшие накануне в Тверском рай-
онном суде, где рассматривалось дело 
Алексея Навального об административ-
ных нарушениях. В мэрии ”Ъ“ сообщили, 
что предложенная протестующим пло-
щадка на проспекте Академика Сахаро-
ва могла вместить заявленные 15 тыс. 
человек. Организаторы шествия и ми-
тинга, оценив длину выделенной тер-
ритории в 350 метров, обвинили мэрию 
Москвы в срыве переговоров по согла-
сованию акции. По итогам рассмотрения 
дела судья назначил Алексею Навально-
му два административных ареста — 30 
и 15 суток — за неоднократное наруше-
ние правил проведения массовых меро-
приятий и невыполнение законных тре-
бований сотрудника полиции.

Сторонники Алексея Навального, до-
казывая законность проведения митинга 
5 мая, рассказали о подробностях перегово-
ров с мэрией Москвы на заседании по делу 
об административных нарушениях в отно-
шении оппозиционера в Тверском райсуде. 
Юрист ФБК Александр Помазуев, выступая 
свидетелем, объяснил, почему, на его взгляд, 
власти столицы ушли от согласования меро-
приятия. Господин Помазуев и еще два ор-
ганизатора подали в мэрию уведомление 
о проведении шествия по улице Тверской 
и митинга у Охотного Ряда. На это 24 апре-
ля в департаменте региональной безопасно-
сти и противодействия коррупции Москвы 
сообщили, что такое шествие «повлечет на-
рушение функционирования объектов жиз-
недеятельности, транспортной и социаль-
ной инфраструктуры», а также «ограничит 
доступ граждан к жилым помещениям, ог-
раничит права и интересы граждан, не уча-
ствующих в мероприятии». Кроме того, в де-
партаменте указали, что 15 тыс. заявленных 
участников на Охотном Ряду не разместятся. 
Мэрия предложила улицу Перерву или ули-
цу Маршала Василевского, но окраина Мо-
сквы не устроила организаторов.

«Мы откорректировали заявку, так как 
Конституционный суд возлагает на заяви-
телей обязанность проявить гибкость в со-
гласовании мероприятия»,— сообщил го-
сподин Помазуев. 26 апреля заявители на-
правили в мэрию новые предложения: ше-
ствие по Садовому кольцу от Страстного 
бульвара до проспекта Академика Сахаро-
ва и митинг у дома 12 на проспекте Сахаро-
ва. «Мы предложили вариант, который мно-
го раз согласовывался мэрией Москвы и на 
котором можно обеспечить безопасность. 
Там проходит, например, марш памяти Не-
мцова»,— пояснил господин Помазуев. По 
его словам, в тот же день его и Любовь Со-
боль пригласили на совещание в департа-
мент региональной безопасности. «Там на 
наше предложение ответов не озвучили»,— 
пояснил свидетель. А 27 апреля в письме, 
подписанном заместителем главы департа-
мента региональной безопасности Васили-
ем Олейниковым, было предложено прове-

сти шествие от улицы Маши Порываевой до 
дома 9 на проспекте Академика Сахарова.

«Нам не предложили снизить числен-
ность участников или изменить формат 
с шествия на другой,— сказал господин По-
мазуев.— Нахождение 15 тыс. человек на 
350 метрах было бы чревато несоблюдени-
ем требований безопасности и давкой». По-
этому организаторы уведомили мэрию, что 
считают их предложение не соответствую-
щим требованиям ФЗ-54 «О собраниях, ми-
тингах, шествиях, демонстрациях и пике-
тировании». «Нам ответили, что они закон-
чили с нами переговоры, так как мы отказа-
лись от предложенного варианта»,— сооб-
щил господин Помазуев.

Глава департамента региональной безопас-
ности столичной мэрии Владимир Черников 
сказал 

”
Ъ“, что на площадке на проспекте Ака-

демика Сахарова заявителям предлагалось 
провести как митинг, так и шествие. «До это-
го в этом же месте проводилось мероприятие 
по интернету, это было шествие (30 апреля, 
по данным полиции, в нем приняли участие 
7,5 тыс. человек, вход был со стороны улицы 
Маши Порываевой.— 

”
Ъ“), Алексей Наваль-

ный там был и в шествии участвовал,— гово-
рит чиновник.— Мы не стали делать исключе-
ний ни для кого и предложили аналогичную 
площадку». Господин Черников уточнил, что 
не считает пространство между улицей Маши 
Порываевой и проспектом Академика Саха-
рова слишком малым для шествия. «Там мо-
гли спокойно пройти 10 тыс. человек. А вооб-
ще территория позволяет спокойно органи-
зовать мероприятие и для 15 тыс., с выстраи-
ванием головы колонны и последующим ше-
ствием. Причем такие прецеденты там уже 
были. Но заявители отказались, и вышло как 
вышло»,— сказал чиновник.

Во вторник судья Тверского районного су-
да Москвы Дмитрий Гордеев рассмотрел два 
административных протокола в отношении 
Алексея Навального: по ч. 8 ст. 20.2 (неодно-
кратное нарушение правил проведения ме-
роприятий) и ч. 1 ст. 19.3 (неповиновение за-
конным требованиям сотрудника полиции). 
Судья нашел оппозиционера виновным 
в обоих правонарушениях и назначил по пер-
вой статье 30 суток, а по второй — 15 суток ад-
министративного ареста. «Сроки войдут друг 
в друга», — сообщил 

”
Ъ“ адвокат оппозицио-

нера Вадим Кобзев, имея в виду, что Алексею 
Навальному предстоит арест 30 суток.

Защитники господина Навального ука-
зывали в суде, что задерживающие полити-
ка полицейские не выдвигали требований. 
Это подтвердили свидетели Илья Пахомов 
и Ольга Гусева, находившиеся рядом с по-
литиком в момент задержания. Однако ко-
мандир взвода второго оперативного полка 
ГУ МВД РФ по Москве Александр Зверев со-
общил суду, что он потребовал от господи-
на Навального пройти в служебный автобус. 
Оппозиционер в ответ сказал, что не может 
найти лицо господина Зверева на фотогра-
фиях и видео с места событий.

Анастасия Курилова,  
Александр Воронов

350 метров раздора
Спор вокруг площадки для митинга 5 мая 
вновь разгорелся в Тверском суде

Для получения права управления  
автомобилем с мигалкой  
необходимо освоить вождение  
одной рукой с перехватом  
через ладонь   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Уполномоченный по правам челове-
ка в РФ Татьяна Москалькова намере-
на обратиться в прокуратуру с просьбой 
расследовать заявления о преследова-
нии представителей ЛГБТ в Чечне. На-
кануне ситуацию в Чечне обсуждали 
в ООН: и. о. министра юстиции РФ Алек-
сандр Коновалов заявил, что ведомство 
не смогло отыскать в республике пред-
ставителей ЛГБТ, поэтому их права не 
нарушаются. Между тем «Российская 
ЛГБТ-сеть» утверждает, что продолжает 
получать сообщения об «арестах и пыт-
ках гомосексуалов» в Чечне.

Ситуацию с правами ЛГБТ в Чечне Татьяна 
Москалькова прокомментировала в Госдуме 
после заседания парламентского комитета по 
развитию гражданского общества. Она расска-
зала, что ранее прокуратура отказала в возбу-
ждении уголовного дела по заявлению Макси-
ма Лапунова — единственного на данный мо-
мент гомосексуала, который публично расска-
зал о преследованиях в Чечне. «Я ознакоми-
лась с отказными материалами. У меня на этот 
счет свое мнение, что есть основания для воз-
буждения уголовного дела. Я буду обращаться 
к прокурору с просьбой пересмотреть это ре-
шение»,— сказала госпожа Москалькова.

Напомним, впервые об «охоте на геев» 
в Чечне сообщила в апреле прошлого года 
«Новая газета», основываясь на данных «Рос-
сийской ЛГБТ-сети». В НКО заявили, что го-
мосексуалов в Чечне похищают и отправля-
ют в секретную тюрьму, где пытают, требуя 
назвать других представителей ЛГБТ-сооб-
щества, а затем убивают. Первым факт пре-
следований публично подтвердил 30-лет-
ний уроженец Омской области Максим Ла-
пунов, который два года работал в Чечне. 
Он рассказал журналистам, что его 12 дней 
содержали в подвале, где избивали и требо-
вали дать информацию о знакомых геях.

Омбудсмен подчеркнула, что следствие 
объясняет отказ в возбуждении уголовного 

дела тем фактом, что господин Лапунов по-
кинул Россию, опасаясь за свою жизнь. «Мне 
кажется, что у них достаточно собрано ма-
териала,— подчеркнула омбудсмен.— Я по 
крайней мере знакомилась с ним, и мне ка-
жется, что нужно расследовать».

Накануне, 14 мая, ситуация с правами 
ЛГБТ в России обсуждалась в ООН на заседа-
нии рабочей группы в области прав челове-
ка. И. о. министра юстиции РФ Александр 
Коновалов заявил, что сообщения о нару-
шениях прав геев не подтвердились. Более 
того, по его словам, в Чечне не удалось най-
ти представителей ЛГБТ-сообщества: «Пожа-
луйста, помогите нам это сделать — обнару-
жить их». Ранее пресс-секретарь главы Чеч-
ни Рамзана Кадырова Альви Каримов зая-
вил, что информация о преследовании ЛГБТ 
является «наглой ложью», а также «одной 
из форм информационных атак на Чечню 
и Россию в целом». Сам господин Кадыров 
неоднократно утверждал, что гомосексуаль-
ность «нехарактерна для чеченского народа».

Тем временем в «Российской ЛГБТ-сети» 
утверждают, что преследования ЛГБТ в Чеч-
не не прекращаются. «Мы продолжаем по-
лучать просьбы о помощи и продолжаем 
помогать людям, столкнувшимся с пресле-
дованиями. Более того, если раньше к нам 
за помощью обращались только мужчины, 
то теперь это касается и женщин,— говорят 
в организации.— С января 2018 года мы по-
лучаем сообщения о том, что в секретных 
тюрьмах теперь содержатся гомосексуаль-
ные и трансгендерные женщины. Они так-
же подвергаются пыткам и сексуальному на-
силию». В НКО сообщили, что с 1 апреля 2017 
года смогли вывезти из региона 114 человек. 
По их словам, за помощью стали обращать-
ся и жители соседних с Чечней регионов: им 
якобы угрожают правоохранительные орга-
ны Чеченской Республики из-за контактов 
с чеченцами.

Александр Черных

Омбудсмен  
требует расследовать 
преследования геев в Чечне
Татьяна Москалькова повторно обратится 
в надзорное ведомствоСоздать Министерство просвещения 

и Министерство науки и высшего обра-
зования вместо существующего Ми-
нобрнауки премьер-министр Дмитрий 
Медведев предложил президенту Вла-
димиру Путину во вторник на встрече 
в Сочи. Предполагается, что вопросы 
общего школьного и среднего профес-
сионального образования будет кури-
ровать Минпросвещения, а за высшее 
образование и «вообще развитие нау-
ки в стране в целом» будет отвечать Мин-
науки. Опрошенные ”Ъ“ представители 
высшей школы в целом поддерживают 
идею разделения и предполагают, что 
новое Миннауки сможет уделять больше 
внимания взаимодействию вузов и на-
учных институтов. Представители учи-
тельского сообщества сомневаются, что 
разделение поможет решить пробле-
му недофинансирования системы обра-
зования, и предполагают, что после ре-
формы оба министерства «год работать 
не будут из-за неразберихи».

По словам Дмитрия Медведева, предло-
жение разделить ведомство на два призва-
но «оптимизировать действующую систему 
органов власти» и «лучше сконцентрировать 
наши возможности по развитию и одной си-
стемы образования, и другой системы об-
разования». «Соответственно, в этом случае 
Агентство по научным учреждениям, кото-
рое занималось вопросами Академии наук 
(ФАНО.— 

”
Ъ“), войдет в структуру Министер-

ства науки и высшего образования»,— цити-
рует главу правительства ТАСС.

В Минобрнауки не смогли оперативно 
прокомментировать инициативу главы пра-
вительства. Кто возглавит новые ведомства, 
пока неизвестно. Ранее возможным главой 
Минобрнауки СМИ называли нынешнего 
и. о. замминистра Григория Трубникова. Во 
вторник он был недоступен для коммента-
риев. На прошлой неделе в ряде СМИ также 
появились предположения о том, что ФАНО 
будет ликвидировано, а его полномочия бу-
дут переданы вновь созданному ведомству. 

Источник 
”
Ъ“ в Кремле ранее подтвердил, 

что вопрос разделения министерства обсу-
ждается, но заявил, что говорить о кандида-
турах преждевременно.

Вице-президент РАН Алексей Хохлов под-
держал предложенные премьером измене-
ния: «Вузы и научные институты должны 
быть в одном ведомстве. Наука нуждается 
в притоке новых кадров, а высшая школа — 
в аспирантуре и на старших курсах как раз 
ведет обучение через научную работу». По 
его мнению, программный указ президен-
та от 7 мая дал основания полагать, что такое 
решение будет принято: «Там ставится зада-
ча создать 15 научно-образовательных цент-
ров, это легче сделать, когда два таких важ-
ных сектора находятся в одном ведомстве». 
Ректор Казанского федерального универси-
тета Ильшат Гафаров считает, что разделение 
Минобрнауки позволит «более персонифи-
цированно работать с каждой ступенью об-
разования»: «Детсады, лицеи, колледжи — 
это одно, а университеты — все-таки совсем 
другое. Более целесообразно, чтобы были 
два центра конкретной ответственности». 
Ректор МФТИ Николай Кудрявцев надеется, 
что разделение «пойдет в плюс»: «От руково-
дителей новых ведомств следует ожидать бо-
лее пристального внимания, у них будет бо-
лее четкий функционал».

«В большинстве крупных стран мира 

”
школьное“ министерство отделено от 

”
ву-

зовского“ и 
”
научного“,— указывает ректор 

РУДН, завкафедрой сравнительной образо-
вательной политики этого вуза, экс-министр 
образования Владимир Филиппов.— В на-
шей стране 40 тыс. школ, каждая семья свя-
зана со школьным образованием. Именно 
школе надо уделить больше внимания. Бу-
дем честны: в большом министерстве шко-
лы чувствовали себя на третьих ролях. Боль-
ше всего внимания было академикам, ува-
жаемым людям, потом ректорам, а уже по-
том разбирались с проблемами директоров 
школ. А это неправильно. У нас много до сих 
пор не решенных проблем — надо занимать-
ся и улучшением материально-техническо-

го оснащения школ, и качеством образова-
ния. Много слабых школ, а из-за этого стра-
дают дети, которые не могут выстроить дос-
тойную карьеру». Более тесное администра-
тивное объединение науки и вузов госпо-
дин Филиппов назвал «уже даже перезрев-
шим решением»: «Посмотрите на мировые 
рейтинги: наши вузы, даже лучшие, там да-
леко не на первых местах. Потому что в мире 
лучшими университетами считаются те, где 
хорошо развита наука. А у нас еще со времен 
СССР вузы отделены от научных институтов, 
от отраслевой науки, поэтому вузы немного 
слабее».

«Многие профессионалы из сферы обра-
зования считают, что действительно было 
необходимо более четко специализировать 
Минобрнауки по каждому из секторов,— го-
ворит председатель ревизионной комиссии 
независимого профсоюза 

”
Учитель“ Андрей 

Демидов.— Но опыт показывает, что пробле-
мы образования скорее не в администриро-
вании на уровне министерства, а в недофи-
нансировании и качестве педагогического 
образования и кадров». Господин Демидов 
напомнил, что предыдущие главы ведомст-
ва, Андрей Фурсенко и Дмитрий Ливанов, 
подвергались критике в учительском сооб-
ществе, в частности «потому, что они выход-
цы из науки»: «Но Ольга Васильева — чело-
век как минимум равноудаленный: у нее 
есть и педагогический, и научный опыт. Од-
нако по итогам ее управления никаких серь-
езных сдвигов не произошло». Эксперт счи-
тает, что от разделения Минобрнауки «хуже 
не будет, но основные проблемы, связанные 
с недофинансированием системы, это не ре-
шит». Сопредседатель профсоюза «Учитель» 
Всеволод Луховицкий добавляет, что к разде-
лению «все были морально готовы давно». 
«Принципиальных положительных или от-
рицательных сторон» в разделении он не ви-
дит: «Могу только констатировать, что это оз-
начает, что новое министерство год работать 
не будет: новые чиновники, новые правила. 
Долго будет неразбериха».

Анна Макеева, Александр Черных

Из высшего образования  
выделят просвещение
Дмитрий Медведев предложил Владимиру Путину  
разделить Минобрнауки



Палестинцы взяли паузу
Они ждут защиты от международного сообщества

15 мая, День катастрофы для палестинцев, 
 должен был стать кульминацией «Великого мар-
ша возвращения», который начался еще в конце 
марта и преследовал цель привлечь внимание к 
проблемам палестинских беженцев. Однако про-
тесты оказались на порядок слабее, чем накану-
не, когда тысячи палестинцев вышли на улицу, 
протестуя против открытия посольства США в Ие-
русалиме. В этом убедилась корреспондент ”Ъ“ 
Марианна Беленькая, побывавшая в Рамалле.

14 мая в секторе Газа погибли 60 человек, свыше 
2 тыс. пострадали по всей Палестине в стычках с из-
раильскими силами безопасности. Палестинцы гото-
вятся подать иск к Израилю в Международный уголов-
ной суд и требуют вмешательства посредников. Пока 
же президент Палестины Махмуд Аббас объявил о все-
общей забастовке и трех днях траура по погибшим. 
Однако совсем без протестов во вторник не обошлось. 
Десятки человек получили ранения, один погиб.

Демонстрация в Рамалле должна была начаться в 
11:30 утра в центре города, на площади Арафата. Но 
к началу акции журналистов там оказалось больше, 
чем протестующих. Спустя полчаса раздались призы-
вы идти на КПП рядом с еврейским поселением Бейт-
Эль. Еще утром туда можно было проехать без про-
блем, на дороге валялись шины, сожженные в ходе 
протестов накануне. Охраны КПП практически не бы-
ло видно. Все знали, что основные события развернут-
ся после полудня. К этому времени на холмах со сторо-
ны поселения появились израильские снайперы, а со 
стороны Рамаллы — машины скорой помощи.

16-летняя Ранья рассказала 
”
Ъ“, что пришла на 

демонстрацию впервые. Раньше в акциях протеста, 
еще во времена первой интифады в конце 1980-х го-
дов, участвовал ее отец. Сейчас он остался дома, а 
она с подругами пришла к КПП. «То, что произошло 
в понедельник в секторе Газа,— это ужасно. Столь-
ко погибших за один день»,— сказала она. От моло-
дых людей, которые, ловко орудуя пращами, мета-
ли камни в сторону израильтян, рискуя попасть под 
пулю снайпера, девочки держались в стороне. Но 
и это не спасало от гранат со слезоточивым газом, 

которые падали на протестующих с беспилотника. 
Именно пострадавшие от газа были главной заботой 
для медиков. Но какое-то количество участников ак-
ции попали под пули снайперов.

Активных борцов с «израильской оккупацией» в 
Рамалле оказалось не больше 100 человек. Те из них, 
кто не запускал камни в израильских солдат, жгли 
покрышки. Остальные составляли группу поддер-
жки. На протяжении нескольких часов к КПП подтя-
гивались все новые группы людей: мужчины, жен-
щины, старики и подростки. Здесь были предста-
вители разных политических сил и общественных 
движений. Не остался в стороне от протестов и пра-
вославный священник отец Абдулла. «Мы все один 
народ и будем бороться за уважение прав палестин-
цев и окончание оккупации»,— сказал он 

”
Ъ“.

Один из организаторов акции, член Комитета на-
циональных и исламских сил Хельми аль-Арадж, 
сообщил 

”
Ъ“, что протесты в Палестине будут про-

должены, хотя первоначально предполагалось, что 
«Марш за возвращение» завершится 15 мая. «Собы-
тия будут развиваться и, возможно, перерастут в 
большую народную интифаду»,— не исключил он.

Об этом говорят не только на Западном берегу, но 
и в секторе Газа. «

”
Марш за возвращение“ продолжа-

ется, у нас нет намерений останавливаться, но мы об-
думаем, как сделать так, чтобы большую цену плати-
ли не мы, а оккупанты»,— сказал 

”
Ъ“ Таляль Абузари-

фа, член политбюро одной из старейших палестин-
ских партий «Демократический фронт освобожде-
ния Палестины». И он, и представители других пар-
тий подчеркивают, что протесты в секторе Газа — это 
инициатива не только «Хамаса», но и других полити-
ческих сил. В то же время масштаб протестов на За-
падном берегу, где нет «Хамаса», за полтора месяца с 
начала «Марша» на порядок уступал по масштабу ак-
циям в секторе Газа.

Корреспондент 
”
Ъ“ пыталась найти в Рамалле от-

вет на вопрос, почему в секторе Газа в акциях протеста 
участвуют 2 тыс. человек, а в городах на Западном бе-
регу реки — сотни. Объяснения и от политиков, и от 
местных жителей были практически одинаковыми: 

жителям сектора Газа нечего терять. «Они страдают от 
последствий блокады, это побуждает их к сопротивле-
нию. Кроме того, большинство жителей сектора Газа 
— беженцы. Их положение особенно тяжелое. Играет 
роль и то, что Газа — это единый район, там проще со-
браться всем вместе, а акции на Западном берегу про-
ходят в десятках населенных пунктов»,— пояснил 

”
Ъ“ 

член политбюро «Демфронта» Рамзи Рабах.
Вопрос в том, как будет развиваться ситуация даль-

ше. Посол Палестины в РФ Абдель Хафиз Нофаль зая-
вил журналистам, что Палестинский национальный 
совет поставил перед Махмудом Аббасом задачу в те-
чение двух дней отозвать признание Израиля, кото-
рое было сделано Организацией освобождения Па-
лестины в 1993 году, перед подписанием первого па-
лестино-израильского соглашения в Осло. Такой шаг 
уже давно обсуждается в арабских и израильских 
СМИ, но до сих пор палестинцы от этого воздержи-
вались, хотя президент Палестины не раз заявлял о 
«смерти соглашений Осло». Причина отчасти в том, 
что такой поворот событий вряд ли одобрит междуна-
родное сообщество. Однако, как пояснил 

”
Ъ“ генсек 

Народной партии Палестины (бывшая Коммунисти-
ческая партия) Бассам ас-Сальхи, который был в 2015 
году соперником Махмуда Аббаса на единственных 
в автономии президентских выборах, «сейчас нужно 
обозначить реальность: то, что происходит между на-
ми и Израилем,— это не мирные переговоры, а отно-
шения между оккупантами и угнетаемым народом». 
По его словам, цель протестов — продемонстрировать 
эту реальность миру. «Мы продолжим сопротивление 
и будем требовать вмешательства в ситуацию между-
народного сообщества»,— сказал он. Пока же пале-
стинское руководство приняло решение обратиться 
в Международный уголовный суд с обвинением Из-
раиля в военных преступлениях. В СБ ООН все резо-
люции в поддержку палестинцев, как правило, бло-
кируют США.

Активные борцы с «израильской 
 оккупацией», ловко орудуя пращами, 
 метали камни в сторону солдат.  
Другие жгли покрышки  ФОТО REUTERS
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мировая политика
Выгода сблизила  
две Кореи
Команду южнокорейского танкера 
подозревают  
в контрабанде нефти в КНДР

В начале мая контрабандная 
нефть в нарушение санкций 
ООН могла быть тайно пере-
качана с борта южнокорей-
ского танкера на североко-
рейское судно. Как сообщил 

”Ъ“ дипломатический источ-
ник в международных струк-
турах, зафиксировавшая воз-
можное нарушение Япония, 
а также соответствующие ор-
ганы ООН начали расследо-
вание инцидента. Власти Юж-
ной Кореи свою причастность 
к нему отрицают. Если же ин-
формация о контрабанде под-
твердится, этот случай станет 
первым с сентября 2017 го-
да, когда Совбез ООН принял 
резолюцию, ужесточающую 
санкции в отношении Север-
ной Кореи.

Как сообщил диписточник 

”
Ъ“, танкер Jey Hope (бортовой 

номер — 9465605, порт припи-
ски — остров Чеджудо) под юж-
нокорейским флагом был заме-
чен ночью 3 мая с выключен-
ными огнями стоящим борт о 
борт с северокорейским судном 
Nam San 8 (8122347, порт при-
писки — Нампо). Первым, что 
судна двух стран были замече-
ны вместе, сообщило японское 
агентство Jiji Press со ссылкой 
на Морские силы самообороны 
Японии, патрулировавшие Вос-
точно-Китайское море. 

13 мая южнокорейский МИД 
опроверг незаконную перекач-
ку нефти, но не сближение двух 
судов. «Результаты нашего рас-
следования говорят о том, что 
никакой перекачки нефти с ко-
рабля на корабль не осуществ-
лялось»,— заявил южнокорей-
скому агентству Yonhap неназ-
ванный сотрудник МИД Южной 
Кореи.

Впрочем, по словам источ-
ника 

”
Ъ“, представленных Япо-

нией доказательств достаточ-
но для начала международно-
го расследования. «Это первый 
случай участия южнокорейско-
го судна в контрабанде подпада-
ющих под санкции товаров с мо-
мента принятия СБ ООН резолю-

ции 2375 11 сентября 2017 года. 
Она, в частности, запрещает пе-
редачу КНДР нефти путем пере-
качки с корабля на корабль»,— 
сообщил источник. Подозрения 
в контрабанде нефти строятся на 
том основании, что оба судна яв-
ляются топливными транспорт-
никами.

Ранее наблюдатели фиксиро-
вали незаконную передачу то-
варов только с китайских и рос-
сийских кораблей, а также кора-
блей малых государств. В февра-
ле 2018 года США приняли па-
кет санкций против судов и ком-
паний, нарушавших резолю-
цию ООН 2375 и продававших 
товары в КНДР путем перегруз-
ки с корабля на корабль. Тогда в 

санкционный список были вне-
сены 19 северокорейских судов, 
включая Nam San 8, и девять су-
дов других стран (Китая, Тан-
зании, Сингапура, Коморских 
Островов, Гонконга и Панамы). А 
еще летом 2017 года США внесли 
в списки российскую Независи-
мую нефтегазовую компанию 
(ННК) Эдуарда Худайнатова за 
«продажу КНДР нефтепродуктов 
на $1 млн». ННК якобы действо-
вала через Velmur Management 
Ltd, сингапурскую фирму-про-
кладку, не имеющую сотрудни-
ков и сайта. 

Соответствующие органы 
ООН будут вести расследование 
инцидента как минимум до ав-
густа, сообщил 

”
Ъ“ источник. По 

словам опрошенных 
”
Ъ“ экспер-

тов, если информация подтвер-
дится, существует несколько ва-
риантов, почему судно Южной 
Кореи решило поучаствовать в 
контрабанде. «Мотив, скорее все-
го, чисто экономический,— по-
делился мнением с 

”
Ъ“ заведую-

щий центром российской стра-
тегии в Азии Института эконо-
мики РАН Георгий Толорая.— Я 
не думаю, что это санкциониро-
ванное властями мероприятие».

Профессор Университета Кун-
мин (Сеул) Андрей Ланьков со-
гласен с этой версией, но не 
исключает и важность полити-
ческого фактора в свете недавне-
го потепления отношений меж-
ду КНДР и Южной Кореей. На-
помним, что между двумя стра-
нами 27 апреля состоялся тре-
тий межкорейский саммит, су-
щественно снизивший напря-
женность на Корейском полуо-
строве. «Экономический мотив, 
безусловно, важен, цены на рис 
и топливо в КНДР из-за санкций 
сильно растут, и желание зарабо-
тать на этом все сильнее,— сооб-
щил собеседник 

”
Ъ“.— Но важно 

и то, что контрабандисты, ско-
рее всего, понимают: вряд ли их 
в нынешней ситуации сильно 
накажут. Южнокорейская элита 
не согласна с политикой преды-
дущей администрации и настро-
ена на восстановление полити-

ческих и экономических связей 
с КНДР, пусть пока и не может 
сделать это открыто».

Напомним, что за последние 
два года в отношении КНДР бы-
ло принято девять резолюций 
Совбеза ООН, которые по итогу 
практически запретили любое 
экономическое взаимодействие 
со страной. Предыдущее руко-
водство Южной Кореи во главе с 
Пак Кын Хе выступало за макси-
мальную изоляцию и давление 
на КНДР. Нынешняя админист-
рация во главе с Мун Чжэ Ином 
настроена более миролюбиво, 
хотя до конца 2017 года и выну-
ждена была усиливать санкци-
онное давление на соседа.

Михаил Коростиков

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Филиппинские няни 
в России будут 
защищены
Россия и Филиппины договорились 
ускорить работу по подписанию доку-
ментов о сотрудничестве, чтобы прези-
дент РФ Владимир Путин смог в обозри-
мом будущем приехать в Манилу, заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров. По сло-
вам его филиппинского коллеги Алана 
Каэтано, отношения между двумя стра-
нами за последние несколько лет под-
нялись с практически нулевой отметки 
на небывалую высоту. За последние 
два года президенты двух стран дважды 
встречались, к подписанию готовятся 
22 документа, активно развиваются вза-
имодействие по линии борьбы с нарко-
тиками и терроризмом, экономическое 
и военное сотрудничество.

Отношения оказались на подъеме 
после прихода к власти на Филиппинах 
в начале 2016 года президента Родри-
го Дутерте. Он резко изменил традици-
онный проамериканский курс страны 
и пошел на сближение с РФ и Китаем.

По словам Сергея Лаврова, экономи-
ческие отношения между двумя странами 
раз виваются активно, но пока «абсолют-
ные цифры не могут удовлетворять». То-
варооборот в 2017 году, по российским 
данным, составил $590 млн. Россия экс-

портировала в азиатскую страну нефть 
и металлы, Филиппины же экспортирова-
ли в основном машины, оборудование 
и «продукты растительного происхожде-
ния». Россия, по словам Сергея Лаврова, 
реализует на Филиппинах инвестицион-
ные проекты в сферах транспорта и до-
бычи полезных ископаемых.

Алан Каэтано поблагодарил Россию 
за выделение в прошлом году на безвоз-
мездной основе 5 тыс. автоматов Калаш-
никова, 20 млн патронов и нескольких во-
енных грузовиков, которые «помогли 
справиться с террористической угро-
зой». Он также выразил признательность 
за гуманитарную помощь России, ока-
занную в ходе кризиса в городе Марави, 
захваченном в прошлом году почти 
на полгода исламскими экстремистами.

В свете готовящегося к подписанию 
соглашения о трудовых мигрантах Сер-
гей Лавров заявил, что основная его за-
дача — «защитить филиппинских гра-
ждан, работающих в России». Алан Каэ-
тано полностью поддержал российского 
коллегу. «Люди по всему миру доверяют 
филиппинцам строительство дорог, до-
мов и аэропортов, а также самое доро-
гое, что у них есть,— их детей»,— заявил 
господин Каэтано, напомнив, что особым 
спросом на Западе пользуются филип-
пинские няни. Михаил Коростиков

Вчера Совет Безопасности ООН собрался на 
экстренное заседание, чтобы обсудить траги-
ческие события в секторе Газа, где днем ранее 
в столкновениях с израильской армией погибли 
свыше 60 и пострадали более 2 тыс. палестин-
цев. Помимо членов Совбеза в обсуждении при-
няли участие постпреды Израиля и Палестины, 
представившие противоположные версии про-
исшедшего. Никаких документов по итогам за-
седания принято не было — США заранее дали 
понять, что не пропустят резолюцию, осуждаю-
щую действия Израиля.

Экстренное заседание Совета Безопасности ООН 
было созвано по инициативе Кувейта. Поводом ста-
ли происшедшие 14 мая столкновения между жите-
лями Палестины и израильскими военными на фо-
не переноса посольства США из Тель-Авива в Иеруса-
лим. В результате протестов на границе сектора Газа 
погибли свыше 60 человек, более 2 тыс. пострадали.

Заседание открылось с минуты молчания в па-
мять о погибших, после чего слово взял специаль-
ный координатор ООН по ближневосточному мир-
ному процессу Николай Младенов. 14 мая он назвал 
«самым кровавым днем» в истории палестино-изра-
ильского конфликта после войны в секторе Газа в 
2014 году. При этом, с одной стороны, осудил ради-
кальное палестинское движение «Хамас» за то, что 
оно «под прикрытием протестов» организовало ата-
ку на Израиль, а с другой — подчеркнул, что «не мо-
жет быть никакого оправдания убийству людей». Ни-
колай Младенов призвал мировое сообщество при-
нять экстренные меры, чтобы предотвратить эскала-
цию конфликта в регионе.

Еще в понедельник Кувейт предложил членам Сов-
беза ООН принять заявление с осуждением действий 
израильской армии. Однако США заблокировали этот 
документ, поскольку считают, что Израиль имел пра-

во защищать границы своего государства. В ходе вче-
рашнего заседания постпред США при ООН Никки 
Хейли объявила, что «Хамас» начал «подстрекать к на-
силию задолго до того, как США решили перенести 
свое посольство в Иерусалим» и что 14 мая члены дви-
жения, в частности, забрасывали территорию Израи-
ля «коктейлями Молотова». В связи с этим она обрати-
лась к коллегам: «Кто из вас согласился бы смириться 
с этим?» «Опыт присутствующих здесь стран показы-
вает, что они проявили бы гораздо меньше выдержки, 
чем Израиль»,— заключила Никки Хейли.

Постпред Израиля в ООН Дани Данон также засы-
пал коллег вопросами. «А что бы вы сделали, если 
бы воинствующая толпа из десятков тысяч чело-
век угрожала вашим границам? Что бы вы сделали, 
если бы над вашим народом нависла угроза терак-
тов в ежедневном режиме?» — поинтересовался го-
сподин Данон, после чего порекомендовал дипло-
матам «осудить ложь и обличить насилие 

”
Хамаса“» 

и «подтвердить право Израиля на самооборону». По 
его словам, «террористы прячутся за мирными вы-
ступлениями» и пытаются «проникнуть на террито-
рию Израиля», затерявшись среди мирных жителей.

Представитель Палестины Рияд Мансур, в свою 
очередь, напомнил, что палестинские политики на 
протяжении нескольких недель «постоянно проси-
ли Совбез ООН предупредить новое кровопроли-
тие, совершаемое Израилем», однако члены орга-
низации «сидели сложа руки». После этого господин 
Мансур спросил: «Как могло случиться то, что вы не 
услышали эти предупреждения?» А затем сам же на-
мекнул, как Совету Безопасности следует ответить 
на этот вопрос: «Может быть, один член совета ме-
шает ему отреагировать на заявления?» Во время вы-
ступления Рияда Мансура Никки Хейли покинула 
зал заседаний. Палестинский дипломат, однако, не 
обратил внимания на ее демарш и продолжил свою 

речь. При этом сам палестинец отсутствовал в зале 
во время выступления представителя Израиля.

Россия, в свою очередь, предложила выступить по-
средником в разрешении конфликта. Первый заме-
ститель постпреда РФ при ООН Дмитрий Полянский 
заявил, что Россия будет «последовательно способст-
вовать продвижению одобренной международным 
сообществом двугосударственной формулы пале-
стино-израильского урегулирования». «Россия не раз 
предлагала свои посреднические услуги, свою терри-
торию для организации саммита между лидерами Па-
лестины и Израиля для запуска прямого диалога. Это 
наше предложение остается в силе»,— заявил Дмит-
рий Полянский, отметив, что «вакуум в конструктив-
ных международных усилиях, как показывают по-
следние события, крайне опасен».

При этом из его речи следовало, что Россия осу-
ждает решение США по переносу своего посольст-
ва из Тель-Авива в Иерусалим и считает, что этот шаг 
стал причиной эскалации напряженности в реги-
оне. «Резолюции СБ ООН недвусмысленно гласят, 
что решение всех вопросов окончательного пале-
стино-израильского урегулирования могут решать-
ся исключительно через прямой диалог между ру-
ководством Израиля и Палестины. Исходим из то-
го, что это относится и к Иерусалиму — городу, кото-
рый надлежит держать открытым для всех предста-
вителей трех монотеистических религий,— заявил 
он.— Односторонние действия по пересмотру дого-
воренностей, которые были закреплены в решени-
ях международного сообщества, стали тревожно ча-
стыми. Для нас очевидно, что они не способны обес-
печить достижение справедливого и прочного мира 
и — применительно к ближневосточному урегули-
рованию — реализовать национальные чаяния па-
лестинцев и гарантировать безопасность Израилю».

Екатерина Мареева

Заседание по перетягиванию Совбеза
Израиль и Палестина изложили в ООН свои версии беспорядков 14 мая

До сих пор южнокорейские суда  
ни разу не были замечены  
в контрабанде в Северную Корею 
 подпадающих под санкции 
 товаров
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22818,02 (−47,84)
РТС 1178,76 (−23,8)
FTSE 100 7722,98 (+12)

DAX 30 12970,04 (−7,67)
DJIA* 24691,69 (−207,72)
NASDAQ Composite* 7346,06 (−65,26)

*На 20:19.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.05.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.05.18
Австралийский доллар 46,5426
Английский фунт 83,7667
Белорусский рубль** 30,9582
Датская крона* 99,1170

Доллар США 61,9164
Евро 73,8601
Индийская рупия*** 91,3828
Казахский тенге*** 18,8715

Канадский доллар 48,3005
Китайский юань* 97,4402
Норвежская крона* 77,1832
СДР 88,6692

Сингапурский доллар 46,3099
Новая турецкая лира 14,1008
Украинская гривна* 23,6593
Шведская крона* 71,6567

Швейцарский франк 61,8978
Японская иена*** 56,3568
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Эпопея с блокировкой мессендже-
ра Telegram, не желающего делить-
ся со спецслужбами ключами для де-
кодирования переписки пользовате-
лей, сделала неожиданный поворот. 
Пресс-служба Мосгорсуда внезапно 
объявила, что принятое 13 апреля ре-
шение Таганского районного суда Мо-
сквы о блокировке доступа к Telegram 
на самом деле так и не вступило в за-
конную силу. Одновременно отметка 
о вступлении решения суда в силу ис-
чезла из карточки дела на сайте Мос-
горсуда: как пояснили в суде, она поя-
вилась там автоматически, но теперь 
необходимость отпала. Дело в том, что 
представляющие мессенджер юристы 
успели вовремя подать апелляцию 
на решение — это произошло 11 мая.

«А что, так можно было?» — стали 
иронизировать наблюдатели. Выхо-
дит, то, что происходило в послед-
ние недели,— миллионы заблоки-
рованных IP-адресов и такое же ко-
личество пользователей, столкнув-
шихся с перебоями в работе интер-
нет-ресурсов,— стало результатом 
незаконных действий и превыше-
ния полномочий?

Похоже, все-таки нет. Как разъяс-
нил в своем заявлении Роскомнадзор, 
решение Таганского районного суда, 
согласно резолютивной части, «было 
обращено к немедленному испол-
нению с момента принятия». Имен-
но о немедленном исполнении и по-
давала ходатайство к суду сама над-
зорная служба. А в ГПК РФ есть статья 
212, которая предоставляет суду пра-
во требовать такого исполнения, если 
об этом попросил истец — в данном 
случае Роскомнадзор. Звучит как па-
радокс, но хотя формально решение 
Таганского суда действительно так 
и не вступило в силу, поскольку еще 
идет процедура оспаривания, оно 
приводится в исполнение на совер-
шенно законных основаниях. И даже 
поданная защитой Telegram жалоба 
не может приостановить процесс.

Получается, что наметившаяся 
было сенсация оказалась во многом 
дутой. Но остается вопрос: почему эта 
сенсация появилась именно сейчас, 
почему Мосгорсуд вдруг прозрачно 
намекнул на неоднозначность право-
вой ситуации с Telegram?

Самая логичная из конспироло-
гический версий: история не слу-
чайно совпала с процессом форми-
рования нового состава правитель-
ства. Если допустить, что нынешнее 
руководство Роскомнадзора сменят 
новые кадры, у них, по сути, не толь-
ко не будет за спиной такого тяжко-
го и неприятного для имиджа груза, 
как безуспешная попытка закрыть 
Telegram в России, но и останется 
возможность начать все с чистого ли-
ста. Или даже повернуть ход событий 
в другую сторону.

Тем более что действующая сис-
тема ограничения доступа к запре-
щенным интернет-ресурсам показа-
ла за этот месяц свою весьма ограни-
ченную эффективность. Ведь сколь-
ко бы IP-адресов ни вносил в реестр 
Роскомнадзор, Telegram до сих пор 
продолжает работать. Из этой пато-
вой ситуации нужно как-то выхо-
дить. И вполне логичным и аккурат-
ным выглядит способ выйти, как за-
ходили — через суд.

правила  
игры

Почему именно сейчас 
появилось это заявле-
ние Мосгорсуда, на-
мекнувшее, как показа-
лось многим, на неод-
нозначность правовой 
ситуации с Telegram?

в блокировку Telegram продолжают 
занимать корреспондента отдела 
медиа и телекоммуникаций

Романа Рожкова

Банкиры споткнулись о правила
Небрежность внутреннего контроля обернулась повышенными взносами в ФСВ
Банки массово жалуются на выну-
жденную уплату взносов в Фонд стра-
хования вкладов (ФСВ) в размере 500% 
от общей ставки. Причина — неудов-
летворительная оценка ЦБ их правил 
внутреннего контроля в рамках анти-
отмывочного законодательства (ПОД/
ФТ). По словам банкиров, ЦБ порой 
слишком формально подходит к оцен-
ке данных правил, а механизма оспа-
ривания законодательно не предусмо-
трено. При этом повышенные взносы 
в ФСВ крайне разорительны для участ-
ников рынка, хотя и сокращают дефи-
цит фонда.

Вопрос излишней жесткости регулятора 
при определении показателя внутреннего 
контроля (ПУ5) для банков, который напря-
мую влияет на сумму перечисляемых в ФСВ 
страховых взносов, банкиры во вторник под-
няли на конференции Ассоциации россий-
ских банков (АРБ) по ПОД/ФТ. Дело в том, что, 
согласно указанию ЦБ №3801-У, кредитные 
организации, у которых ПУ5 больше 2,35 бал-
ла, платят страховые взносы в ФСВ по повы-
шенной ставке 500% от стандартной ставки 
(сейчас 0,15% среднеквартального объема 
средств физлиц на счетах и во вкладах).

При этом конкретных рекомендаций 
по составлению данных правил у ЦБ нет и во-
просы у регулятора постоянно вызывают раз-
ные моменты, посетовали банкиры. Как рас-
сказал 

”
Ъ“ предправления Инбанка Сергей 

Юдинцев, в декабре 2017 года ЦБ запросил 
у их банка на проверку правила внутренне-
го контроля по ПОД/ФТ. В итоге была выяв-
лена ошибка — не был отражен код опера-
ции 3226. «Это операции по переводу с бро-
керского счета на счета третьих лиц,— пояс-
нил Сергей Юдинцев.— Однако у нас таких 
операций никогда не было, они прямо запре-
щены регламентом». В итоге банк заплатил 
в ФСВ 65 млн руб. вместо стандартных 9 млн 
руб., по сути, половину годовой прибыли, 
отметил он. По словам господина Юдинцева, 
банк пробовал оспорить решение ЦБ, но сам 
механизм не предполагает диалога и отста-
ивания своей позиции банком. «Соответст-
вие или несоответствие правил внутренне-
го контроля в банке законодательству — это 
оценочное мнение сотрудников ЦБ, где ве-
лик человеческий фактор,— указывает собе-
седник 

”
Ъ“ в банке из топ-50.— Часто выяв-

ленные нарушения никак не влияют на фак-
тическую возможность участия банка в отмы-
вании средств».

Как сообщил глава АРБ Гарегин Тосунян, 
подобный случай далеко не единственный, 
ассоциация последнее время получает мно-
го аналогичных обращений банков. По сло-
вам банкиров, подобные проблемы стали 
возникать у них после того, как ЦБ пере-
стал заверять правила внутреннего контр-
оля по ПОД/ФТ. «Ранее мы сдавали правила 
в ЦБ, в течение месяца регулятор их изучал, 
при наличии замечаний они дорабатыва-
лись, но в итоге мы имели заверенный печа-
тью документ, к которому вопросов у регуля-
тора уже не возникало,— рассказывает собе-
седник 

”
Ъ“ в банке топ-30.— Однако в 2010 

году банки сами пролоббировали отмену за-
верения правил, и теперь ЦБ при желании 
может перепроверять их хоть раз в квартал, 
находя все новые ошибки».

Повышенные отчисления в Фонд страхо-
вания вкладов как нельзя кстати, ведь он уже 
не первый год финансируется за счет креди-
тов ЦБ. Впрочем, в ЦБ уверяют, что умысла 
здесь нет, и даже готовят для банков послабле-
ния. Как сообщил зампред Банка России Дмит-
рий Скобелкин, в ЦБ в курсе, что у банков «воз-
никает много вопросов по оценке им качест-
ва систем внутреннего контроля в сфере ПОД/
ФТ для целей указания №4336-У». Он пообе-

щал некую либерализацию в данном направ-
лении. В частности, сейчас есть пять пунктов, 
на основании которых ЦБ оценивает уровень 
внутреннего контроля в банке. «Мы плани-
руем сократить число вопросов в части ПОД/
ФТ, ответы на которые учитываются при расче-
те показателя ПУ5, с пяти до одного, отказать-
ся от формальных показателей и сфокусиро-
ваться на эффективности систем внутренне-
го контроля»,— отметил он. В итоге этот един-
ственный вопрос будет звучать так: «Позволя-
ет ли система внутреннего контроля по ПОД/
ФТ препятствовать проведению сомнитель-
ных, не имеющих экономического смысла 
операций банком…» — отметил он. То есть 
ЦБ будет искать не формальные ошибки, а вы-
являть эффективность работы системы.

Впрочем, многие опрошенные специали-
сты по ПОД/ФТ в банках отметили, что им на-
много спокойнее было бы вернуться к старо-
му порядку заверения правил внутренне-
го контроля регулятором, чтобы избежать 
возможных санкций. «Вопрос о возврате 
к проверке и заверению правил внутреннего 
контроля ЦБ на данный момент не обсуждает-
ся»,— отметил собеседник 

”
Ъ“, знакомый с по-

зицией регулятора.
Вероника Горячева

Бизнес просят не суммировать с преступлением
РСПП предлагает смягчить Магомедовым меру пресечения
Глава РСПП Александр Шохин просит 
генпрокурора Юрия Чайку и и. о. гла-
вы МВД Владимира Колокольцева смяг-
чить меру пресечения братьям Магоме-
довым, которые с 31 марта находятся 
под арестом. Господин Шохин настаи-
вает, что обвинение предпринимателей 
в организации преступного сообщества 
является сомнительным и может стать 
угрожающим прецедентом для россий-
ского бизнеса. Юристы соглашаются, 
что формулировки законодательства до-
статочно размыты и непросто понять, 
«где заканчивается развитие бизнеса 
и начинается создание преступного со-
общества».

Как стало известно 
”
Ъ“, глава РСПП Алек-

сандр Шохин 7 мая обратился к генпрокуро-
ру Юрию Чайке с просьбой проверить закон-
ность и обоснованность возбуждения уголов-
ного дела против братьев Магомедовых по об-
винению в организации преступного сооб-
щества (ОПС, ч. 1 ст. 210 УК). В письме (копия 
есть у 

”
Ъ“) господин Шохин просит изменить 

меру пресечения бизнесменам «на более мяг-
кую», не связанную с арестом. По информации 

”
Ъ“, аналогичное обращение было отправле-

но и. о. главы МВД Владимиру Колокольцеву.
В РСПП, Генпрокуратуре и МВД на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В группе «Сумма» сообщили, 

что им известно об этих письмах. Владелец 
группы «Сумма» Зиявудин Магомедов и его 
брат Магомед были задержаны в конце мар-
та по подозрению в особо крупной растрате 
и мошенничестве, а также ОПС. Защита пред-
лагала залог 2,5 млрд руб., соразмерный сум-
ме ущерба, но оба бизнесмена были арестова-
ны на два месяца до 30 мая. На прошлой неде-
ле братьям Магомедовым было предъявлено 
обвинение по всем трем статьям, Магомед так-
же обвиняется в незаконном обороте оружия.

В письме Александра Шохина говорится, 
что размытые формулировки ст. 210 позволя-
ют любую коммерческую организацию рас-
сматривать как преступное сообщество и тем 
самым дополнительно обвинять ее руководи-
телей помимо экономических преступлений 
в особо тяжких. По мнению главы РСПП, со-

здается прецедент, который может использо-
ваться «для искусственного утяжеления обви-
нения». Использование ст. 210 для ареста пред-
принимателей усугубляет положение бизнес-
сообщества и противоречит поручениям пре-
зидента, считает Александр Шохин. Кроме 
того, подобное преследование повышает не-
доверие бизнеса к государству и неопределен-
ность для инвесторов, что негативно скажется 
в период санкционного давления на россий-
ские компании, отмечается в письме. Также 
Александр Шохин высказывает сомнения, что 
группа «Сумма» создавалась для совершения 
преступлений, что, по его мнению, подтвер-
ждается госнаградами и различными благо-
дарственными письмами.

Парадокс в том, что в законодательстве оп-
ределения преступного сообщества и юриди-
ческого лица очень схожи, отмечает управля-
ющий партнер «Рустам Курмаев и партнеры» 
Рустам Курмаев. В ст. 210 УК говорится, что пре-
ступное сообщество — это организация, со-
зданная для совершения преступлений, кото-
рая может иметь сложную структуру, при этом 

ее цель — извлечение выгоды. В ст. 48 ГК, где 
содержится определение юрлица, говорит-
ся, что это тоже организация, с имуществом, 
структурой и органами управления, которая 
создается с той же целью — для извлечения 
выгоды, отмечает господин Курмаев. «Понять, 
где заканчивается развитие бизнеса и начина-
ется создание преступного сообщества, на са-
мом деле очень непросто»,— заключает юрист.

Он отмечает, что на практике ст. 210 приме-
няют вместе со ст. 159 (мошенничество) для ре-
шения процессуальных задач. «Создание пре-
ступного сообщества — это особо тяжкое пре-
ступление, и следствие по делу может длить-
ся не 12, а 18 месяцев, кроме того, мера пресе-
чения меняется с домашнего ареста на заклю-
чение под стражу. На практике обвинения 
по ст. 210 потом отваливаются»,— говорит 
юрист. Он добавляет также, что выбор для Ма-
гомедовых меры пресечения в виде ареста 
противоречит негласной практике в процес-
сах против крупных предпринимателей, так 
как обычно применяется домашний арест.

Анастасия Веденеева

Акциз на сладкие напитки, введение ко-
торого предполагает проект стратегии 
о формировании здорового образа жиз-
ни, грозит ростом цен, сокращением 
рынка и появлением контрафакта, пре-
дупредили в Минэкономики. В течение 
трех лет после введения дополнитель-
ного сбора продавцы газировки и соков 
могут потерять более 100 млрд руб., со-
глашаются участники рынка.

О рисках введения акцизов на сладкие 
напитки Минэкономики сообщило в отзы-
ве от 14 мая на проект стратегии Минздрава 
о формировании здорового образа жизни на-
селения, профилактики и контроля неинфек-
ционных заболеваний на период до 2025 года 
(есть у 

”
Ъ“).

Как следует из последней версии страте-
гии, акцизы предлагается распространить 
на «сладкие напитки с высоким содержанием 
добавленных простых сахаров». Размер акци-
за в документе не уточняется. Минздрав счи-
тает, что акциз на сладкие напитки поможет 
снизить их доступность для потребителей 
в виду риска возникновения сахарного диабе-
та, ожирения и пр. Но, указывают в Минэко-
номики, доказательств прямой связи зависи-
мости этих заболеваний от сладких напитков 
в стратегии нет. Кроме того, акцизы не приве-
дут к общему снижению потребления сахара, 
так как основную массу сахаров население по-
лучает из других продуктов. При этом, преду-
преждает Минэкономики, акцизы грозят ро-
стом себестоимости производства, проседани-
ем рынка, закрытием предприятий, снижени-
ем налогов и появлением контрафакта. В Мин-
экономики подтвердили отправку отзыва.

По данным Euromonitor, в 2017 году потре-
бление безалкогольных напитков в России 
снизилось примерно на 6,7%, до 1,19 млрд дал. 
На газированные напитки и соки пришлось 
около 52% этого объема (622 млн дал). В денеж-
ном выражении весь рынок за 2017 год со-
кратился на 0,5%, до 633,4 млрд руб. Продажи 

только газированных напитков и соков сни-
зились на 2,9%, до 381,3 млрд руб. Лидер рын-
ка — PepsiCo (Pepsi, 7 Up, Mirinda, сок J7 и пр.) 
с долей 19,7% в натуральном выражении. Вто-
рое и третье места занимают Coca-Cola Co и Co-
ca-Cola HBC (Coca-Cola, Fanta, Sprite, соки «До-
брый», Rich и др.) c долями 12,9% и 4,2% соот-
ветственно. В компаниях переадресовали во-
просы 

”
Ъ“ в Союз производителей безалко-

гольных напитков и минеральных вод.

Если акциз будет в полной мере учтен в ко-
нечной стоимости безалкогольных напитков, 
в течение трех лет продажи этой категории мо-
гут снизиться на 16–18%, указывает президент 
союза Максим Новиков, ссылаясь на иссле-
дование НИУ ВШЭ (основано на акцизе 5 руб. 
за 1 литр, который ранее предлагал Минфин). 
Таким образом, исходя из данных за 2017 год, 
рынок только газированных напитков и соков 
за три года может сократиться на 114 млрд руб. 

Крупным игрокам придется повысить цены 
и сократить производство, а малые и средние 
могут не осилить дополнительную финансо-
вую нагрузку, предупреждает эксперт. По его 
подсчетам, мера грозит сокращением числа 
участников рынка на 10–15%.

Собеседник 
”
Ъ“ в крупной пищевой ком-

пании добавляет, что в зависимости от став-
ки акциза цены могут вырасти до 5–7%. Подо-
рожание может привести к снижению спроса 
среди чувствительных к цене потребителей, 
но вряд ли оно будет существенным: потре-
бление сладких напитков носит во многом 
эмоциональный характер, отмечает дирек-
тор по работе с клиентами «Nielsen Россия» 
Роман Толоков.

Сложность еще и в том, что термин «слад-
кие напитки» нормативно не отрегулирован 
и нет возможности определить, какие имен-
но категории под него подпадают, говорит 
источник 

”
Ъ“ в пищевой компании. Кроме 

того, по его словам, контролировать произ-
водителей регулятору будет гораздо сложнее: 
их больше, чем на рынке алкоголя и табака. 
Также неясно, как планируется администри-
ровать процесс, недоумевает собеседник 

”
Ъ“: 

«Получается, чиновникам придется вводить 
специальный ЕГАИС».

В Минфине на запрос 
”
Ъ“ не ответили. 

В Минздраве сообщили, что получили отзыв 
Минэкономики, и пообещали рассмотреть 
его с привлечением экспертного сообщест-
ва. Сейчас что-либо комментировать пре-
ждевременно, заявили в министерстве. В це-
лом акцент при популяризации ЗОЖ необхо-
димо делать на коммуникацию с населени-
ем, а не на запретительные меры — они яв-
ляются малоэффективными и приводят к до-
полнительным необоснованным расходам 
бизнеса и бюджетов всех уровней, добавил 
представитель Минэкономики. В Минсельхо-
зе также выступали против акцизов на слад-
кие напитки.

Анатолий Костырев
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Газировке придется несладко
Минэкономики предупредило о рисках акциза на «вредные» напитки



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Проект отдельного цифрового 
банка Touch Bank венгерской OTP 
Group в России будет закрыт. Он 
будет интегрирован с основной 
банковской «дочкой» группы — 
ОТП-банком, при котором Touch 
Bank и был создан. Эксперты по-
лагают, что решение было приня-
то из-за убыточности проекта на 
фоне высокой конкуренции на 
рынке финансовых технологий.

Решение полностью отказаться от 
развития проекта Touch Bank, как вы-
яснил 

”
Ъ“, было принято 8 мая на 

правлении OTP Group. Активное при-
влечение клиентов в цифровой банк 
будет приостановлено, но Touch Bank 
продолжит обслуживать существую-
щие счета и работать с текущими кли-
ентами. Все технологии и разработки 
Touch Bank будут интегрированы в 
процессы ОТП-банка. Процесс завер-
шится до конца 2019 года.

• Венгерская финансовая OTP Group 
запустила в России банк без офисов 
Touch Bank (работает по лицензии 
ОТП-банка) в 2015 году. Изначально он 
планировался как самостоятельный 
проект digital-банка, цель которого — 

создать технологическую платформу 
и линейку продуктов для последующего 
внедрения в процессы других банков 
OTP Group. За три года операционной 
деятельности Touch Bank привлек 
 более 200 тыc. клиентов, примерно 
5,5 млрд руб. депозитов и открыл кре-
дитные линии на 6,8 млрд руб. Банк 
должен был выйти на окупаемость 
к 2018–2019 годам (см. 

”
Ъ“ от 12 мая 

2015 года), однако три года подряд 
был убыточным (в 2017 году убыток 
составил около 1,6 млрд руб.). 
В ОТП-банке 

”
Ъ“ пояснили, что пе-

ред кредитной организацией стоит за-
дача ускоренного развития собствен-
ной цифровой платформы, что позво-
лит принять на обслуживание сущест-
вующих клиентов дивизиона Touch 
Bank. Все продукты цифрового банка в 
первом квартале 2018 года удалось вы-
вести на операционную прибыль, 
причины интеграции — необходи-
мость снизить операционные расхо-
ды, заверили там. «Сейчас в обеих 
структурах многие процессы дублиру-
ются,— пояснили в ОТП-банке.— Оп-
тимальным вариантом развития на те-
кущий момент как для онлайн-бан-

кинга, так и карточного бизнеса ОТП-
банка является объединение команд, 
процессов и технологий». Интеграция 
призвана не только сократить издер-
жки, но и ускорить диджитализацию 
и развитие дистанционных каналов 
обслуживания, заключили в банке.

Впрочем, эксперты видят иные при-
чины сворачивания проекта Touch 
Bank. Директор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Руслан Коршунов по-
лагает, что причиной такого решения 
могло стать то обстоятельство, что за 
три года проект Touch Bank так и не вы-
шел на положительный финансовый 
результат. Помимо высоких операци-
онных расходов к убытку привел рост 
объема резервов по проблемным ссу-
дам, доля которых за 2017 год выросла в 
кредитном портфеле с 0,3% до 10%. «За 
первый квартал 2018 года Touch Bank 
среди крупных банков OTP Group един-
ственный показал убыток — не менее 
290 млн руб. при пересчете с венгерско-
го форинта,— пояснил господин Кор-
шунов.— При этом размер его операци-
онных расходов за январь—март соста-
вил более 450 млн руб., а резервы по 
кредитам — 225 млн руб.». С тем, что 

убыточность проекта стала основной 
причиной принятого решения, согла-
сен и заместитель директора группы 
банковских рейтингов АКРА Валерий 
Пивень. При этом эксперт отмечает, что 
рынок альтернативных банковских 
услуг (цифровых банков) в России высо-
коконкурентный. «Тягаться с Тинь-
кофф-банком на этом рынке тяжело, а с 
учетом того, что у самого ОТП-банка не-
плохо развивается розница, реализо-
вывать параллельный проект не имеет 
большого смысла»,— указывает он. По 
мнению, управляющего директора 
НРА Павла Самиева, решение об интег-
рации Touch Bank в ОТП-банк логично, 
так как позволяет обеспечить омника-
нальный подход в обслуживании кли-
ентов и оптимизировать затраты на раз-
витие в рамках одного, а не двух брен-
дов. Представитель крупного банка, по-
желавший остаться неназванным, от-
метил, что два бренда развивать в прин-
ципе сложнее, чем один, особенно ког-
да один них уже широко известен. По 
его мнению, очевидно, что в OTP Group 
решили убрать лишнее звено.

Виталий Солдатских,  
Вероника Горячева

Цифровой банк не прижился в OTP Group
Группа свернет проект Touch Bank в России

МТС разместила выпуск коммер-
ческих облигаций с использова-
нием смарт-контрактов на блок-
чейн-платформе Национально-
го расчетного депозитария 
(НРД). Организатором и основ-
ным инвестором сделки высту-
пил Sberbank CIB. Это первая в 
России сделка полного цикла, 
включая денежные расчеты по 
механизму «поставка против 
платежа», реализованная с ис-
пользованием технологии рас-
пределенного реестра. В прош-
лом году похожую схему разме-
щения использовали «МегаФон» 
и Райффайзенбанк, однако рас-
четы в реальных деньгах прохо-
дили вне блокчейна.

МТС и Sberbank CIB (корпоратив-
но-инвестиционное подразделение 
Сбербанка) во вторник закрыли 
сделку по размещению коммерче-
ских облигаций с помощью смарт-
контрактов на базе блокчейн-плат-
формы НРД. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

участники сделки. Сделка такого ти-
па, включающая полный цикл про-
цессов: от регистрации ценных бу-
маг, выкупа, учета прав и до расчетов 
в реальных деньгах,— состоялась в 
России впервые.

• Коммерческие облигации — это об-
лигации без залогового обеспечения. 
Они выпускаются без регистрации 
выпуска, проспекта и финального 
отчета в Банке России, размещают-
ся по закрытой подписке.
В ходе сделки были размещены 

полугодовые облигации на 750 млн 
руб. с квартальным купоном 6,8% го-
довых. Целью размещения являлось 
непривлечение финансирования 
как такового: объем сделки в масшта-
бе бизнесов ее участников неболь-
шой. Организатором и основным ин-
вестором сделки выступил Sberbank 
CIB. Как указывают в Sberbank CIB, 
одной из задач размещения было «до-
казательство опытным путем преи-
муществ данного формата над клас-
сическим размещением облигаций». 
«Наша цель — масштабирование тех-
нологии для различных финансовых 
сделок и процессов, но это возможно 
лишь при сформированной законо-
дательной базе»,— отмечает управля-
ющий директор по депозитарной де-
ятельности НРД Денис Буряков. В 
МТС собираются развивать это на-
правление, «с тем чтобы на основе 
полученного опыта использовать 
технологию в первую очередь на фи-
нансовых рынках».

Формально это не первое разме-
щение коммерческих облигаций с 
использованием блокчейн-инфра-
структуры НРД (создана на базе плат-
формы Hyperledger Fabric 1.1). В октя-
бре 2017 года «МегаФон» разместил 

коммерческие облигации в пользу 
Райффайзенбанка, используя похо-
жую схему. Однако существенное от-
личие сделки МТС и Sberbank CIB — 
включение в схему механизма DVP 
(Delivery Versus Payment, «поставка 
против платежа»). «При размещении 
облигаций 

”
МегаФона“ через блок-

чейн прошла одна 
”
нога“ сделки — 

поставка ценных бумаг. Денежные 
расчеты же производились штатны-
ми системами НРД. Нам удалось про-
вести на блокчейне весь бизнес-про-
цесс целиком»,— поясняет директор 
по информационным технологиям 
НРД Сергей Путятинский. По его сло-
вам, техническая схема сделки состо-
яла из процессов, реализованных че-
тырьмя смарт-контрактами: от реги-
страции облигаций в блокчейне до 
полного расчета в рублях, произо-
шедшего одновременно с переходом 
прав на ценные бумаги. Через пятый 
смарт-контракт спустя шесть месяцев 
будет произведено погашение выпу-
ска. «Использование смарт-контрак-
тов позволяет обеспечить снижение 
на 5–10% технологических затрат за 
счет отсутствия необходимости ре-
зервирования данных»,— указывает 
господин Буряков.

Для проведения сделки доступ к 
децентрализованной платформе НРД 
получили эмитент, центральный де-
позитарий и инвестор. Для других 
участников блокчейна, например 
Райффайзенбанка, процесс сделки 
(до ее завершения) оставался закры-
тым, как того требует российское за-
конодательство о банковской тайне. 
«Это стало возможным благодаря ис-
пользованию так называемых canals, 
нового механизма, разработанного 
нами совместно с участниками меж-
дународного проекта Hyperledger»,— 
отметил господин Путятинский. При 
этом исходный код используемых 
смарт-контрактов был размещен в от-
крытом доступе.

В НРД рассчитывают, что к систе-
ме присоединятся в дальнейшем и 
другие участники. «Мы двигаемся 
последовательно, формируя компе-
тенцию и подтверждая рынку пер-
спективность применения новых 
технологий. Одной из приоритет-
ных задач является снижение стои-
мости трансакций для всех игроков 
за счет увеличения объема и вовлече-
ния широкого круга эмитентов»,— 
уверен господин Буряков. Как зая-
вил руководитель Sberbank CIB 
Игорь Буланцев, «будем работать над 
усложнением, расширением струк-
туры сделки, привлечением больше-
го количества участников в систему». 
По его словам, итогом этой работы 
станет «настоящий блокчейн без ого-
ворок и условий».

Мария Сарычева

МТС взяла в долг  
в блокчейне
Сделка прошла  
в реальных деньгах

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Портфельные управляющие крупнейших ин-
вестиционных фондов ожидают снижения 
темпов роста мировой экономики, особенно 
в перспективе быстрого ужесточения кредит-
ной политики Федеральной резервной систе-
мы (ФРС). Впрочем, в ближайший год рецессии 
на рынке также не ждут, поэтому продолжают 
наращивать долю акций в своих портфелях.

Майский опрос портфельных управляющих, про-
веденный аналитиками Bank of America Merrill 
Lynch, свидетельствует о резком снижении оптимиз-
ма инвесторов относительно судьбы мировой эконо-
мики. В анкетировании приняли участие представи-
тели 223 фондов, в управлении которых находились 
активы на сумму $643 млрд. По данным опроса, чи-
сло управляющих, уверенных в том, что в течение 
ближайших 12 месяцев темпы экономического ро-
ста ускорятся, практически сравнялось с числом тех, 
кто ждет замедления мировой экономики (число оп-
тимистов всего на 1% превысило число пессими-
стов). Это минимальное значение показателя с фев-
раля 2016 года. Вместе с тем рецессию в мировом мас-
штабе ждут только 2% опрошенных управляющих.

В своих прогнозах управляющие опираются на 
опережающие индикаторы. В частности PMI и 
Citigroup Economic Surprise Index с начала 2018 года 

демонстрируют снижение, хотя по-прежнему нахо-
дятся в положительной зоне. К тому же ВВП еврозо-
ны в первом квартале рос в два раза медленнее, чем 
в четвертом квартале. «Демонстрирует признаки за-
медления и мировая торговля. Все эти факторы сви-
детельствуют о высокой вероятности рецессии в 
развитых экономиках, и инвесторы считают, что 
подтверждение неутешительных трендов фактиче-
скими данными лишь вопрос времени»,— отмечает 
директор аналитического департамента ИК «Реги-
он» Валерий Вайсберг.

Беспокойство инвесторов связано в первую оче-
редь с перспективами денежно-кредитной полити-
ки основных центральных банков. По данным 
опроса, 30% управляющих назвали необоснован-
ные шаги со стороны ЕЦБ и ФРС ключевым риском 
с непредсказуемыми последствиями для мировой 
экономики. Если в начале года от ФРС ждали только 
три повышения, но на фоне ускорения инфляции в 
США инвесторы уже ожидают четыре повышения. 
На этой неделе глава ФРБ Кливленда Лоретта Местер 
заявила, что регулятор должен постепенно повы-
шать процентные ставки, учитывая, что инфляция 
еще не достигла цели на уровне 2%. «Тот факт, что 
экономика США чувствует себя замечательно, а бла-
годаря фискальным стимулам и низкой безработи-

це происходит рост уровня заработной платы и ин-
фляции, заставляет инвесторов ожидать более стре-
мительного повышения ставок со стороны ФРС»,— 
отмечает директор инвестиционного департамента 
UFG Wealth Management Алексей Потапов. А темпы 
мировой экономики обычно снижаются, когда ве-
дущие центробанки ужесточают денежно-кредит-
ную политику, отмечает управляющий активами 
«Ингосстраха-Инвестиций» Валентин Журба.

Тем не менее управляющие пока не спешат сокра-
щать долю рисковых активов в своих портфелях и 
увеличивать денежную подушку. Средняя доля на-
личных в портфелях снизились с 5% всего до 4,9%. 
При этом число управляющих, у которых вес акций 
в портфелях превысил индикативный уровень, на 
34% превышало число тех, у кого он ниже. Месяцем 
ранее превышение составляло 29%. «Хотя уровень на-
личности остается высоким, а ожидания относитель-
но роста экономики находятся на самом низком 
уровне за последние два года, большинство инвесто-
ров говорят, что есть еще возможность расти на рын-
ке акций. Портфельные управляющие считают, что 
майское ралли продлится в ближайшей перспекти-
ве»,— отмечает главный инвестиционный стратег 
Bank of America Merrill Lynch Майкл Хартнетт.

Виталий Гайдаев

Игра на замедление
Инвесторы ожидают низких темпов роста экономики и покупают рисковые активы

ЦБ включился в работу над зако-
нопроектом, защищающим гра-
ждан от навязывания банками 
коллективного страхования 
при кредитовании. Сейчас от-
казаться от такой страховки за-
емщик не может, поскольку его 
присоединяют к уже заключен-

ному банком договору. Банк Рос-
сии не только поддерживает за-
конодательное введение возмож-
ности отказа потребителя от на-
вязанной услуги в течение опре-
деленного времени, но и пред-
лагает при отказе от нее возвра-
щать всю сумму, уплаченную бан-
ку, в том числе и его агентское 
вознаграждение. Против высту-
пает Минюст. Последнее слово 
за правительством.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался ответ 

Банка России на письмо «Общерос-
сийского народного фронта» (ОНФ) 
(см. 

”
Ъ“ от 21 марта). ЦБ сообщает, что 

предложил внести в проект закона, 
разработанный Минюстом, норму, 
предусматривающую возможность за-
емщика воспользоваться периодом 
охлаждения (время, в течение которо-
го можно бесплатно отказаться от 
страховки) по договорам коллектив-
ного страхования. Сейчас воспользо-
ваться опцией можно только по инди-
видуальным договорам страхования в 
течение 14 календарных дней. Также, 
по мнению Банка России, необходи-
мо закрепить в законопроекте право 
заемщика требовать от кредитора воз-
врата денежных средств не только в 
счет компенсации его расходов на 
уплату страховой премии, но и в раз-
мере всей полученной банком суммы 
за страховку. При досрочном погаше-
нии — за вычетом части суммы про-
порционально времени, в течение ко-
торого действовало страхование. 

В нынешней редакции законопро-
ект предусматривает возможность за-
емщика в течение 30 календарных 
дней с даты досрочной выплаты кре-
дита потребовать от страховщика вер-
нуть уплаченную премию за вычетом 
части пропорционально времени, в 
течение которого действовало страхо-
вание. Но если страхователем являет-
ся кредитор, то есть при получении 
кредита заемщик был присоединен к 
договору коллективного страхова-

ния, он сможет получить только те 
средства, которые пошли на уплату 
премии, без агентского вознагражде-
ния банка. По словам экспертов, на ко-
миссию банку приходится от 50% до 
90% от суммы, которую платит заем-
щик за страховку.

Эксперты отмечают, что подход ЦБ 
оправдан. По словам руководителя 
проекта ОНФ «За права заемщиков» 
Виктора Климова, более 70% заемщи-
ков не знают, что от страхования мож-
но отказаться. «В рамках существую-
щего законодательства регуляторы не 
могут пресечь практику навязывания 
банками заемщикам страховок,— го-
ворит он.— Распространение на кол-
лективные договоры периода охла-
ждения, хотя и не решит полностью 
эту проблему, все же предоставит гра-
жданам шанс вернуть средства». При 
этом, по его словам, очень важно, что-
бы заемщику при досрочном погаше-
нии кредита возвращали всю сумму 
за неиспользованный срок страхова-

ния. По словам исполнительного ви-
це-президента Ассоциации россий-
ских банков Эльмана Мехтиева, по-
требителю не понять, почему при 
прочих равных при одном варианте 
продаж он получит все, а при другом 
— только часть. «И если мы хотим и 
дальше сохранять возможность про-
дажи таких продуктов вообще, то при-
дется пожертвовать схемой, удобной 
сегодня, ради сохранения доверия к 
самому бизнесу»,— считает он.

Но разработчик проекта Минюст 
идею ЦБ не поддерживает. Там 

”
Ъ“ со-

общили, что решение обозначенной 
проблемы выходит за рамки предме-
та законопроекта. «Единственной це-
лью законопроекта является обеспе-
чение возможности возврата заем-
щиком—физическим лицом части 
уплаченной им страховой премии 
при досрочном отказе от договора 
страхования в связи с досрочным ис-
полнением всех обязательств по до-
говору потребительского кредита 
(займа),— пояснили там.— В связи с 
этим регулирование проблемы взи-
мания кредитором-страхователем ко-
миссии за подключение к программе 
страхования, в том числе ее разме-
ров, не предусмотрено». В министер-
стве пояснили, что услуга банка по 
«подключению» заемщика к про-
грамме страхования оказывается 
единовременно и к моменту истече-
ния периода охлаждения уже может 
быть оказана, то есть возврат суммы 
комиссии невозможен. 

Разногласия ведомств предстоит 
разрешить правительству. По словам 
господина Климова, если оно не по-
считает нужным распространить пе-
риод охлаждения на коллективное 
страхование, а также запретить креди-
торам взимать комиссию за подклю-
чение к такому договору, депутаты от 
ОНФ готовы внести в Госдуму отдель-
ные законопроекты по этим пробле-
мам в ближайшее время.

Светлана Самусева

Коллективное приравняют к личному
ЦБ предложил единые правила по возврату навязанных кредиторами страховок

Общее мнение такое: 
защита прав потребителей 

должна быть одинаковой 
независимо от того, 

пользуются они 
коллективным 
страхованием  

или индивидуальным,
— Михаил Мамута,

глава Службы ЦБ по защите прав  
потребителей финансовых услуг  

и миноритарных акционеров,  
7 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В «Аэрофлоте» продолжаются 
крупные кадровые изменения. 
Вслед за заместителем гендирек-
тора по стратегии и альянсам 
Джорджо Каллегари свой пост 
вскоре покинет замглавы ком-
пании по коммерции и финан-
сам Шамиль Курмашов. Оба топ-
менеджера входили в ближний 
круг главы «Аэрофлота» Виталия 
Савельева. Источники 

”
Ъ“ в отра-

сли и эксперты ждут и других пе-
рестановок в компании вплоть 
до полной смены руководства.

Заместитель гендиректора по ком-
мерции и финансам «Аэрофлота» Ша-
миль Курмашов в ближайшее время 
покинет компанию, сообщил «Интер-
факс» со ссылкой на главу перевозчи-
ка Виталия Савельева. По его словам, 
топ-менеджер «принял для себя реше-
ние о смене направления бизнеса в 
связи с длительным пребыванием у 
власти — он отработал в авиакомпа-
нии более девяти лет». В «Аэрофлоте» 
к этому «отнеслись с пониманием». 
Пока господин Курмашов продолжа-
ет формально занимать свой пост и «в 
течение ближайшего времени опре-

делится с будущим», а пока «ищет но-
вые идеи и направления». Сменщи-
ком станет топ-менеджер из финансо-
вого блока «Аэрофлота», имя которого 
не раскрывается.

О том, что господин Курмашов ухо-
дит из «Аэрофлота», на рынке говори-
ли еще в начале апреля, но в самой 
компании это отрицали. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что увольнение сто-

ит в одном ряду с уходом заместителя 
гендиректора по стратегии и альян-
сам «Аэрофлота» Джорджо Каллегари, 
покинувшего компанию в марте, 
«чтобы сосредоточиться на личных 
делах». Оба менеджера, подчеркива-
ют собеседники 

”
Ъ“, «входили в ближ-

ний круг Виталия Савельева» и на 
этом фоне стоит ожидать «полной 
смены руководства перевозчика».

Шамиль Курмашов пришел в «Аэ-
рофлот» в 2009 году, но и до этого был 
соратником господина Савельева — 
по работе в АФК «Система». Там госпо-
дин Савельев был первым вице-пре-
зидентом, а господин Курмашов — за-
местителем руководителя комплекса 
финансов и инвестиций. С 2013 года 
Шамиль Курмашов курировал в «Аэ-

рофлоте» коммерческий блок вместо 
Андрея Калмыкова, возглавившего 
дочерний лоукостер «Победу».

Источники 
”
Ъ“ отмечают, что при 

господине Курмашове авиакомпания 
переживала «разные, в том числе не-
простые, финансовые времена»: в 
2014–2015 годах перевозчик терпел 
убытки, в том числе из-за программы 
топливного хеджирования, приня-
той на пике стоимости нефти. Зато в 
2016 году «Аэрофлот» получил ре-
кордную прибыль за счет комбина-
ции положительных факторов: ва-
лютных курсов, резкого роста перево-
зок и возвращения валютных депози-
тов за самолеты, поступившие в парк 
группы. В 2017 году прибыль авиа-
компании опять упала — на 40%.

Также топ-менеджеру приходилось 
решать финансовые проблемы дочер-
них авиакомпаний группы «Аэроф-
лот». «Оренбургские авиалинии» иска-
жали отчетность, скрывая дебитор-
скую задолженность почти на 2 млрд 
руб. из-за долгов туроператоров «Иде-
ал-тур» и «Пегас Туристик». Убытки 
всех дочерних компаний в первом по-
лугодии 2014 года оценивались в 

3,8 млрд руб. Для оптимизации затрат 
и повышения эффективности работы 
в 2016 году дочерние структуры были 
объединены под брендом «Россия».

Один из собеседников 
”
Ъ“ добав-

ляет, что «Аэрофлот» уже вплотную 
подошел к доле рынка в 50%, а превы-
шение вызовет вопросы у ФАС. Поэто-
му, полагает он, возможно, «топ-ме-
неджеры уже не видят для себя сверх-
задач и предпочли бы заняться други-
ми вопросами». Предположить даль-
нейшую карьеру Шамиля Курмашова 
или даже Виталия Савельева экспер-
ты не берутся, но считают возможные 
кадровые перестановки в «Аэрофло-
те» логичными. «Ожидаемые измене-
ния в составе правительства и про-
фильных ведомств активизировали 
обсуждения кадровых перемен и в 
компаниях с госучастием»,— отмеча-
ет исполнительный директор компа-
нии «Авиапорт» Олег Пантелеев. Он 
добавляет, что «известны различные 
примеры ротаций, когда чиновники 
уходили в бизнес или, напротив, ру-
ководители крупных компаний пере-
ходили на госслужбу».

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» меняет кадровое направление
Еще один топ-менеджер покидает компанию

Поэтому предлагается построить 
там новый глубоководный порт, что-
бы привлечь до 23,4 млн тонн грузов 
с Восточного полигона, до 10 млн 
тонн угля из Монголии и Китая и до 
5 млн тонн в контейнерах.

Сейчас глубоководных портов на 
Сахалине, кроме Пригородного 
(СПГ и нефть, связан с «Сахали-
ном-2»), нет. Остальные потенци-
альные локации либо отрезаны от 
железнодорожной инфраструкту-
ры, как порт Шахтерск Восточной 
горнорудной компании (ВГК; пла-
ны по перевалке — 20 млн тонн 
местных углей), либо мелководны, 
либо «зажаты городом», говорится в 
документах. В 2017 году появилась 
концепция строительства порта в 
Поронайске с терминалом на 
24 млн тонн угля в год. В апреле в 
интервью РБК совладелец порта Ми-
хаил Скигин говорил, что один из 
вариантов предусматривает уголь-
ный терминал в случае строительст-
ва моста на Сахалин. Глава ВГК Олег 
Мисевра обещал увеличить мощ-
ность своего будущего порта до 
50 млн тонн, если построят мост.

Но в документах ОАО РЖД «опти-
мальным вариантом определен 
порт в районе залива Делангля (по-
селок Ильинский)». Общая стои-
мость проекта оценена в 100 млрд 
руб., из них 25–30 млрд руб.— на ин-
фраструктуру для перевалки угля. 
Увязка проекта с мостом, согласно 
документам, позволит «оптимизи-
ровать» затраты на 200 млрд руб. Ин-
вестор Ильинского неизвестен. Со-
беседники 

”
Ъ“ говорят, что он опре-

делится только по завершении ТЭО 
моста. По словам одного из них, 
Ильинский имеет преимущества: 
он расположен на узком перешейке 
острова, где можно проехать с одно-
го берега на другой. Но в целом глу-
боководный порт в Татарском про-
ливе «выглядит совершенно необо-
снованным», отмечает источник 

”
Ъ“. «Для захода туда требуется обо-

гнуть остров, зайти в территориаль-
ные воды РФ, подняться на север, в 
то время как проще пройти чуть 
дальше до Владивостока и сразу по-
пасть на Транссиб. Проект больше 
похож на лоббирование интересов 

кого-то из экспортеров, скорее всего 
угольщиков»,— говорит он.

Однако источник 
”
Ъ“ в угольной 

отрасли возражает, что перевалка 
дополнительных 30 млн тонн угля 
— перспектива «надуманная», в Рос-
сии нет крупных месторождений, 
которые уже не привязаны к пор-
там отправки. Сам Сахалин может 
добывать в перспективе 15 млн 
тонн, но это преимущественно 
уголь в Шахтерске, а ближайшие 
свободные объемы — «не восточнее 
Хакасии». По мнению собеседника 

”
Ъ“, «с учетом дальних подходов» 

стоимость проекта может превы-
сить 1 трлн руб. Директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов отмечает, что стро-
ительство крупного глубоководно-
го порта при недозагрузке мощно-
стей Ванинского порта кажется пре-
ждевременным.

Оценка самого моста в пересчете 
на километр в 3,5 раза выше, чем 
Крымского, который 15 мая торже-
ственно открыл Владимир Путин. 
Часть этих трат — госсредства: 
100 млрд руб. из федерального бюд-
жета, 90 млрд руб. от Фонда разви-
тия Дальнего Востока (ФРДВ), 60 мл-
рд руб. от Корпорации развития Са-
халинской области. В ФРДВ ком-
ментариев не дали, уточнив лишь, 
что сейчас его активы составляют 
всего 38 млрд руб.

Эксперты не считают разницу в 
ценах парадоксальной. Партнер 
практики «Инжиниринг» «НЭО Цен-
тра» Алексей Ефанов говорит, что 
проблема может быть в высокой 
сейсмичности, сложных инженер-
но-геологических и гидрологиче-
ских условиях, труднодоступности 
района и его принадлежности к 
Крайнему Северу. Управляющий 
партнер экспертной группы Veta 
Илья Жарский добавляет, что стои-
мость моста в Крым не включает за-
траты на обеспечение транспорт-
ной безопасности и выкуп земли. 
«Главный вопрос: в Крыму населе-
ние более 2,5 млн человек, а на Са-
халине — до 500 тыс. человек. Акту-
альным мост может быть, только 
если продолжат строительство в 
сторону Хоккайдо».

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Полуостров  
Сахалин

Минэнерго сформулировало, 
как собирается проводить мо-
дернизацию старых электро-
станций стоимостью до 3,5 трлн 
руб. до 2035 года. По сути, кон-
цепция почти полностью пов-
торяет схему привлечения ин-
вестиций в генерацию в конце 
2000-х годов. Основные отличия 
заключаются в критериях отбо-
ра, увеличении сроков окупае-
мости с 10 до 15 лет и ужесточе-
нии требований к локализации 
оборудования.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался под-

готовленный Минэнерго доклад пра-
вительства Владимиру Путину, где со-
держатся предложения по механиз-
му модернизации старых ТЭС — саму 
идею президент одобрил в ноябре 
2017 года. Поручения о разработке 
механизма вышли в декабре. 

Программа модернизации долж-
на перезапустить обновление мощ-
ностей электростанций после завер-
шившейся в 2015–2017 годах про-
граммы договоров на поставку мощ-
ности (ДПМ, гарантируют возврат ин-
вестиций за счет повышенных плате-
жей потребителей). Минэнерго пред-
ложило перенаправить «высвобожда-
ющиеся» в 2020-х годах платежи по 
ДПМ в обновление 40 ГВт ТЭС. В пору-
чении президент потребовал также 
учесть модернизацию станций в уда-
ленных регионах, зеленую генера-
цию, сети и поддержку АЭС, при этом 
вся конструкция не должна привести 
к росту энергоцен выше инфляции. К 
1 марта надо было разработать меха-
низм привлечения инвестиций, а к 1 
мая — поправки к законам. Затраты 
на модернизацию Минэнерго оцени-
вало в 3,5 трлн руб. до 2035 года.

Основное отличие от ранних пред-
ложений Минэнерго заключается в 
том, что ключевым критерием отбо-
ра станет не уровень инвестиций на 
единицу мощности модернизируе-
мой генерации, а приведенная себе-
стоимость электроэнергии (LCOE). Та-
кой подход Минэнерго характеризу-
ет как «наименее затратный» и «наи-
более эффективный с точки зрения 
потребителя».

В остальном механизм не содер-
жит существенных отличий от ста-
рых инвестконтрактов. Затраты на 
модернизацию предлагается ком-
пенсировать по механизму ДПМ на 
15 лет, если собственник ТЭС не уло-
жился в сроки или не соблюдает тре-
бования по локализации — средства 
будут возвращены лишь частично. 
Однако механизм отбора инвестпро-
ектов нельзя назвать полностью ры-
ночным: основной перечень будет 
определяться на конкурсе, но окон-
чательный список инвесторов мо-
жет корректироваться в ручном ре-
жиме на правкомиссии по электроэ-
нергетике. Чтобы попасть в список, 
станция должна иметь определен-
ный уровень износа и при этом быть 
востребованной на рынке. Финанси-
рование модернизации на Дальнем 
Востоке предлагается производить 
за счет перераспределения части на-
грузки на потребителей оптового 
энергорынка. 

Требования по локализации обору-
дования окажутся гораздо жестче, чем 
ожидалось. По словам замглавы 
Минэнерго Вячеслава Кравченко, ее 
глубина может быть 90% (эта цифра в 
докладе президенту не обозначена), и 
глубокая локализация позволит защи-
тить сектор от возникновения новых 

санкционных ограничений. Он ска-
зал, что проект постановления прави-
тельства по модернизации Минэнер-
го подготовит до конца недели. 

Вместе с тем консалтинговая ком-
пания «Ламайер интернациональ 
рус» (структура немецкой инжини-
ринговой Lahmeyer International) 
уже предоставила «Совету рынка» (ре-
гулятор энергорынков) предвари-
тельные расчеты по типовой стоимо-
сти модернизации (зависят от набора 
опций, на которые инвестор будет 
претендовать в рамках отборов). Так, 
полная замена паросилового блока 
может обойтись в $440 (за 1 кВт), кот-
ла-утилизатора — $190, паросиловой 
турбины — $200, генератора — $40. В 
«Совете рынка» 

”
Ъ“ пояснили, что ра-

бота «Ламайер» еще не принята регу-
лятором, завершение намечено на 
конец августа. 

Наталья Порохова из АКРА отмеча-
ет, что затраты на модернизацию 
очень индивидуальны, исходя из рас-
чета «Ламайер», модернизация обой-
дется в пять раз дешевле нового стро-
ительства, тариф ДПМ при этом соста-
вит около 220 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц. Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» говорит, что эти типовые расчеты 
оказались несколько ниже мирового 
уровня, но, учитывая наличие ло-
кальных производителей и эффект 
девальвации, «выглядят достижимы-
ми при рациональном проектном 
менеджменте». 

Директор «Сообщества потреби-
телей энергии» Василий Киселев от-
мечает, что утвержденная Минэнер-
го схема и программа развития ЕЭС 
подтвердили сохранение колоссаль-
ных избытков мощности на гори-
зонте ближайших семи лет, поэтому 

никаких срочных решений по мо-
дернизации не требуется: «Минэнер-
го по инерции продолжает настаи-
вать на дорогостоящих нерыночных 
ДПМ, хотя есть все условия для по-
степенной модернизации генера-
ции исключительно через рыноч-
ные механизмы».

Татьяна Дятел

Старым станциям не ищут новых путей
Условия обновления ТЭС не принесут сюрпризов рынку

Кредиторы новосибирского завода «Лиотех», 
крупнейшего в России производителя 
 литийионных аккумуляторов для машин, 
 го товы заключить мировое соглашение 
с должником. Владелец и основной креди-
тор «Роснано» готово дать ему рассрочку 
на десять лет. Планируется, что за это время 
«Лиотех» за счет собственных средств рассчи-
тается с долгами в 9,8 млрд руб. Аналитики 
считают, что рынок промышленных литий-
ионных батарей будет расти и при решении 
вопроса с долгами «Лиотех» мог бы стать 
коммерчески успешным проектом.

Кредиторы завода «Лиотех», единственного в 
России производителя литийионных батарей для 
электротранспорта, собираются заключить миро-
вое соглашение. Владелец завода — подконтроль-
ное «Роснано» ООО «Энергетические решения» — 
был признан банкротом летом 2016 года, и сейчас 
завод находится под конкурсным управлением. 
Общая сумма задолженности составляет 9,8 млрд 
руб., основные кредиторы — само «Роснано» через 
ряд структур (9,1 млрд руб.), ФНС (153,4 млн руб.) и 
правительство Новосибирской области (около 
500 млн руб.).

Инициатором мирового соглашения выступило 
управление ФНС по Новосибирской области, сле-
дует из протокола состоявшегося 7 мая собрания 
кредиторов, «Роснано» поддержало идею. До сих 
пор предполагалось, что в ходе банкротства часть 
производственных активов «Лиотеха» будет выве-
дена на новую структуру. Ею могло стать принадле-

жащее «Роснано» ООО «Лиотех-инновации», кото-
рое сейчас арендует часть мощностей завода и так-
же выступает одним из кредиторов. Именно через 
«Лиотех-инновации» «Роснано» инициировало бан-
кротство «Лиотеха».

Проект был начат в 2010 году в партнерстве с ки-
тайским производителем батарей Thunder Sky, но 
к концу 2012 года китайцы вышли, оставив «Росна-
но» единственным акционером. В тот момент глава 
«Роснано» Анатолий Чубайс заявил, что ставка на 
производство батарей для электротранспорта была 
ошибочной и теперь акцент будет сделан на батаре-
ях для энергетики, рассматривалось, в частности, 
сотрудничество с «Росатомом». В итоге завод пытал-
ся производить батареи меньшей мощности, но в 
2014–2015 годах периодически простаивал.

Однако с 2016 года производство возобнови-
лось за счет заказа на поставку батарей для трол-
лейбусов в Аргентину, выручка в 2017 году выро-
сла в 2,8 раза, до 350 млн руб., в 2018 году ожидает-
ся 1 млрд руб. «Завод в полном объеме исполняет 
все обязательства по налоговым платежам»,— со-
общили ”Ъ“ в «Роснано». Там добавили, что «в ситу-
ации, когда предприятие вошло в нормальный 
рабочий ритм, самым оптимальным решением 
является реструктуризация задолженности путем 
заключения мирового соглашения, что позволит 
погасить требования кредиторов в полном объе-
ме». Получить комментарий властей Новосибир-
ской области не удалось.

Конкурсный управляющий завода Юлия Тро-
фимова говорит, что «Лиотех» планирует получать 

прибыль за счет производства и сдачи помеще-
ний в аренду. По ее словам, сейчас кредиторы об-
суждают условия мирового соглашения, сроки и 
порядок исполнения обязательств компании. Со-
брание кредиторов, на котором будет заключено 
соглашение, состоится до конца года.

В рамках реструктуризации предполагается, что 
завод получит рассрочку погашения кредита на де-
сять лет, но долг перед ФНС будет оплачен в течение 
года. «Выплаты планируется производить за счет 
внешнего финансирования в первый год и затем за 
счет собственных средств»,— уточнили в «Росна-
но». Какими будут объем и источники внешнего 
финансирования, там не пояснили.

По оценке Александра Ракши из «НЭО Центра», 
объем внешней помощи «Лиотеху» в первый год 
действия соглашения может составить около 1 мл-
рд руб., учитывая сумму долга и выручку завода. 
Загрузить завод, добавляет эксперт, поможет под-
держка властями транспорта на альтернативных 
видах топлива. «Не исключено, что кредиторы ре-
шили, что лучше оставить на своем балансе ре-
структурированную задолженность ”Лиотеха“, 
чем списывать ее в убыток»,— отмечает аналитик 
«Финама» Алексей Калачев. Без долгов, добавляет 
он, «Лиотех», как единственный в России произво-
дитель крупных литийионных батарей, мог бы 
успешно работать. Сейчас такие батареи импорти-
руются в основном из Китая (74% поставок). По 
данным ФТС, в 2017 году импорт батарей в Россию 
вырос на 22% — до $85,1 млн.

Оксана Павлова, Новосибирск

Аккумуляторы переводят в сберегающий режим
«Лиотех» заключит мировое соглашение с кредиторами
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Комсомольск-на Амуре

Хабаровский край

о.  Сахалин

Селихин

мыс Лазарева
мыс Погиби

Ныш

Ильинск

Шахтерск

Поронайск

5,9 км

252,8 
млрд руб.

452 км

204,7 
млрд руб.

127 км

429 км

82,7 
млрд руб.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ ПЕРЕХОД НА О. САХАЛИН

ИСТОЧНИК: МАТЕРИАЛЫ ОАО РЖД.
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Начало автомобильного сообще-
ния по мосту через Керченский 
пролив может увеличить спрос 
на первичное жилье в Крыму на 
10–15%. Вместе с покупателями, 
приобретающими жилье для 
личных нужд, в Крыму могут 
появиться инвесторы, планиру-
ющие сдавать туристам кварти-
ры в краткосрочную аренду. Но 
срок окупаемости таких вложе-
ний по-прежнему будет высок и 
достигнет 15 лет.

Открытие моста через Керченский 
пролив может способствовать увели-
чению спроса на первичную жилую 
недвижимость в Крыму, считает ген-
директор «Недвижимость-профи» Де-
нис Бобков. Он предполагает, что про-
дажи 2018 года могут на 10–15% пре-
высить прошлогодние показатели. 
Представитель «Добро-плюс» (крым-
ский девелопер) Наталья Зубова ждет, 
что до конца 2018 года покупатель-
ский спрос на жилье увеличится на 
20–30%. Аналитики Avito подсчитыва-
ют, что по итогам первого квартала 
спрос на первичное жилье в Крыму 
уже вырос на 34%.

Господин Бобков считает ключевой 
причиной увеличения спроса в Кры-
му упростившуюся транспортную ло-
гистику. При этом он замечает, что ро-
ста интереса к вторичному жилью в 
Крыму ждать не стоит: качественных 
предложений в этом сегменте сейчас 
практически нет. Наталья Зубова ука-
зывает, что при условии достойных 
предложений на крымский рынок мо-
гут выйти и инвестиционные покупа-
тели. Такой возможности не исключа-
ют и в Avito: по расчетам компании, 
приобретение жилья в Ялте при усло-

вии его сдачи в аренду будет окупаться 
15 лет, в Евпатории — десять лет.

Интерес инвестиционных покупа-
телей к жилью в Крыму может подстег-
нуть рост спроса на краткосрочную 
аренду квартир за счет увеличения на 
20% туристического потока, считают 
аналитики Avito. Гендиректор туропе-
ратора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
называет этот сценарий реальным: 
«Если в 2017 году через переправу на 
автомобилях приехали 3 млн человек, 
в этом году цифра может вырасти 
до 3,6 млн». Лишь 10% из них — клиен-
ты туроператоров, все остальные — са-
мостоятельные путешественники, ко-
торые зачастую останавливаются в 
частном секторе. Господин Ромашкин 
рассуждает, что наличие автомобиль-
ного моста будет увеличивать количе-
ство посещающих Крым туристов и в 
дальнейшем. «В среднем таким обра-
зом туристы смогут экономить око-
ло 3 тыс. руб. на семью и два—два с по-
ловиной часа времени — это было зна-
чительным сдерживающим факто-
ром»,— объясняет он. Но господин Ро-
машкин предполагает, что серьез-
ный рост турпотока могут обеспе-
чить  лишь организация комфортного 

железнодорожного сообщения и рас-
ширение географии полетов.

Повышение интереса к первичной 
недвижимости не станет причиной 
повышения цен, предполагает Денис 
Бобков. За счет возвращения на рынок 
замороженных в 2014 году девелопер-
ских проектов объем предложения в 
Крыму растет: сейчас продажи ведут-
ся в 47 новых комплексах, в то время 
как годом ранее речь шла о 31. «Это 
увеличение девелоперской активно-
сти нивелирует рост спроса»,— объяс-
няет эксперт. По расчетам Avito, по 
итогам первого квартала 2018 года сто-
имость первичной недвижимости во 
многих городах снижалась. Так, квар-
тиры в Ялте подешевели в среднем на 
16%, в Севастополе — на 10%. По оцен-
кам ЦИАН, в феврале средневзвешен-
ная стоимость недвижимости в Кры-
му составила 115 тыс. руб. за 1 кв. м — 
это самый высокий показатель среди 
регионов России без учета Москвы и 
Санкт-Петербурга. Средний бюджет 
покупки квартиры в новостройке в 
Крыму, по подсчетам консультантов, 
составляет 7,7 млн руб.

Но стоимость недвижимости еще 
может снизиться. Господин Бобков 
прогнозирует, что после полноцен-
ного открытия грузового сообщения 
в следующем году Крымский мост 
может также способствовать сниже-
нию стоимости строительных мате-
риалов благодаря упрощению логи-
стики их перевозки. Наталья Зубова 
подсчитывает, что сейчас средняя 
стоимость стройматериалов на полу-
острове на 25–30% выше, чем в мате-
риковой России из-за высоких транс-
портных издержек.

Александра Мерцалова

Крым соединили 
с покупателями
Открытие моста увеличит активность  
на первичном рынке жилья

Наиболее затратным может стать 
направление «Информационная ин-
фраструктура», предусматриваю-
щее, в частности, создание много-
функциональной спутниковой сис-
темы за 300 млрд руб.

Господин Носков отказался обсу-
ждать с 

”
Ъ“ возможный переход из 

АЦ в правительство. О том, что такая 
кандидатура рассматривается, слы-
шал глава АНО «Центр компетенции 
по импортозамещению в сфере 
ИКТ» Илья Массух. До назначения в 
АЦ в 2012 году господин Носков был 
директором департамента информа-
ционных технологий и связи в пра-
вительстве и совместно с Минком-
связью, которой тогда руководил 
Игорь Щеголев, занимался запуском 
портала госуслуг, универсальной 
электронной карты и темой межве-
домственного электронного доку-
ментооборота. Кроме того, Констан-
тина Носкова связывают дружеские 
отношения с вероятным будущим 
вице-премьером Максимом Акимо-
вым, отмечает собеседник 

”
Ъ“ на 

рынке связи.
Это назначение может повлечь 

за собой и перестановки в Роском-
надзоре. Подчиненным господина 
Носкова в департаменте ИТ был ны-
нешний замглавы Роскомнадзора 
Александр Панков. По мнению со-
беседника 

”
Ъ“, работавшего рань-

ше вместе с ними, в случае созда-

ния нового министерства господин 
Панков может занять пост действу-
ющего главы Роскомнадзора Алек-
сандра Жарова.

Действующий и. о. главы Мин-
комсвязи Николай Никифоров был 
назначен в мае 2012 года, сменив на 
этом посту Игоря Щеголева. До того 

господин Никифоров занимал пост 
министра информатизации и связи 
Татарстана. По большому счету на пе-
риод работы Николая Никифорова 
не пришлось существенных перемен 
на рынке телекоммуникаций, кроме 
введения сетевой нейтральности, от-
мечает собеседник в компании—
партнере нескольких крупных опе-
раторов связи. Он также считает, что 
министру не удалось в полной мере 

отстоять интересы операторов при 
введении «закона Яровой». Руководи-
тель крупного телехолдинга говорит, 
что Минкомсвязь не оказывала суще-
ственного влияния на медиарынок в 
период работы Николая Никифоро-
ва. В то же время об Александре Жа-
рове он отзывается как о крайне эф-
фективном чиновнике.

В ходе создания Министерства 
цифрового развития обсуждалась 
идея передать регулирование СМИ 
и массовых коммуникаций, кото-
рым занималась Минкомсвязь, 
Минкульту, говорят источник на ме-
диарынке и собеседник, близкий к 
правительству. «Это обсуждалось в 
общественном совете при Минкуль-
те»,— подтверждает источник в этом 
министерстве. Предполагалось, что 
подведомственную Минкомсвязи 
Роспечать при этом также могли бы 
подчинить министерству Владими-
ра Мединского, что, по словам одно-
го из участников рынка, было «его 
давним желанием». Но в опублико-
ванном вчера указе о структуре пра-
вительства эта идея не нашла отра-
жения: Роспечать в нем закреплена 
за новым Министерством цифрово-
го развития.

В Минкомсвязи, Роскомнадзоре и 
Минкульте вчера от комментариев 
отказались.

Юлия Тишина,  
Анна Афанасьева,  
Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

Цифре выделили кресло
с1

Zenden выведет в российскую 
розницу два итальянских брен-
да — Sergio Tacchini и Carrera. 
Ритейлер откроет корнеры с об-
увью брендов внутри своей роз-
ничной сети. Эксперты отмеча-
ют, что стратегия корнеров по-
зволяет повысить эффектив-
ность магазинов, а более высо-
кий, чем в среднем у Zenden, це-
новой класс брендов позволит 
подтянуть к ним общий имидж 
марки.

Zenden начала открывать корне-
ры с обувью итальянских брендов 
Sergio Taccini и Carrera, большую 
часть ассортимента займет мужская 
коллекция, рассказал 

”
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и основатель группы Андрей Пав-
лов. По его словам, до конца лета 
2018 года такие точки будут открыты 
в 25 магазинах сети. К зиме планиру-
ется расширить число корнеров до 
150. Сейчас у компании эксклюзив-
ные права только на закупленную 
коллекцию, но ведутся переговоры о 
получении эксклюзивных прав на 
продажу обуви Sergio Taccini и 
Carrera в России. 

В компании рассчитывают, что 
добавление этих брендов обеспе-
чит хороший симбиоз с существую-
щими марками, такими как собст-
венная торговая марка Quattrocom-
forte. Ритейлер также продает обувь 

Rieker, Thomas Munz, которая на-
ходится в аналогичном ценовом 
сегменте (средний чек — около 
3,5 тыс. руб.).

• Zenden — второй по объему выруч-
ки продавец обуви в России после се-
ти Kari. Выручка ритейлера за 2017 
год выросла на 30,1%, до 23,02 млрд 
руб. Сейчас у компании в общей слож-
ности 341 магазин, работающий под 
брендами Zenden, Tomas Munz и 
Mascotte.
Мировой тренд смещает спрос в 

пользу удобной обуви в спортивном 
стиле, считают в компании, поэтому 
и Zenden делает серьезную ставку на 
этот сегмент. Zenden никогда не по-
зиционировалась как продавец 
спортивной обуви, но в преддверии 
чемпионата мира по футболу реше-
ние иметь в своей матрице такую об-
увь вполне оправданно, считает ди-
ректор департамента ассортимента 
Fashion Consulting Group Галина 
Кравченко. Поэтому, продолжает 
она, появление в сети таких брен-
дов, как Sergio Taccini и Carrera, ко-
торые производят спортивную обувь 
для повседневной носки, вполне ло-
гично, как и вывод этих марок через 
корнеры внутри своих площадей. У 
сети огромное количество лояльных 
потребителей, и развитие пока неиз-
вестных брендов — очевидный шаг, 
считает она.

Стратегия открытия корнеров по-
могает повысить эффективность ис-
пользования торговых площадей и 
расширить целевую аудиторию, счи-
тает гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. Сейчас по-
тенциал роста сопоставимых про-
даж существующих торговых объек-
тов с текущим ассортиментом в ниж-
нем и среднем ценовых сегментах 
не превышает 15–20%, отметил он. 
Развитие корнеров — логичное про-
должение проекта с Adidas Group, с 
которой ранее Zenden заключила 
аналогичное сотрудничество.

Сейчас достаточно выигрышная 
стратегия для ритейлеров иметь до-
полнительно в ассортименте в сво-
их мультибрендовых магазинах об-
увь западных марок чуть более до-
рогого сегмента, считает госпожа 
Кравченко. «В этом случае,— про-
должает она,— срабатывает так на-
зываемое правило льготного влия-
ния, когда весь ассортимент магази-
на у потребителя начинает ассоции-
роваться с самыми известными и 
дорогими из представленных ма-
рок». Несмотря на то что пока марки 
Sergio Taccini и Carrera мало извест-
ны на российском рынке, отмечает 
Галина Кравченко, в стране тради-
ционно хорошо реагируют на ита-
льянские бренды обуви.

Ольга Дубравицкая

Zenden заговорила по-итальянски 
Ритейлер вывел в Россию новые бренды 

На рынке рекламных групп 
 России сменился лидер, следует 
из рейтинга Ассоциации комму-
никационных агентств (АКАР) 
и Sostav.ru. Французскую Publi-
cis Media потеснила OMD OM 
Group, получившая в минув-
шем году бюджет фармацевти-
ческой компании Berlin-Chemie. 
В рейтинг вошел и неожидан-
ный участник — производящая 
телепередачу «Спокойной ночи, 
малыши!» Трансконтиненталь-
ная медиакомпания, размещав-
шая рекламу ВТБ.

По итогам 2017 года рейтинг 
агентств, через которые размещается 
реклама на телевидении, радио, в 
прессе, интернете и на уличных кон-
струкциях, подготовленный АКАР и 
Sostav.ru (есть у 

”
Ъ“), впервые возгла-

вила OMD OM Group (обслуживает 
бренды Henkel, «Балтика», McDon-
ald’s). До сих пор пять лет подряд пер-
вое место по объему закупок занима-
ла Publicis Media (Procter & Gamble, 
L’Oreal, Nestle и др.). Согласно данным 
рейтинга, оборот OMD OM Group уве-
личился на 37%, до 69,2 млрд руб. (см. 
таблицу), тогда как весь рынок вырос 
лишь на 14%, до 417 млрд руб. (без 
НДС). Обороты агентств для рейтинга 
рассчитаны по данным Mediascope на 
основе методологии АКАР.

«Драйверами роста группы стали 
заключение контрактов с новыми 
клиентами и увеличение бюджетов 
текущих клиентов, связанное с появ-
лением в пуле сервисов группы инно-
вационных услуг»,— заявил 

”
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директор OMD OM Group Дмитрий 
Дмитриев. Группа, в частности, полу-
чила рекламный бюджет фармацев-
тической компании Berlin-Chemie 
(бренды «Фастум гель», «Мезим»), оце-

нивающийся в 3,87 млрд руб. Раньше 
его обслуживала Dentsu Aegis.

Директор по развитию бизнеса 
Publicis Media Russia Дмитрий Улья-
шенко отметил, что в группе «спокой-
но относятся к потере многолетнего 
лидерства», но удивлены взрывным 
ростом нового лидера, декларируе-
мым в рейтинге. Он отмечает, что у 
Publicis выросла доля digital-опера-
ций, которые существующая методи-
ка пока не позволяет оценивать кор-

ректно, а в случае Publicis — «занижа-
ет». Методика подсчета рекламы в 
digital традиционно вызывает вопро-
сы у участников рынка. Рынок разви-
вается быстрее, чем средства его изме-
рения, согласен управляющий дирек-
тор Dentsu Aegis Александр Захаров.

Третья по закупкам группа АДВ в 
прошлом году потеряла одного из 
крупнейших рекламодателей Da-
none, который перешел на обслужи-
вание в Dentsu Aegis, а также Johnson 
& Johnson (ушел в GroupM). Зато в кли-
ентском портфеле группы появились 
новые клиенты, включая Glenmark, 
Tele2, «О’Кей» и др. Также АДВ расши-
рила сотрудничество с ключевыми 
партнерами (Unilever, «Эльдорадо», 
МТС, «Ростелеком»), говорит ее пред-
ставитель.

Обслуживающая «Отисифарм», 
Сбербанк и «Яндекс», а с 2017 года и 
Danone, группа Dentsu Aegis выросла 
на 22%, до 41,2 млрд руб., GroupM — 
на 30%, до 33,7 млрд руб. Закупки 
Media Direction Group (MDG) увеличи-
лись на 13%, до 22,6 млрд руб. «С точки 
зрения роста особенно впечатляют 
бренды new economy: онлайн-торгов-
ля и сервисы, мобильные приложе-
ния и т. п.»,— доволен управляющий 
директор MDG Денис Максимов.

Кроме того, в рейтинге неожидан-
но появилась производящая «Спо-
койной ночи, малыши!» Трансконти-
нентальная медиакомпания Алек-
сандра Митрошенкова с закупками 
телерекламы на 1,45 млрд руб. Из 
крупных клиентов ей доверил свой 
бюджет банк ВТБ. Получить коммен-
тарий компании вчера не удалось.

Анна Афанасьева

OMD OM Group приняла «Мезим»
На рекламном рынке сменился лидер

Венчурный фонд АФК «Систе-
ма» Sistema_VC вместе с партне-
рами инвестировал $2,5 млн 
в базирующийся в Москве и Ка-
лифорнии стартап TraceAir. 
Компания разрабатывает софт 
для автоматизации процессов 
в строительстве, позволяющий 
наблюдать за стройкой с дро-
нов. Это перспективный ры-
нок, особенно в России, на нем 
становится все больше игроков, 
отмечают эксперты.

Стартап по разработке ПО для 
строительной отрасли TraceAir при-
влек $2,5 млн в ходе раунда, веду-
щим инвестором которого выступил 
венчурный фонд АФК «Система» 
Sistema_VC, рассказал 
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витель фонда. В инвестраунде также 
приняли участие американские 
Engeo, Independent Construction и 
бизнес-ангелы. Информацию о сдел-
ке подтвердил сооснователь TraceAir 
Дмитрий Королев, по словам которо-
го контрольный пакет остался за 
ним и тремя его партнерами. 
TraceAir ранее уже привлек $625 тыс. 
в посевном раунде инвестиций.

Основанная в 2015 году и базиру-
ющаяся в Кремниевой долине и Мо-
скве компания TraceAir разрабаты-
вает ПО для обработки данных с 
дронов, позволяющее проверять 
работу строительных площадок. 
Среди клиентов проекта — структу-
ры СИБУРа и «СБ Девелопмент» 
Сбербанка в России, а также компа-
нии Lennar и Five Points в США. 
«Строительный рынок — это огром-
ный потенциал роста для приклад-
ных технологических решений: 
консервативная, но крупнейшая от-
расль экономики. Не используя та-
кие технологии, застройщики уже 
завтра не смогут конкурировать»,— 
считает президент Sistema_VC 
Дмитрий Филатов.

TraceAir зарабатывает на подпи-
ске на софт, которая стоит до $4 тыс. в 
месяц на строительную площадку. 
Обработка данных после каждого 
сканирования обходится еще в $150–
500. При этом в России цены выше, 
отмечает Дмитрий Королев, так как 
здесь компания делает и операцион-
ную систему для клиентов. Выручка 
TraceAir не раскрывается. Все средст-

ва идут на расширение на новых 
рынках, уточняют в Sistema_VC.

Решение, позволяющее контр-
олировать ход строительства, более 
чем актуально, особенно в России, 
считает партнер iTech Capital Алек-
сей Соловьев. Так, с 1 июля 2018 года 
банки, вовлеченные в строительные 
проекты, должны контролировать 
средства расходования дольщиков 
по ходу строительства, напоминает 
он. Кроме того, из-за случаев недо-
бросовестного поведения участни-
ков отрасли, в частности поставщи-
ков и исполнителей работ, убытки 
несут в первую очередь строитель-
ные компании. Контроль работ вы-
полняется с помощью так называе-
мой инкрементальной ведомости, 
ежедневно заполняемой строителя-
ми, но такой способ давно устарел, 
резюмирует господин Соловьев. У 
решения TraceAir уже немало анало-
гов, в том числе от Built On Vision, 
Paracosm, Fieldvine и Permitzone, 
скоро на этом рынке появятся и но-
вые игроки, уверен эксперт.

Кристина Жукова,  
Роман Рожков

Sistema_VC  
заглянет на стройку
Фонд АФК инвестировал в стартап TraceAir

Границ развития цифровой 
экономики в настоящий 

момент не видно
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ  
(цитата «РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Крупнейшие в России рекламные группы
Место Название Закупки рекламы  Закупки рекламы  Рост  
  в 2017 году (млрд руб.) в 2016 году (млрд руб.) (%)
1 OMD OM Group  69,2 50,5 37

2 Publicis Media  55,6 52,1 7

3 АДВ 41,8 37,5 11

4 Dentsu Aegis  41,2 33,7 22

5 GroupM 33,7 30 12

Источники: Sostav.ru и АКАР.    

Динамика цен на первичную 
недвижимость в Крыму

Город Стоимость  Изм.  
 весной 2018 года за год  
 (тыс. руб. за 1 кв. м) (%)
Феодосия 69,38 21,8

Алушта 117,93 15,2

Евпатория 64,70 –1,9

Симферополь 67,20 -2,6

Севастополь 66,74 -10,0

Ялта 100,94 -16,2

Источник: данные Avito.  

106 миллиардов 
рублей
составили расходы 
рекламодателей 
в медиа за первый 
квартал 2018 года 
(оценка АКАР)
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Завтра в Третьяковской галерее  
открывается выставка «Вадим Космачёв.  
Дыхание скульптуры»

В конкурсной программе Каннского 
кинофестиваля в этом году не встре-
тишь новых гениев. Самым мощ-
ным фильмом фестиваля пока оста-
ется представленный вне конкурса 
«Дом, который построил Джек» Лар-
са фон Триера. Комментирует Андрей 
 Плахов.

 Самый креативный и современ
ный по стилю фильм конкурса — «Счастли
вый Лазарь» Аличе Рорвакер. Это романти
ческая сказка о деревне, отрезанной рекой 
и горами от мира и фактически находящей
ся в рабстве у «табачной маркизы» де Луны. 
Юный Ладзаро — сельский дурачок, пле
ненный чарами своего ровесника, аристо
крата и декадента Танкреди. Связь с при
родными силами (их воплощает мистиче
ский волк) позволяет чистому душой пар
ню пережить неминуемую гибель и, оправ
дывая свое имя, воскреснуть в том же обли
ке спустя четверть века. За это время обита
телей странной деревни вывезли в промзо
ну и приобщили к прелестям современной 
цивилизации, отчего, надо признать, счаст
ливее они не стали.

Фильм сделан в лучших традициях ита
льянского кино — Ольми и братьев Тави
ани, Феллини и Висконти (имя Танкреди 
пришло из висконтиевского «Леопарда»). 
Но очевиднее всего «Счастливый Лазарь» 
перекликается с классической лентой Вит
торио Де Сики «Чудо в Милане» о юном си
роте, помогающем исполнять желания об
итателям колонии нищих с помощью вол
шебной голубки. Предыдущий фильм Ро
рвакер, награжденный в Канне, называл
ся «Чудеса». Благодаря этой молодой поста
новщице итальянское кино обрело голос, 
созвучный большой национальной тради
ции магического неореализма.

Помимо Рорвахер в каннском конкур
се приняли участие другие любимцы фес
тиваля, например японец Хирокадзу Корэ
эда, который приехал в Канн уже в пятый 

раз. Его «Магазинные воришки» — пор
трет маргинальной семьи, промышляю
щей кто чем может, и не в последнюю оче
редь  кражами в супермаркетах. Едва сво
дя концы с концами, герои картины бе
рут под свою опеку обиженную жизнью 
соседскую девочку. Этот в высшей степе
ни гумани стический фильм вышел в лиде
ры рейтинга международной критики. Од
нако он мелковат и грешит сентименталь
ностью, которая проявляется тем сильнее, 
чем больше обнаруживаются криминаль
ная изнанка и фиктивная природа дико
винной семьи.

Спайк Ли тоже не новичок в Канне, еще 
в 1989м он представил здесь одну из луч
ших своих работ «Делай как надо». А ког
да «Золотую пальмовую ветвь» присудили 
другой американской ленте — «Секс, ложь 
и видео» Стивена Содерберга, Ли пригро

зил чуть ли не расправой главе жюри Ви
му Вендерсу. Представленный им на сей 
раз фильм «Черный клановец» — комедия 
о чернокожем полицейском, который вме
сте с коллегойевреем проникает в недра 
КуКлуксКлана и срывает его зловещие 
подрывные планы. Здесь нет ни прежне
го темперамента режиссера, ни шага в сто
рону от победившей политкорректности — 
это ловко выстроенное, но ординарное 
 зрелище.

На «Дом, который построил Джек» Лар
са фон Триера некоторая каннская публи
ка собирались как в храм на молитву. Ктото 
обнаружил, что его личный «храм» осквер
нен, и выскочил в негодовании. Для меня 
же «Дом, который построил Джек» стал са
мым мощным впечатлением Каннского фе
стиваля. Ключевой в фильме стала фраза из 
диалогов серийного убийцы Джека (Мэтт 

Диллон) с инфернальным резонером Верд
жем (Бруно Ганц) о том, что иконами наше
го времени стали инсталляции из мертвых 
тел, в изобилии представленные в «музеях» 
Бухенвальда и других концлагерей. Круп
нейшими художниками в этом контексте 
предстают Гитлер, Сталин и прочие дик
таторы.

Смелость Триера в том, что он не свали
вает беды человечества на других и нахо
дит «частицу Гитлера» в самом себе: за это 
датский режиссер и был отлучен на семь 
лет от Каннского фестиваля. Вернулся он — 
как нельзя кстати — в разгар феминистско
го парада возмездия (Триера оно тоже кос

нулось). И показал притчу об убийце, от
правляющем на тот свет женщин одну за 
другой, причем жертвы сами провоцируют 
палача своей глупостью, алчностью и при
верженностью стереотипам. Они стано
вятся идеальным материалом для инфер
нального искусства Джека — архитекто
ра, художникаперфекциониста, инжене
ра человеческих душ, бесстрашно обнажа
ющего наши тайные страхи, желания и по
роки. По давней мысли Триера, искусство 
есть идеальное преступление и наоборот, 
а кино — это религия без морали. Но, даже 
дав моралистам некоторую уступку в фина
ле новой картины, Ларс фон Триер остался 
единственным великим и бескомпромисс
ным режиссером XXI века. Бывает хорошее 
кино, плохое кино — и кино Ларса фон Три
ера, которое можно любить и ненавидеть, 
как саму жизнь.

Нежелательный гений
Ларс фон Триер показал «Дом, который построил Джек»

Российский павильон стал традицией  
на Лазурном берегу в дни Каннского 
фестиваля и кинорынка Marche du Film. 
За его работой наблюдал  Владимир 
 Боровой.

 Презентация Московской киноко
миссии заинтересовала и отечественных, 
и зарубежных журналистов и продюсеров. 
У российской столицы в профессиональной 
зарубежной киносреде долгое время была 
репутация небезопасного, дорогого и неу
добного для работы города. Поэтому Москву 
снимали то в Будапеште, то в Праге.

Проект Московской кинокомиссии, ини
циированный «Роскино» и поддержанный 
мэром Москвы Сергеем Собяниным, обсуди
ли в Канне еще год назад. Теперь проект об
рел конкретику. Новая организация поможет 
съемочным группам решать разнообразные 
организационные вопросы, в том числе вза
имодействуя с правительством города. В фев
рале 2018 года кинокомиссию запустили офи
циально: ее возглавил заместитель мэра Мо
сквы Леонид Печатников.

Для того чтобы представить новую орга
низацию, компания «Роскино» разработала 
мультижанровый проект «Москва в движе
нии» (Moscow in Motion). Вопервых, это фо
топроект Антона Ланге — известный фото
граф отснял сотни городских пейзажейло
каций. Его работы вошли не только в пода
рочный альбом, но и в компактный спра
вочникгид, удобный для рабочего исполь
зования. Вовторых, был выпущен корот
кометражный игровой фильм со слоганом 
«Снимай Москву в Москве» (Shoot Moscow 
in Moscow). Фактически это был тестдрайв 
кинокомиссии: как заявила на презента
ции глава «Роскино» Екатерина Мцитурид
зе, работа над фильмом показала все силь
ные и слабые места в организации съемок 
в Москве. Тест продемонстрировал, что мно
гие вопросы попрежнему приходилось ре
шать в ручном режиме. Втретьих, разрабо
тан сайт комиссии, на котором содержится 
вся информация, необходимая для успеш
ной работы в Москве зарубежных групп: от 
требований к документам для рабочих виз 
до списка основных локаций (на основе фо
тографий Антона Ланге) и картотеки англоя
зычных российских актеров.

Несмотря на трудности, которые попреж
нему испытывает комиссия, она уже начала 
работу и успела договориться о поддержке 11 
фильмов. Главным образом это отечествен
ные кинопроекты. Среди них сиквел «При

тяжение», экранизация повести Александра 
Солженицына «Один день Ивана Денисови
ча» и «Ампир V» по Виктору Пелевину. Но есть 
и американский проект — байопик о пиани
сте Ване Клиберне.

Большое достоинство проекта в том, что он 
доказывает: в Москве помимо очевидно при
влекательных, но зачастую труднодоступных 
локаций наподобие Кремля или станций ме
тро есть все необходимое для полноценного 
цикла кинопроизводства. А благодаря разни
це курсов валют, как утверждают сотрудники 
кинокомиссии, расценки на производствен
ные мощности, аренду техники и работу спе
циалистов в среднем в полтора раза ниже, чем 
в Чехии, и в два с лишним раза — по сравне
нию с Великобританией.

Чего комиссия еще не добилась, так это 
налоговых возвратов, которыми заманива
ют к себе кинематографистов многие города 
и страны. На уровне города сейчас пытаются 
провести местный закон о частичном возвра
те потраченных средств, так называемых cash 
rebates, но, как подчеркнула Екатерина Мци
туридзе, для полноценного решения пробле
мы требуется федеральный закон. «Роскино» 
совместно с Ассоциацией продюсеров кино 
и телевидения России ведет переговоры о его 
внесении в Госдуму.

Следует отметить, что все главные меро
приятия (в основном презентации новых 
проектов и студий) проходили при полных 
залах с присутствием иностранной прессы 
из профильных СМИ. Живой интерес вызва
ла презентация сериала для мобильных те
лефонов «1968.Digital» Михаила Зыгаря, Ка
рена Шаиняна и Тимура Бекмамбетова. Шоу
кейс компании «Большое кино» с драмой «Не
прощенный», где главную роль сыграл Дмит
рий Нагиев, был одним из самых оживлен
ных. Вниманием пользовалась и панельная 
дискуссия о проблемах индустрии «Global 
Film Showcase», поддержанная Cloud 21 
International и Kultura PR International.

Результаты кинорынка, на котором Россия 
в этот раз была представлена сразу двумя па
вильонами, Russian Cinema и Made in Russia, 
станут известны после окончания его рабо
ты. Впрочем, все отмечают невысокую актив
ность его участников в этом году. Среди пред
варительных результатов — интерес к кар
тине «Танки» компании «Планета Информ», 
проявленный китайскими покупателями, от
крытие предпродаж фильма «Притяжение2» 
компанией Art Pictures, продажа прав Wizart 
Animation на картину «Снежная королева: За
зеркалье» для широкого релиза в кинотеатрах 
Франции и франкоговорящих регионов Бель
гии, Швейцарии, Люксембурга и Африки.

Москва хочет сниматься
В Канне прошла презентация  
Московской кинокомиссии

В рамках фестиваля «Черешне-
вый лес» на сцене Музыкально-
го театра им. Станиславского 
и Немировича-Данченко вы-
ступила бельгийская компа-
ния Rosas с культовым спекта-
клем «Дождь», поставленным 
на музыку Стива Райха осно-
вательницей и руководителем 
труппы Анной Терезой де Кер-
смакер. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

ождь» — классика сов
ременного танца, от

нюдь не только европейского. Все, 
что надо знать об этом бессюжетном 
спектакле, Анна Тереза де Керсмакер 
рассказала избранной публике пе
ред представлением. Что в 2000 году 
она сочинила хореографию для дра
матического спектакля, поставлен
ного по роману Кирсти Ганн, в кото
ром речь идет об утопленнике. Что 
год спустя сделала на основе этих но
меров чисто хореографическую ком
позицию, для понимания которой 
знать сюжет романа совсем необя
зательно. Что главное тут — «Музы
ка для 18 музыкантов» американско

го минималиста Стива Райха, созда
ющая ощущение нескончаемого по
тока. Что вообщето ее хореография 
покоится на пяти китах: музыке, тан
цовщиках (в «Дожде» — трое мужчин 
и семь женщин), свете и декорациях 
(Ян Версвейльд заключил сцену в по

лукольцо из длинных нитей, меняя 
по ходу 70минутного спектакля свет 
от нежнопалевого до почти фиоле
тового). Важны также костюмы (ши
фоновые юбочки, легкие топы, пла
тьица, похожие на ночные рубаш
ки, а также брюки, майки и рубашки 
для мужчин создал Дрис ван Нотен). 
И последний по счету, но не по зна
чимости «кит» — сама Анна Тереза, 
ее дар и ее мироощущение.

Рецензировать этот спектакль — 
все равно что подвергать разбору ка
куюнибудь «Супрематическую ком
позицию» Малевича, давно проана
лизированную, оцененную и поме
щенную на почетное место в исто
рии искусства. Остается только смо
треть на синий покосившийся ква
драт с желтыми и красными прямо
угольниками и стараться проник
нуться их высшей гармонией. Навер
ное, проникнуться гармонией «До
ждя» даже легче. Просто не надо за
давать ненужные вопросы по компо
зиции, технике, изобразительному 
решению. Например, почему имен
но в данный момент сымитирован
ный хаос общего движения сменяет
ся строгой геометрией? Почему один 
артист обратный кувырок делает 
ровно через голову, а другой — через 
свернутую шею? Почему, наконец, 
единственный разнополый дуэт, 
дойдя до вполне эротической куль
минации, рассыпается без последст
вий, будто ничего и не было? Любая 
попытка анализа мешает отдаться со
зерцательной медитации, принося
щей умиротворение и радость всем, 
кому удается ее испытать.

Тем более что в выборе движе
ний и их сочетаний Анна Тереза де 

Керсмакер вовсе не так аскетична, 
как минималист Райх. Хореограф 
скрупулезно откликается на каж
дый новый поворот музыки, ме
няя комбинации и композицию 
танца, однако с самого начала ис
пользует все возможности челове
ческого тела: прыжки, вращения, 
батманы, партер, телесные волны 
и обильные портдебра. Другое де
ло, что сам босоногий, демонстра
тивно невыворотный танец (с недо
тянутыми стопами, коленями и как 
бы раскованными руками) тщатель
но прячет свою техническую осно
ву под программной «естественно
стью», напоминая о более чем веко
вой истории американского модер
низма и постмодернизма. О воль
ных пробежках и подскоках Айседо
ры (бег по кругу — доминанта «До
ждя»); о «падениях и восстановлени
ях» Дорис Хамфри, сдвинутой на за
конах гравитации (наклоны тела со 
смещением центра тяжести до пол
ной потери равновесия тоже посто
янный рефрен спектакля де Керс
макер). О принципе «случайности», 
провозглашенном Мерсом Каннин
гемом и лежащем в основе совре
менного освоения пространства. 
Анна Тереза не забывает и об атле

тизме Пола Тейлора, предлагая сво
им артистам делать кувырки, коле
са и разрывать ноги в прыжках на
подобие классического жете; пом
нит она и о контактной импровиза
ции Стива Пэкстона, связывая тан
цовщиков импульсами безмолвно
го диалога. Исторический экскурс 
можно продолжить, но и без того яс
но, что ньюйоркские университеты 
оказали на бельгийку влияние куда 
более сильное, чем штудии в бежа
ровской «Мудре».

С одной, но существенной дета
лью: Анна Тереза отнюдь не страдает 
излишним радикализмом. Она не го
това стоять неподвижно битые 10 ми
нут, вызывая негодование и насмеш
ки публики. Не собирается стрено
живать своих актеров строгими тре
бованиями по ограничению движе
ний. Не будет мучить публику беско
нечными повторами одних и тех же 
комбинаций. Не станет утверждать 
математические формулы законов 
танца. Умелый дайджест ее «Дождя» 
потому и вошел в историю, что рас
творенная в нем цитатность кажется 
новой целостностью, этаким танце
вальным неоимпрессионизмом. Не
обременительным, как затяжной, но 
теплый летний «Дождь».

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

Осадки былого
Бельгийский «Дождь» на московской сцене

Женщины «Дождя» держат-
ся на сцене с природной 
естественностью 
ФОТО ANNE VAN AERSCHOT

В Канне Екатерина Мцитуридзе рассказывала, как снимать кино в Москве 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

«Дом, который построил Джек» — 
притча об убийце, которого прово-
цируют женская глупость, алч-
ность и приверженность стерео-
типам  ФОТО STUDIO / PRODUZENT

Смелость Триера в том, что он не сваливает  
беды человечества на других и находит  
«частицу  Гитлера» в самом себе: за это  
датский режиссер и был отлучен на семь лет 
от Каннского фестиваля
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Завтра на чемпионате мира в Дании  
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ФУТБОЛ

Лига чемпионатов
Российское первенство выделяется в Европе конкурентностью

Завершившийся в минувшие вы-
ходные чемпионат России уже 
два года вполне официально, 
то есть если исходить из рейтин-
га Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), шестое 
по силе первенство в Европе. ”Ъ“ 
сравнил его итоги с итогами чем-
пионатов, которые составля-
ют «большую пятерку»,— англий-
ским, испанским, немецким, 
итальянским и французским — 
и обнаружил, что по ряду пара-
метров, определяющих силу и 
привлекательность турнира, оте-
чественный, конечно, уступа-
ет континентальным лидерам. 
Но кое в чем он превосходит и их 
— например, в смысле непред-
сказуемости результатов и плот-
ности борьбы.

Чемпионы
Очередной европейский клубный 
сезон формально еще не финиши-
ровал. Но тем фактом, что в трех из 
пяти ведущих чемпионатов — Ис-
пании, Италии и Франции — оста-
лось сыграть еще один тур, при его 
анализе вполне можно пренебречь. 
Влияние на статистику у этого тура 
будет чисто косметическим, а наибо-
лее важные итоги первенств извест-
ны. В том числе итог важнейший — 
обладатели золотых медалей выяв-
лены даже в еще не закончившихся 
чемпионатах.

Так вот, если говорить именно о 
них, то этот сезон следует признать 
очередным торжеством брендов, 
грандов и традиций. Во всех пер-
венствах «большой пятерки» золо-
то досталось клубам из фаворитско-
го списка, чаще всего тем, кто перед 
стартом шел в нем первым. При этом 
чемпионы Германии и Италии про-
длили свои и так-то огромные се-
рии триумфов: «Баварии» чемпион-
ство досталось в шестой раз подряд, 
«Ювентусу» — в седьмой. В Испа-
нии и Франции чемпионы — «Бар-
селона» и ПСЖ — вернули себе ти-
тулы после коротенькой, в год, па-
узы. И лишь у «Манчестер Сити» та-
кой перерыв был более или менее 
долгим — четыре года. Но по боль-
шому счету это не делает его успех 
хоть сколько-нибудь неожиданным. 
О какой неожиданности может идти 
речь, если «Манчестер Сити» — как 
и остальные триумфаторы — соглас-
но данным портала Transfermarkt, 
превосходил по дороговизне заяв-
ки всех конкурентов?

Дефицит открытий не новость 
для чемпионатов «большой пятер-
ки», в которых победители-выскоч-
ки появляются крайне редко. В по-
запрошлом году таким был англий-
ский «Лестер», в прошлом — фран-
цузский «Монако». В сравнении с ни-
ми чемпионат России, как ни стран-
но, другая планета, и клеить на не-
го ярлык турнира предсказуемого 
— глупость. Достаточно взглянуть 
на список его победителей за ми-
нувшие пять лет (см. справку). Их че-
тыре, больше, чем в любой стране 
«большой пятерки».

Год назад золото в российском 
первенстве выиграл «Спартак», не 
видевший его 16 лет. Теперь — «Ло-
комотив», чей перерыв был чуточ-
ку короче — 14 лет. И надо учесть 
важный нюанс. В предыдущем чем-
пионате железнодорожники были 
лишь восьмыми, а по стоимости со-
става — €63 млн, основываясь на 
данных Transfermarkt,— уступали 
и «Зениту», и «Спартаку», и ЦСКА, и 
«Краснодару». Причем на фоне зени-
товцев (€130 млн) и спартаковцев 
(€122 млн) они смотрелись пример-
но так же, как испанский середняк, 
мечтающий разве что зацепиться за 
Лигу Европы, на фоне «Барселоны» 
и «Реала».

Уровень конкуренции
Еще один плюс чемпионата России, 
срывающий с него ярлыки и разбива-
ющий в пух и прах стереотипы. «Локо-
мотив» обеспечил себе золото доволь-
но уверенно, за тур до финиша. Мог 
бы, кстати, и раньше, если бы слегка 
не притормозил в концовке. Однако 
во всех пяти «больших» европейских 
лигах ответ на этот вопрос — ключе-
вой вопрос — был получен еще рань-
ше. Более того, исход борьбы за золото 
в чемпионатах Англии, Испании, Гер-
мании и Франции, по сути, был ясен 
уже в середине сезона: лидеры отры-
вались от преследователей на гранди-
озное расстояние. Разве что в Италии 
шла реальная драка за звание лучше-
го между «Ювентусом» и «Наполи».

При этом и перед финальным ту-
ром в российском чемпионате тур-
нирная интрига не тлела, а горела 
огнем. Решалась судьба серебра и 
бронзы (иными словами, стартовых 
позиций в розыгрыше Лиги чемпи-
онов), решалась судьба шестого ме-

ста, дающего пропуск в Лигу Евро-
пы, решалась судьба команд, на-
ходящихся в «зоне вылета» или ря-
дышком с ней. И задействована в 
этих разборках была примерно по-
ловина клубов Российской футболь-
ной премьер-лиги (РФПЛ). В чемпи-
онатах «большой пятерки» финиш-
ные разборки были, пожалуй, ме-
нее ожесточенными.

Или вот такой показатель, характе-
ризующий плотность первенства,— 
процент очков от максимально воз-
можного, набранных чемпионом и 
аутсайдером. У российского аутсай-
дера — «СКА-Хабаровска» — он неве-
лик, но невелик он и у «Локомотива». 
Вернее, совсем мал в сопоставлении с 
английским, испанским, немецким, 
итальянским и французским чемпи-
онами (см. справку). Российского тре-
пали значительно чаще, а расслое-
ние в российской таблице, может, и 
незначительно, но меньше, чем в таб-
лицах «большой пятерки».

Градус сенсационности
Количество неожиданных резуль-
татов — и успешных, и проваль-
ных — тоже может считаться пока-
зателем, характеризующим чемпио-
нат. Чем менее устойчива иерархия, 
тем больше поводов перед очеред-
ным сезоном верить в интригу, вни-
мательно следить за его событиями. 

Российский чемпионат уже, быва-
ло, опровергал представления о се-
бе как о чемпионате, в котором рас-
клад сил нетрудно просчитать зара-
нее. Опроверг и сейчас.

По крайней мере по количеству 
сюрпризов чемпионат России как 
минимум не отстал от чемпиона-
тов «большой пятерки». Сюрприз — 
это и рывок «Локомотива», и паде-
ние очень-очень богато по отечест-
венным меркам укомплектованно-
го «Зенита» за пределы топ-четверки, 
и, допустим, седьмое, в шаге от евро-
кубков, место скромненького «Арсе-
нала», весной 2017 года чудом уце-
левшего в элите.

В «большой пятерке» все в целом 
было спокойно. Сюрпризы родом от-
туда, как правило, относительные, 
«тихие». В Германии в Лигу чемпи-
онов с третьего места проник «Хоф-
фенхайм», в Англии без еврокубков 
остался «Арсенал», в Испании нека-
зисто провел чемпионат «Реал», ри-
скующий заработать даже не сере-
бро, а малопочетную для себя брон-
зу. Хотя, если мадридцы в финале Ли-
ги чемпионов одолеют «Ливерпуль», 
внутренние беды им и их поклон-
никам ведь будут по барабану и пе-
рестанут восприниматься как нечто 
неординарное и обидное.

Зрелищность
Футбол привлекателен в первую оче-
редь атакующими действиями, а 
между ними и посещаемостью, во-
стребованностью, скорее всего, су-
ществует прямая связь. И в этом ас-
пекте российский чемпионат рань-
ше уступал «большой пятерке» черес-
чур явно. Завершившийся чемпио-
нат можно назвать маленьким шаж-
ком вперед.

Средняя результативность в нем 
была выше, чем в предыдущем (тог-
да она равнялась 2,13 гола за игру). 
Но 2,25 мяча за матч, конечно, все 
равно не причина устраивать салют. 
В английском, испанском, француз-
ском и итальянском первенствах в 
каждой встрече забивают практиче-
ски на полгола больше, в немецком 
— на полгола с гаком (см. справку).

Зато можно взглянуть и на другие 
показатели, характеризующие зре-
лищность и эффективность атаки. 
Wyscout, одна из ведущих мировых 
платформ в области спортивной ста-
тистики, обсчитывает множество 
тактико-технических действий. 

”
Ъ“ 

выбрал три, которые неплохо опи-
сывают красоту игры: количество 
обводок один в один, ударов и пере-
дач вразрез. Отставание чемпионата 
России от английского, испанского, 
итальянского, немецкого и француз-
ского первенств в этих аспектах не 
такое уж существенное. Иногда его 
и вовсе нет.

Средняя посещаемость матчей 
РФПЛ в прошедшем чемпионате, 
кстати, выросла, скакнув с 11,4 тыс. 
зрителей на игре до 14 тыс. Скачок 
серьезный. РФПЛ благодаря ему об-
новила свой рекорд — 13,1 тыс. зри-
телей, державшийся аж с 2007 года.

Можно ли рассматривать его как 
бесспорную причину для гордости, 
вопрос, скажем так, дискуссионный. 
Вроде бы можно. Но средняя посе-
щаемость в пятерке сильнейших 
лиг все равно намного выше. В Ита-
лии это 20,8 тыс. зрителей в среднем 
на мачте, во Франции — 21,8 тыс., в 
Испании — 25,9 тыс., в Англии — 
37,8 тыс., а в Германии — 44,2 тыс. 
При этом в России говорить о том, 
что его домашние матчи вызывают 

регулярный ажиотаж, вправе лишь 
горстка клубов. Отличная — можно 
сказать, «немецкая» — посещаемость 
у «Зенита» (44 тыс. человек на игре), 
достойная — у «Спартака» (30 тыс.) и 
«Краснодара» (25 тыс.). А вот, к приме-
ру, на домашние матчи «Локомотива» 
ходили в среднем по 12,7 тыс. болель-
щиков. А ведь еще осенью, на старте 
первенства, стало понятно, что же-
лезнодорожники готовы его «взор-
вать», а футбол, который они демон-
стрируют, весьма «вкусный».

Правда, есть основания верить, 
что в следующем сезоне ситуация 
немножко изменится. Чемпионат 
мира, который впервые примет Рос-
сия, созданная под него инфраструк-
тура, по идее, обязаны спровоциро-
вать всплеск интереса и к внутренне-
му футболу.

Финансовая устойчивость
Времена, когда Запад с опаской по-
глядывал на российский футбол, 
умевший и любивший жить на ши-
рокую ногу, уже достаточно дале-
кая история. Даже гранды РФПЛ не 
швыряются деньгами, а их поклон-
никам приходится следить в основ-
ном не за новостями о вероятных 
громких приобретениях в рамках 
трансферного окна, а за тем, удер-
жит ли любимый клуб заметного 
легионера, на которого есть спрос 
за границей, или нет. Случаев, ког-
да не удерживает, масса. Финансо-
вые возможности РФПЛ на фоне воз-
можностей чемпионатов «большой 
пятерки» может проиллюстриро-
вать стоимость лиг согласно оценке 
Transfermarkt. У российского пер-
венства она в четыре раза ниже да-
же чем у «беднейшей» среди них — 
французской (см. справку). А на до-
ходы, которые зафиксированы в 
ежегодном отчете Deloitte у лидеров 
Money League,— «Манчестер Юнай-
тед», «Реала» и «Барселоны» (более 
€600 млн) — без труда можно было 
бы содержать всю РФПЛ.

К нюансам позитивным можно 
причислить то обстоятельство, что 
по ходу минувшего чемпионата по-
ток традиционных для российского 
футбола «молний» о серьезных фи-
нансовых проблемах, многомилли-
онных долгах и многомесячных за-
держках зарплаты в клубах второго 
эшелона элиты был, кажется, посла-
бее, чем прежде. Зимой о близости к 
краху рассказывали руководители 
«Амкара», но, похоже, все же преуве-

личивая реальность угрозы. Сейчас 
трудности с лицензированием воз-
никли у пермяков, а также «Тосно» и 
«Ростова», в том числе по причинам 
коммерческого характера. Но карти-
на все же не такая ужасная.

Любопытная в этом плане дата 25 
мая. В этот день состоится общее со-
брание РФПЛ, которое примет реше-
ние по новому телевизионному кон-
тракту лиги. Безумно дорогие теле-
права — то, что помогает процветать 
чемпионатам «большой пятерки», 
прежде всего английскому. В Рос-
сии телеправа до сих пор нельзя бы-
ло рассматривать как важный источ-
ник клубного дохода: по прежнему 
договору с «Матч ТВ» РФПЛ получа-
ла ежегодно 1,5 млрд рублей, деля-
щихся на 16 команд. Источники ут-
верждают, что стоимость контракта, 
кто бы его ни заключил (а конкури-
ровала с «Матч ТВ» компания «Агент-
ство спортивного маркетинга»), под-
прыгнет, но, разумеется, как ни кру-
ти, не до рубежей, которые привы-
кла покорять «большая пятерка», а в 
лучшем случае в полтора раза. Впро-
чем, и такой прыжок был бы неплох.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

«Локомотив» под руковод-
ством Юрия Семина  
выиграл золото  
чемпионата России,  
несмотря на то что  
по стоимости состава  
уступал «Зениту»,  
«Спартаку», ЦСКА  
и «Краснодару»      
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Тактико-технические 
характеристики 
атакующих действий
УДАРЫ ПО ВОРОТАМ
Страна В среднем В среднем %  
 на команду за матч в створ
Россия 340,1 11 33

Англия 444 10,9 35,2

Испания 414,8 10,7 37,3

Италия 454,8 11,6 35,2

Германия 405 11,4 36,9

Франция 436,5 11,2 35,8

ОБВОДКИ
Страна В среднем В среднем %  
 на команду за матч успешных
Россия 782,6 25,2 67

Англия 1022,2 25,2 68,7

Испания 1054,5 27,2 69

Италия 1023,6 26,3 68,8

Германия 929,6 26,1 67,3

Франция 1068,8 27,4 67

ПАСЫ ВРАЗРЕЗ
Страна В среднем В среднем %  
 на команду за матч успешных
Россия 225,3 7,3 27,5

Англия 294,2 7,3 27,5

Испания 304,5 7,9 28,3

Италия 300,9 7,7 27,4

Германия 249,1 7,0 29,5

Франция 276,9 7,1 28,2

Статистика европейских чемпионатов
Страна Количество чемпионов Отрыв чемпиона Средняя Количество голов Совокупная трансферная Самый дорогой клуб Самый дешевый клуб Средний возраст 
 за последние 5 лет от серебряного призера результативность у лучшего бомбардира стоимость лиги (€ млрд) (€ млн) (€ млн) игроков
Россия 4 («Локомотив», «Спартак», ЦСКА, «Зенит») 2 очка 2,25 гола 15 (Квинси Промес («Спартак»)) 0,76 «Зенит» (129,78) «СКА-Хабаровск» (14,23) 27,9 года
Англия 3 («Манчестер Сити», «Челси», «Лестер») 19 очков 2,68 гола 32 (Мохамед Салах («Ливерпуль»)) 6,68 «Манчестер Сити» (856,5) «Хаддерсфилд» (89,35) 27,2 года
Испания* 3 («Барселона», «Реал», «Атлетико») 12 очков 2,69 гола 34 (Лионель Месси («Барселона»)) 4,69 «Барселона» (1050) «Лас Пальмас», «Леванте» (42,2) 27 лет
Италия* 1 («Ювентус») 4 очка 2,67 гола 29 (Чиро Иммобиле («Лацио»)) 3,79 «Ювентус» (616,3) «Кротоне» (36,6) 27,3 года
Германия 1 («Бавария») 21 очко 2,79 гола 29 (Роберт Левандовски («Бавария»)) 3,51 «Бавария» (779) «Гамбург» (71,7) 25,8 года
Франция* 2 (ПСЖ, «Монако») 15 очков 2,71 гола 28 (Эдинсон Кавани (ПСЖ)) 2,81 ПСЖ (775,5) «Мец» (35,85) 26,3 года
*Перед заключительным туром.
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